# Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления»

Адрес: 650065, Кемеровская обл , г.Кемерово, Октябрьский пр-кт, дом № 70а,т.51-94-56 Email:mdoy173@mail.ru

#### ПРИНЯТО

Педагогическим советом МБДОУ Детский сад № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления» протокол от 29.08.2022 № 1

#### **УТВЕРЖДАЮ**

Заведующая МБДОУ Детский сад № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления» \_\_\_\_\_\_ Л.В. Меркулова пр. № от 29.08.2022

#### Рабочая

программа образовательной деятельности старшей группы МБДОУ № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления» на 2022-2023 учебный год

Авторы - составители: Лебедькова Юлия Геннадьевна Луцик Юлия Борисовна

# Содержание

1	целевой раздел	
1.1	Пояснительная записка	3
1.2	Цель и задачи Программы	3
1.3	Принципы и подходы в организации образовательного процесса	
	старшей группы ДОУ	5
1.4	Возрастные особенности детей 5-6 лет	6
1.5	Планируемые результаты освоения программы	9
2	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	
2.1	Описание вариативных форм, способов, методов и средства	
	реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных	
	особенностей воспитанников специфики их образовательных	
	потребностей и интересов	17
2.2	Особенности образовательной деятельности разных видов и	
	культурных практик	32
2.3	Описание образовательной деятельности в соответствии с	
	направлениями развития ребенка в пяти областях	40
2.4	Способы и направления поддержки детской инициативы	70
2.5	Взаимодействия педагогического коллектива с семьями	
	воспитанников	72
2.6	Иные характеристики содержания программы	73
3	ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	
3.1	Описание материально-технического обеспечения рабочей программы	74
3.2	Перечень методической литературы, обеспечивающей реализацию	
	образовательной деятельности в старшей группе	77
3.3	Режим дня группы	80
3.4	Режим занятий	81
3.5	Традиционные события, праздники, мероприятия группы	82
3.6	Организация развивающей предметно-пространственной среды	
	группы	86

# 1. Целевой раздел

#### 1.1 Пояснительная записка

Рабочая программа определяет содержание и организацию образовательной деятельности в подготовительной к школе группе муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления».

Рабочая программа разработана в соответствии со следующими нормативными документами:

- Федеральным законом «Об образовании РФ» № 273-ФЗ от 29.12.2012 г.;
- Приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- Распоряжением Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р «О стратегии развития воспитания до 2025 года»;
- Приказом Минобрнауки России от 31.07.2020 № 373 "Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным ообщеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования";
- Постановлением Главного санитарного врача РФ от 28 сентября 2020 года № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»;
- Постановлением Главного государственного санитарного врача России от 28 января 2021 г. № 2 «Об утверждении СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»;
  - Уставом МБДОУ № 173 «Детский сад присмотра и оздоровления»;
  - Основная образовательная Программа ДОУ.

# 1.2 Цель и задачи Программы

Стратегической целью ООП ДОУ является воспитание гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций, что соответствует главной цели российского образования, сформулированной в майском Указе Президента Российской Федерации «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года».

Ведущая цель ООП ДОУ - создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических

качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в современном обществе, формирование предпосылок к учебной деятельности, обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

**Целью рабочей программы** является создание благоприятных условий для полноценного проживания старшим дошкольником (5-6 лет) дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в современном обществе, формирование предпосылок к учебной деятельности, обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

Главная особенность рабочей Программы - это нацеленность на создание ПДР (пространство детской реализации), поддержку детской инициативы, творчества, развитие личности ребенка, создание условий для самореализации.

#### Основные задачи воспитателя:

Содержание и механизмы, заложенные в рабочую Программу, обеспечивают полноценное развитие личности детей во всех основных образовательных областях, а именно: в сферах социально- коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического и физического развития на фоне эмоционального благополучия и положительного отношения к миру, к себе и к другим людям.

1. Развивающие занятия. При проведении занятий использовать современные образовательные технологии, работать в зоне ближайшего развития (ЗБР), реализовывать деятельностный подход и принципы развивающего обучения, использовать на занятиях материал, соответствующий духовнонравственным ценностям, историческим и национально-культурным традициям народов России.

Критерий правильности педагогических действий - сохранение интереса детей и их активное участие в занятии.

2. Эмоциональное благополучие. Постоянно заботиться об эмоциональном благополучии детей, что означает теплое, уважительное, доброжелательное отношение к каждому ребенку, к его чувствам и потребностям, проявление уважения к его индивидуальности, чуткость к его эмоциональным состояниям, поддержку его чувства собственного достоинства и т.п., чтобы каждый ребенок чувствовал себя в безопасности, был уверен, что его здесь любят, о нем позаботятся.

Критерий правильности педагогических действий — дети с удовольствием ходят в детский сад, радуются встрече со сверстниками и воспитателями.

3. Справедливость и равноправие. Одинаково хорошего отношения ко всем детям независимо от пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей

Создавать и обеспечивать полноценное функционирование детско-взрослого сообщества, основанного на взаимном уважении, равноправии, доброжелательности, сотрудничестве всех участников образовательных отношений (детей, педагогов, родителей);

формировать ценностные представления в целостном образовательном процессе на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций, воспитывать у дошкольников такие качества, как:

- патриотизм, любовь к Родине, гордость за ее достижения;
- уважение к традиционным ценностям: любовь к родителям, уважение к старшим, заботливое отношение к малышам, пожилым людям и пр.;
- традиционные гендерные представления;
- нравственные основы личности стремление в своих поступках следовать положительному примеру (быть «хорошим»);
- создавать и совершенствовать пространство детской самореализации по направлениям:
  - поддержка и развитие детской инициативы, помощь в осознании и формулировке идеи, реализации замысла;
  - предоставление свободы выбора способов самореализации, поддержка самостоятельного творческого поиска;
  - личностно-ориентированное взаимодействие, поддержка индивидуальности, признание уникальности, неповторимости каждого ребенка;
  - уважительное отношение к результатам детского труда и творчества;
  - создание условий для представления (предъявления, презентации) своих достижений социальному окружению;
  - помощь в осознании пользы, признании значимости полученного результата для окружающих;

# 1.2. Принципы и подходы в организации образовательного процесса в старшей группе ДОУ

Программа базируется на основополагающих принципах дошкольной психологии и педагогики, включающих ЗБР (зону ближайшего развития), культуросообразность, деятельностный подход, возрастное соответствие, развивающее обучение, амплификацию развития, ПДР (пространство детской реализации) и реализуется в соответствии со следующими положениями:

- приоритетность всестороннего развития каждого ребенка, в том числе развития социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка;
- соответствие реализуемых содержания и методов дошкольного образования психологическим законам развития и возрастными возможностями детей;

- обязательность научной обоснованности и практической применимости содержания дошкольного образования;
- соответствие содержания и организации детской деятельности критериям полноты, необходимости и достаточности решает поставленные цели и задачи на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму»;
- целостность образовательного процесса в единстве и неразделимости воспитания, обучения и развития на основе традиционных российских духовнонравственных и социокультурных ценностей;
- приоритетность позитивной социализации детей на основе принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;
- преемственность между всеми возрастными дошкольными группами и между детским садом и начальной школой;
- индивидуализация дошкольного образования, что означает построение образовательного процесса с учетом индивидуальных особенностей, возможностей и интересов детей;
- личностно-ориентированное взаимодействие взрослого с ребенком, что означает понимание (признание) уникальности, неповторимости каждого ребенка; поддержку и развитие инициативы детей в различных видах деятельности;
- варьирование образовательного процесса с включением содержания и технологий дошкольного образования в соответствии с региональными особенностями;
  - открытость дошкольного образования;
  - эффективность взаимодействия с семьями обучающихся;
- реализация возможностей ресурсного взаимодействия с социальными партнерами;
  - современная информационно-образовательная среда организации;
  - непрерывное повышение профессионального мастерства педагогов.

# 1.3 Возрастные особенности детей 5-6 лет

Дети шестого года жизни уже могут распределять роли до начала игры настроить свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи. Дети начинают осваивать социальные отношения и понимать подчиненность позиций в различных видах деятельности взрослых, одни роли становятся для них более привлекательными, чем другие. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные субординацией ролевого поведения. Это возраст наиболее активного рисования. В течение года дети способны создать до двух тысяч рисунков. Рисунки могут быть самыми разными

по содержанию: это и жизненные впечатления детей, и воображаемые ситуации, и иллюстрации к фильмам и книгам. Обычно рисунки представляют собой изображения объектов, схематические различных НО ΜΟΓΥΤ композиционного оригинальностью решения, передавать статичные динамичные отношения. Рисунки приобретают сюжетный характер; достаточно часто встречаются многократно повторяющиеся сюжеты с небольшими или, напротив, существенными изменениями. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой эмоциональном состоянии изображенного принадлежности И Конструирование характеризуется умением анализировать условия, в которых протекает эта деятельность. Дети используют и называют разные детали деревянного конструктора. Могут заменить детали постройки в зависимости от имеющегося материала. Овладевают обобщенным способом обследования образца. Дети способны выделять основные части предполагаемой постройки. Конструктивная деятельность может осуществляться на основе схемы, по замыслу и по условиям. Появляется конструирование в ходе совместной деятельности. Дети могут конструировать из бумаги, складывая ее в несколько раз (два, четыре, шесть сгибаний); из природного материала. Они осваивают два способа конструирования: 1) от природного материала к художественному образу (в этом случае ребенок «достраивает» природный материал до целостного образа, дополняя его различными деталями); 2) от художественного образа к природному материалу (в этом случае ребенок подбирает необходимый материал, для того чтобы воплотить образ). Продолжает совершенствоваться восприятие цвета, формы и величины, строения предметов; систематизируются представления Они называют не только основные цвета и их оттенки, промежуточные цветовые оттенки; форму прямоугольников, треугольников. Воспринимают величину объектов, легко выстраивают в ряд — по возрастанию или убыванию — до 10 различных предметов. Однако дети могут испытывать трудности при анализе пространственного положения объектов, если сталкиваются с несоответствием формы и их пространственного расположения. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие, и т.д. Среди них можно выделить схематизированные представления, которые возникают в процессе наглядного моделирования; комплексные представления, отражающие представления детей о системе признаков, которыми ΜΟΓΥΤ обладать объекты, также представления, отражающие стадии преобразования различных объектов И (представления о цикличности изменений): представления о смене времен года, дня и ночи, об увеличении и уменьшении объектов результате различных воздействий, представления о развитии и т. Кроме того, продолжают совершенствоваться обобщения, что является основой словесно логического мышления. В дошкольном возрасте у детей еще отсутствуют представления о классах объектов. Дети группируют объекты по признакам, которые могут изменяться, однако начинают формироваться операции логического сложения и

умножения классов. Так, например, старшие дошкольники при группировке объектов могут учитывать два признака: цвет и форму (материал) и т.д. Как показали исследования отечественных психологов, дети старшего дошкольного возраста способны рассуждать и давать адекватные причинные объяснения, если анализируемые отношения не выходят за пределы их наглядного опыта. Развитие воображения в этом возрасте позволяет детям сочинять достаточно оригинальные и последовательно разворачивающиеся истории. Воображение будет активно ЛИШЬ при условии проведения специальной работы развиваться Продолжают развиваться устойчивость, активизации. распределение, Наблюдается переключаемость внимания. переход от непроизвольного произвольному вниманию. Продолжает совершенствоваться речь, в том числе ее звуковая сторона. Дети могут правильно воспроизводить шипящие, свистящие и Развиваются сонорные звуки. фонематический слух, интонационная выразительность речи при чтении стихов в сюжетно-ролевой игре повседневной жизни. Совершенствуется грамматический строй речи. Дети используют практически все части речи, активно занимаются словотворчеством. Богаче становится лексика: активно используются синонимы и антонимы. Развивается связная речь. Дети могут пересказывать, рассказывать по картинке, передавая не только главное, но и детали. Достижения этого возраста характеризуются распределением ролей игровой деятельности; структурированием игрового пространства; дальнейшим развитием изобразительной деятельности, отличающейся высокой продуктивностью; применением в конструировании обобщенного способа обследования образца; усвоением обобщенных способов изображения предметов одинаковой формы. Восприятие в этом возрасте характеризуется анализом сложных форм объектов; мышления сопровождается освоением мыслительных (схематизированные представления, комплексные представления, представления о цикличности изменений); развиваются умение обобщать, причинное мышление, воображение, произвольное внимание, речь, образ Я.

# 1.4 Планируемые результаты освоения программы для детей 5-6 лет

Мотивационные		Универсальные				Предметные		
(личностные)	Когнитивные	коммуникативные	регуляторные	социально-	Познавательные	речевые	художественно-	физические
(	110111111111111111111111111111111111111	10.7.7.7 11111111 11211210	perjuntopulae	коммуникативные	110011111111111111111111111111111111111	pe ressie	эстетические	quon reenne
М1 Образ Я (знает	КОГ1 Развитый	КОМ1 Умение	Р1 Проявлять	СК1 Развитие игровой	П1 Формирование	Р1 Развитие речи	ХЭ1 Приобщение к	Ф1 Формирование
свое имя и фамилию,	познавательный	откликаться на эмошии	организованность,	леятельности	элементарных	Р1.1 Адекватно	искусству	начальных
возраст, пол,	интерес,	близких людей и	дисциплинированность;	СК1.1 В играх со	математических	использовать	ХЭ1.1 Эмоционально	представлений о
осознает временную	любознательность,	друзей	умение ограничивать	сверстниками проявлять	представлений	вербальные и	реагировать на	зож
перспективу	активное желание	ком2	свои желания,	самостоятельность,	П1.1	невербальные	произведения	Ф1.1 Умение
личности – каким	узнавать новое,	Конструктивные	выполнять	творческое	Самостоятельно	средства общения,	изобразительного	самостоятельно
был, какой сейчас.	неизвестное в	способы	установленные нормы	воображение и	объединять	влалеть	искусства,	выполнять доступные
каким буду,	окружающем мире	взаимодействия с	поведения, в том числе	инициативу, выполнять	различные группы	диалогической	музыкальные и	возрасту
проявляет свои	КОГ2 Интерес к	детьми и взрослыми	выполнять совместно	игровые правила и	предметов,	речью	художественные	гигиенические
интересы)	исследовательской,	(договариваться,	установленные правила	нормы, согласовывать	имеющих общий	Р1.2 Способны	произведения	процедуры, соблюдать
<b>М2</b> Положительная	проектной	обмениваться	группы, понимание	собственный игровой	признак, в единое	изменять стиль	XЭ1.2 Различать виды	элементарные правила
самооценка,	деятельности,	предметами,	своих обязанностей в	замысел с замыслом	множество и	общения со	изобразительного	ЗОЖ; соблюдать
уверенность в себе, в	потребность получать	информацией;	связи с подготовкой к	сверстников	удалять из	сверстниками или	искусства (живопись,	основные правила
своих возможностях.	ответы на свои	распределять действия	школе	СК1.2 Самостоятельно	множества	взрослыми в	графика, декоративно-	личной гигиены
умение проявлять	вопросы, исследовать,	при сотрудничестве)	Р2 Придерживаться	отбирать или	отдельные его	зависимости от	прикладное и	Ф1.2 Элементарные
инициативу и	экспериментировать;	КОМЗ Уважительное	норм культурного	придумывать	части (часть	ситуации	народное искусство,	представления о ЗОЖ
творчество в детских	умение применять	отношение и чувство	поведения и вежливого	разнообразные сюжеты	предметов)	<b>Р1.3</b> Владеть	скульптура)	(об особенностях
видах деятельности,	разнообразные	принадлежности к	обращения, проявлять	игр	П1.2 Устанавливать	достаточным	<b>ХЭ1.3</b> Называть	строения и функциях
нацеленность на	способы обследования	сообществу детей и	культуру поведения на	СК1.3 В процессе игры	связи и отношения	словарным запасом,	основные	организма человека, о
лальнейшее	предметов (наложение,	взрослых в детском	улице и в	придерживаться	между целым	свободно общаться	выразительные	важности соблюдения
обучение	приложение,	саду, интерес к	общественном	намеченного замысла,	множеством и	с педагогом,	средства произведений	режима дня, о
М3 Предпосылки	измерение, сравнение	общегрупповым	транспорте	оставляя место для	различными его	родителями,	искусства	рациональном
осознанного	по количеству,	(общесадовским)	РЗ Проявлять	импровизации	частями (частью);	родителями, сверстниками	хЭ2	питании, о значении
отношения к своему	размеру, весу и т.д.)	событиям и	самостоятельность,	СК1.4 Моделировать	находить части	Р1.4 Пересказывать	Изобразительная	двигательной
будущему (к своему	когз Способность	проблемам; желание	целенаправленность,	предметно-игровую	целого множества и	и драматизировать	деятельность	активности в жизни
образованию,	выделять в процессе	участвовать в жизни	умение планировать	среду	целого множества и	небольшие	в рисовании	человека, о пользе и
здоровью,	восприятия несколько	дошкольного	свои действия,	СК2 Навыки	частям	литературные	ХЭ2.1 Создавать	видах закаливания, о
деятельности,	качеств предметов;	учреждения	направленные на	самообслуживания	П1.3Уверенно	произведения;	индивидуальные и	роли солнечного
достижениям),	сравнивать предметы	(праздники, спектакли,	достижение конкретной	СК2.1 Правильно	считать до 10 и	составлять по	коллективные	света, воздуха и воды
стремление быть	по форме, величине,	проекты, соревнования	цели, стремление	пользоваться	дальше	плану и образцу	рисунки,	в жизни человека и их
полезным обществу	строению, цвету,	и т.п.); способность к	доводить начатое дело	столовыми приборами	(количественный и	рассказы о	декоративные,	влиянии на здоровье),
М4 Стремление к	положению в	совместному	до конца	(ложкой, вилкой,	порядковый счет в	предмете, по	предметные и	потребность в
справедливости,	пространстве;	обсуждению	Р4 Совместно со	ножом); самостоятельно	пределах 20)	сюжетной картинке	сюжетные композиции	двигательной
умение справедливо	выделять характерные	ком4	сверстниками	следить за чистотой	П1.4 Называть	по набору картин с	на темы окружающей	активности, полезные
оценивать свои	детали, умение	Доброжелательность,	заниматься выбранным	одежды и обуви,	числа в прямом	фабульным	жизни, литературных	привычки
поступки и поступки	классифицировать по	готовность выручить	делом, договариваться,	замечать и устранять	(обратном) порядке	развитием действия	произведений	Ф2 Физическая
сверстников, умение	общим качествам	сверстника; умение	планировать,	непорядок в своем	до 10, начиная с	<b>Р1.5</b> Употреблять в	ХЭ2.2 Использовать	культура
в своих действиях	(форме, величине,	считаться с	обсуждать и	внешнем виде	любого	речи синонимы,	разные материалы и	Ф2.1 Правильно
руководствоваться	строению, цвету и т.д)	интересами и мнением	реализовывать планы,	СК2.2 Самостоятельно	натурального числа	антонимы, сложные	способы создания	выполнять все виды
не сиюминутными	КОГ4 Способность	товарищей, умение	проявлять	одеваться и раздеваться,	(в пределах 10)	предложения	изображений	основных движений
желаниями и	самостоятельно	слушать собеседника,	организаторские	складывать на место	П1.5 Соотносить	разных видов	ХЭ2.3 Воплощать в	(ходьба, бег, прыжки,
потребностями, а	устанавливать	не перебивать,	способности и	одежду и обувь	цифру (0-9) и	<b>Р1.6</b> Различать	рисунке собственный	метание и лазание)
требованиями со	простейшие связи и	спокойно отстаивать	инициативу	СК2.3 Убирать за собой	количество	понятия «звук»,	замысел	Ф2.2 Прыгать на
стороны взрослых и	отношения между	свое мнение,	<b>Р5</b> В играх с правилами	(постель после сна,	предметов	«слог», «слово»,	в лепке	мягкое покрытие с
первичными	системами объектов и	справедливо решать	договариваться со	игрушки после игры)	<b>П1.6</b> Составлять и	«предложение»	ХЭ2.5 Лепить	высоты до 40 см;
ценностными	явлений с	споры: способность	сверстниками об	СК2.4 Самостоятельно	решать задачи в 1	<b>Р1.7</b> Называть в	различные предметы,	мягко приземляться,
представлениями о	применением	формировать	очередности ходов,	готовить материалы и	действие на	последовательности	передавая их форму,	прыгать в длину с
том, «что такое	различных средств,	отношения,	выборе карт, схем;	пособия к занятию,	сложение и	слова в	пропорции, позы и	места не менее 100 см,
iom, wito tarde	разли шыл средств,	отпошения,	bhoope kapi, exem,	посоона к запатию,	CHORCHINE H	C.10Bu B	пропорции, позы и	meeta ne menee 100 cm,

			1					
хорошо и что такое	проводить действия	основанные на	проявлять терпимость и	после занятия убирать	вычитание,	предложении, звуки	движения; создавать	с разбега (не менее
плохо»	экспериментального	сотрудничестве и	доброжелательность в	свое рабочее место	пользоваться	и слоги в словах;	сюжетные композиции	180 см), в высоту с
М5 Уважительное	характера,	взаимопомощи	игре с другими детьми	СКЗ Приобщение к	цифрами и	находить в	из 2-3 и более	разбега (не менее 50
отношение к	направленные на			труду	арифметическими	предложении слова	изображений	см), прыгать через
окружающим,	выявление скрытых			СК3.1 Ответственно	знаками (+, -, =)	с заданным звуком,	<b>ХЭ2.6</b> Выполнять	короткую и длинную
умение проявлять	свойств объектов			выполнять обязанности	<b>П1.7</b> Различать	определять место	декоративные	скакалку разными
заботу, помогать	КОГ5 Элементарные			дежурного по столовой,	величины: длину,	звука в слове	композиции	способами
тем, кто в этом	умения добывать			в уголке природы, в	ширину, высоту,	Р2 Приобщение к	способами налепа и	Ф2.3 Перебрасывать
нуждается	информацию			совместной работе на	объем	художественной	рельефа	набивные мячи (вес 1
(малышам, пожилым	различными			участке детского сада	(вместимость),	литературе	<b>ХЭ2.7</b> Расписывать	кг), бросать предметы
более слабым и пр.),	способами, определять			СК3.2 Проявлять	массу (вес)	Р2.1 Сопереживать	вылепленные изделия	в цель из разных
способность	оптимальный способ			элементарные умения	предметов и	персонажам сказок,	по мотивам народного	исходных положений,
откликаться на	получения			планировать свою	способы их	историй, рассказов	искусства	попадать в
переживания других	необходимой			трудовую деятельность;	измерения	Р2.2 Различать	в аппликации	вертикальную и
людей	информации в			отбирать необходимые	<b>П1.8</b> Измерять	жанры	ХЭ2.8 Создавать	горизонтальную цель
М6 Уважительное	соответствии с			материалы	длину предметов,	литературных	изображения	с расстояния 4-5 м,
отношение к	условиями и целями			СК3.3 Проявлять	отрезки прямых	произведений	различных предметов,	метать предметы
сверстникам своего и	деятельности			творческую	линий, объемы	Р2.3 Назвать	используя бумагу	правой и левой рукой
противоположного	КОГ6 Умение			инициативу,	жидких и сыпучих	любимые сказки и	разной фактуры,	на расстояние 5-12 м,
пола, к людям	действовать в			способность	веществ с помощью	рассказы; знать	способы вырезания и	метать предметы в
других культур и	соответствии с			реализовывать себя в	условных мер;	наизусть 2-3	обрывания	движущуюся цель
национальностей	предлагаемым			разных видах труда и	понимать	любимых	ХЭЗ Музыкальная	Ф2.4 Перестраиваться
М7 Уважение и	алгоритмом; ставить			творчества,	зависимость между	стихотворения, 2-3	деятельность	в 3-4 колонны, в 2-3
чувство	цель, составлять			демонстрировать	величиной меры и	считалки, 2-3	ХЭЗ.1 Узнавать	круга на ходу, в две
принадлежности к	алгоритмы			трудолюбие, осознанное	числом	загадки	мелодию	шеренги после
своей семье (имеет	собственной			отношение и интерес к	(результатом	<b>Р2.4</b> Называть 2-3	государственного	расчета на «первый-
некоторые	деятельности;			своей деятельности,	измерений)	авторов и 2-3	гимна РФ	второй», соблюдать
представления об	обнаруживать			умение достигать	П1.9 Делить	иллюстраторов	ХЭЗ.2 Определять	интервалы во время
истории семьи в	несоответствие			запланированного	предметы (фигуры)	детских книг	жанр прослушанного	передвижения
контексте истории	результата и цели;			результата	на несколько	Р2.5 Выразительно	музыкального	Ф2.5 Выполнять
родной страны,	корректировать свою			СКЗ.4 Проявлять	равных частей;	читать	произведения (марш,	физические
гордится воинскими	деятельность;			стремление	сравнивать целый	стихотворение,	танец, песня) и	упражнения из разных
и трудовыми	способность			старательно, аккуратно	предмет и его часть	пересказывать	инструмент, на	исходных позиций
наградами дедушек,	самостоятельно			выполнять поручения,	П1.10 Различать,	отрывок из сказки,	котором оно	четко и ритмично, в
бабушек, родителей,	составлять модели и			беречь материалы и	называть: отрезок,	рассказа	исполняется	заданном темпе, под
проявляет интерес к	использовать их в			предметы, убирать их	угол, круг (овал),	рассказа	<b>ХЭЗ.3</b> Определять	музыку, по словесной
профессиям	познавательно-			на место после работы	многоугольники		общее настроение,	инструкции
родителей)	исследовательской			СК3.5 Проявлять	(треугольники,		характер	Ф2.6 Следить за
<b>М8</b> Любовь и	деятельности			желание участвовать в	четырехугольники,		музыкального	правильной осанкой
интерес к малой	КОГ7 Предпосылки			совместной трудовой	пятиугольники и		произведения	Ф2.7 Ходить на
родине (желание,	учебной деятельности,			деятельности наравне	др.), шар, куб;		<b>ХЭЗ.4</b> Различать части	лыжах переменным
чтобы родной край	навык живого,			со всеми, стремление	др.), шар, куо, проводить их		музыкального	скользящим шагом на
становился все	заинтересованного			быть полезным	сравнение		произведения	расстояние 3 км,
лучше)	участия в				П1.11 Уверенно		*	подниматься на горку
м9 Патриотические	образовательном			окружающим,	ориентироваться в		(вступление	и спускаться с нее,
чувства, любовь к	*			радоваться результатам			заключение, запев.	тормозить при спуске
Родине, гордость за	процессе, умение			коллективного труда;	окружающем пространстве и на		припев) ХЭ3.5 Петь песни в	тормозить при спуске Ф2.8 Участвовать в
	применять усвоенные знания и способы			проявлять уважение к	пространстве и на плоскости (лист,			
ее достижения,				своему и чужому труду	` '		удобном диапазоне,	упражнениях с
уважение к	деятельности для			СК4 Формирование	страница,		исполняя их	элементами
государственным	решения новых задач			основ безопасности	поверхность стола		выразительно,	спортивных игр:
символам,	(проблем),			СК4.1 Осознанно	и др.), обозначать		правильно передавая	городки, бадминтон,
представление о	поставленных как			заботиться о	взаимное		мелодию (ускоряя,	футбол, хоккей,
нашей Родине –	взрослым, так и ими			безопасности	расположение и		замедляя, усиливая и	баскетбол,
России как о	самими	l .	l .	собственной	направление		ослабляя звучание)	настольный теннис)

	_					1
многонациональном			жизнедеятельности,	движения объектов;	<b>ХЭ3.6</b> Петь	<b>Ф2.9</b> Плавать
государстве, где			<b>с</b> облюдать	пользоваться	индивидуально и	(произвольно) на
мирно живут люди			элементарные правила	знаковыми	коллективно, с	расстояние 15 м
разных			безопасного поведения	обозначениями	сопровождением и без	
национальностей,			дома, в детском саду, на	П1.12 Определять	него	
культур и обычаев			улице, в транспорте,	временные	ХЭ3.7 Выразительно и	
М10 Интерес и			соблюдать меры	отношения (день –	ритмично двигаться в	
уважение к истории			предосторожности,	неделя - месяц);	соответствии с	
России,			уметь оценивать свои	время по часам с	разнообразным	
представления о			возможности по	точностью до 1	характером музыки,	
подвигах наших			преодолению опасности	часа	музыкальными	
предков, о Великой			СК4.2 Иметь	П1.13 Знать состав	образами; предавать	
Отечественной			элементарные навыки	чисел первого	несложный	
войне, о Дне			ориентировки в	десятка (из	музыкальный	
Победы, уважение к			пределах ближайшей к	отдельных единиц)	ритмический рисунок	
защитникам			детскому саду	и состав чисел	ХЭ3.8 Выполнять	
Отечества, к памяти			местности; уметь	первого пятка из	танцевальные	
павших бойцов			находить дорогу из	двух меньших	движения (шаг с	
,			дома в детский сад на	П1.14 Получать	притопом, приставной	
			схеме местности	каждое число	шаг с приседанием,	
			СК4.3 Знать и уметь	первого десятка,	пружинящий шаг,	
			назвать сове имя,	прибавляя единицу	боковой галоп,	
			фамилию, отчество,	к предыдущему и	переменный шаг)	
			возраст, дату рождения,	вычитая единицу из	<b>ХЭ3.9</b> Инсценировать	
			домашний адрес,	следующего за ним	игровые песни,	
			телефон, имена и	в ряду	придумывать	
			отчества родителей	П1.15 Знать монеты	варианты образных	
			СК4.4 Иметь	достоинством	движений в играх и	
			предмтавление о	1,5,10 копеек;	хороводах	
			способах поведения в	1,2,5,10 рублей	ХЭЗ.10 Исполнять	
			опасных ситуациях	П1.16 Знать	сольно и в ансамбле на	
			(«Один дома	название текущего	ударных и	
			«Потерялся»,	месяца года,	звуковысотных	
			«Заблудился» и т.д.),	последовательность	детских музыкальных	
			уметь обратиться за	всех дней недели,	инструментах	
			помощью к взрослым	времен года	несложные песни и	
			СК4.5 Иметь	П2	мелодии	
			элементарные навыки	Конструктивно-	<b>ХЭ4</b>	
			безопасного поведения	модельная	<b>Театрализованная</b>	
			на дорогах, осознанно	модельная деятельность	игра	
			относиться к	П2.1 Воплотить в	игра <b>ХЭ4.1</b> Понимать	
			необходимости	постройке	образный строй	
			соблюдать правила	собственный	спектакля: оценивать	
			дорожного движения	замысел	игру актеров, средства	
			(понимать значения	П2.2 Работать по	художественной	
			(понимать значения сигналов светофора,	правилу и по	художественной выразительности и	
			знать некоторые	правилу и по образцу, слушать	игру актеров	
				взрослого и	<b>ХЭ4.2</b> В беседе о	
			дорожные знаки;			
			различать проезжую	выполнять его	просмотренном	
			часть, тротуар,	инструкции	спектакле высказать	
			подземный пешеходный	П2.3 Соотносить	свою точку зрения	
			переход, пешеходный	конструкцию	<b>ХЭ4.3</b> Владеть	
			переход)	предмета с его	навыками театральной	
			<b>СК4.6</b> Знать и	назначением	культуры: знает	

	.4 Создавать	театральные
	вличные	профессии, правила
поведения в природе коне	нструкции	поведения в театре
	ного и того же	ХЭ4.4 Участвовать в
взаимодействия с объ	ьекта	творческих группах по
	.5 Создавать	созданию спектаклей
	дели из	(«режиссеры»,
	астмассового и	«актеры»,
	ревянного	«костюмеры»,
	нструкторов по	«оформители» и т.д.)
	сунку и	«оформители» и т.д.)
	рвесной	
пнс	струкции Ознакомление	
	редметным	
пог	гружением	
	.1 Иметь	
	едставление о	
	и, что все	
	едметы	
	идуманы	
	обретены) и	
	еланы человеком;	
пон	нимать, для чего	
был	л создан тот или	
ино	ой предмет	
ПЗ.:	.2 Иметь	
	едставление о	
	териалах, из	
	горых	
	готавливаются	
	едметы	
	.3 Понимать, что	
	я производства	
	или иной	
	одукции нужны	
	пезные	
	копаемые и	
	иродные ресурсы	
при	иродные ресурсы 3.4 Иметь	
	ементарное	
	едставление о	
	почке процессов	
	изготовлению	
	которых	
	едметов и	
	нимать,	
	сколько сложно	
	оизвести даже	
	лую простую	
вещ		
	5.5 Иметь	
	едставление об	
исто	гории создания	

T T		
	некоторых	
	предметов	
	П4 Ознакомление	
	с миром природы	
	П4.1 Проявлять	
	114.1 III	
	инициативу и	
	творчество в	
	познании природы,	
	желание	
	самостоятельно	
	добывать знания,	
	Acceptant Manager	
	проявлять интерес	
	к природному	
	разнообразию	
	Земли	
	П4.2 Замечать	
	красоту и	
	своеобразие	
	свосооразис	
	окружающей	
	природы,	
	передавать свое	
	отношение к	
	природе в речи и	
	продуктивных	
	видах деятельности	
	П4.3 Иметь	
	представление о	
	погодных явлениях	
	(снег, иней, град,	
	ураган, туман,	
	дождь, ливень,	
	метель и т.п.)	
	П4.4 Уметь назвать	
	характерные	
	признаки времен	
	года и соотнести с	
	каждым сезоном	
	особенности жизни	
	людей, животных,	
	растений	
	П4.5 Иметь	
	H4.3 PIMCIB	
	элементарные	
	географические	
	представления,	
	уметь показать на	
	карте и глобусе	
	моря и континенты	
	П4.6 Иметь	
	H4.0 PIMCTS	
	первичные	
	представления о	
	климатических	
	зонах Земли	
	(умеренные (леса,	
	степи, тайга),	
	croin, iania),	

	жаркие (саванна,
	пустыня),
	холодные)
	П4.7 Иметь
	начальные
	представления об
	особенностях
	растительного и
	животного мира в
	Manager of Mapa B
	различных
	природных зонах,
	уметь делать
	элементарные
	выводы и
	умозаключения о
	приспособленности
	приспосоленности
	растений и
	животных к среде
	обитания и
	сезонным явлениям
	(на некоторых
	примерах)
	П4.8 Иметь
	представления о
	классификации
	растений, уметь
	систематизировать
	их по различным
	признакам
	П4.9 Понимать, что
	114.9 Понимать, что
	грибы – это не
	растение, а
	отдельное царство
	живой природы
	П4.10 Иметь
	представления о
	представления о
	животном мире, о
	первичной
	классификации;
	иметь
	представления о
	разнообразии
	отрядов класса
	млекопитающих,
	назвать некоторые
	примеры
	П4.11 Иметь
	представления о
	том, что в разных
	том, что в разных
	странах домашние
	животные разные
	П4.12 Иметь
	представление о
	некоторых
l l	

		жизненных циклах	
		и метаморфозах	
		(превращениях) в	
		мире животных (на	
		некоторых	
		некоторых	
		примерах)	
		П4.13 Понимать,	
		что в природе все	
		взаимосвязано, что	
		жизнь человека на	
		Земле во многом	
		зависит от	
		окружающей	
		окружающей	
		среды, что человек	
		– часть природы,	
		что он должен ее	
		беречь, охранять и	
		защищать ее	
		П4.14 Уметь	
		устанавливать	
		причинно-	
		причинно-	
		следственные связи	
		между природными	
		явлениями (если	
		исчезнут	
		насекомые –	
		опылители	
		растений, то	
		растении, то	
		растения не дадут	
		семян и т.д.)	
		П4.15 Иметь	
		представление о	
		Красной книге: что	
		это такое и зачем	
		она нужна	
		П5 Ознакомление	
		113 Ознакомление	
		с социальным	
		миром	
		П5.1 Иметь	
		представление о	
		сферах	
		человеческой	
		деятельности	
		(наука, искусство,	
		производство,	
		сфера услуг,	
		сельское	
		хозяйство),	
		понимать их	
		значимость	
		П5.2 Понимать, что	
		115.2 ПОНИМАТЬ, ЧТО	
		с одним объектом	
		культуры,	
		производства,	
•	•	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	-

	социальным
	объектом связан
	целый комплекс
	разнообразных
	профессий, уметь
	показать это на
	одном из примеров
	П5.3 Понимать, что
	Земля – наш общий
	дом, на Земле
	много разных
	стран, что очень
	важно жить в мире
	со всеми народами,
	знать и уважать их
	культуру, обычаи и
	традиции; знать
	некоторые
	государства
	(название, флаг,
	столица)
	П5.4 Иметь
	представления о
	многообразии
	MINU OVOPASHI
	народов мира, знать
	элементы культуры
	и обычаев
	некоторых народов
	мира

# 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

Содержание образовательной деятельности соответствует примерной образовательной программе дошкольного образования «От рождения до школы» (От рождения до школы. Инновационная программа дошкольного образования / Под ред. Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, Э.М. Дорофеевой. — 6-е изд., доп. — М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021. — 368 с.).

# 2.1 Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников специфики их образовательных потребностей и интересов.

Режимные моменты занимают значительную часть времени пребывания детей в детском саду. Режимные моменты в целом структурируют время ребенка, разбивая его на знакомые ему ситуации, что важно для формирования устойчивой картины миры, в которой ребенок способен ориентироваться и использовать как отправную точку в своей активности.

# Воспитание и обучение в режимных моментах

Учитывать индивидуальные особенности детей (длительность сна, вкусовые предпочтения, темп деятельности и т. д.). Приближенный к индивидуальным особенностям ребенка режим детского сада способствует его комфорту, хорошему настроению и активности. Важно, чтобы каждый ребенок чувствовал себя в детском саду комфортно, безопасно; знал, что его здесь любят, что о нем позаботятся.

Режимные моменты - это не только присмотр и уход за детьми, но и отличная возможность для их обучения и воспитания. Развивающее общение при проведении режимных моментов, даже во время таких обыденных процедур, как умывание, одевание, прием пищи и т.п., позволяет детям много узнать и многому научиться. Например, во время обеда дети могут узнать об овощах и фруктах, из которых приготовлены блюда, подсчитать количество тарелок на столе и т.п.; в процессе одевания можно побеседовать с детьми о назначении предметов одежды, их сезонном соответствии, материалах, из которых они изготовлены и т.д.

Таким образом, в ходе режимных моментов у детей не только развиваются соответствующие навыки самообслуживания, но и расширяются представления об окружающем мире, обогащается словарный запас, развиваются социально-коммуникативные навыки и т.д.

# Утренний прием детей

Прием детей - это очень важный момент в режиме дня. Встречая ребенка, воспитатель каждый раз показывает ему, как он ему рад, как он его любит, обязательно называет по имени, может приобнять, погладить; при необходимости может подсказать ребенку, во что он может поиграть до зарядки; если позволяет время, то может поговорить с ребенком, расспросить его (что делал дома, где гулял и т.д.).

Повышенное внимание уделяется детям, которые неохотно расстаются с родителями и не хотят оставаться в группе, особенно в период адаптации к детскому саду.

Кроме того, утренний прием детей - это хорошая возможность для персонального общения с родителями.

Задачи утреннего приема:

встречать детей приветливо, доброжелательно, здороваясь персонально с каждым ребенком;

пообщаться с родителями, обменяться необходимой информацией (сообщить о предстоящих событиях, об успехах и проблемах ребенка).

Ожидаемый образовательный результат:

эмоциональный комфорт и положительный заряд на день;

развитие навыков вежливого общения;

вовлеченность родителей в образовательный процесс.

# Утренняя гимнастика

Утренняя зарядка в детском саду - это не столько занятие физкультурой, сколько оргмомент в начале дня, нацеленный на создание положительного эмоционального настроя и сплочение детского коллектива.

Зарядку надо проводить под музыку или детские песенки, в игровой форме, весело и интересно. Раз в 2 недели надо в зарядке что-нибудь изменять: музыку, какое-либо упражнение или движение, чтобы был элемент новизны и у детей поддерживался интерес.

Один из интересных вариантов утренней гимнастики - это утренняя гимнастика под специальные песенки на иностранном, чаще всего английском, языке. Важно, чтобы песенки были очень простые и исполнялись носителями языка. При этом от воспитателя знание английского языка не требуется, достаточно, чтобы он понимал простейшие команды этих песенок. Такой вариант зарядки, с одной стороны, приучает детский слух к звучанию английской речи и помогает в дальнейшем легче воспринимать и изучать английский язык, а с другой стороны, развивает у детей фонематический слух и способствует лучшему усвоению русского языка.

В теплое время года прием детей и утреннюю гимнастику рекомендуется проводить на улице.

Задачи утренней гимнастики:

провести зарядку весело и интересно;

способствовать сплочению детского сообщества.

Ожидаемый образовательный результат:

положительный эмоциональный заряд;

сплочение детского коллектива, развитие добрых взаимоотношений между детьми, умения взаимодействовать;

музыкальное и физическое развитие.

# Дежурство

Ежедневно определяются дежурные по столовой — 2-3 ребенка. Правило, по которому определяются дежурные, нужно выработать вместе с детьми, и оно должно быть понятно всем детям. То, что дежурные должны делать, тоже должно быть всем понятно, и в первую очередь самим дежурным. Имена дежурных надо писать крупными печатными буквами на специальном стенде, хотя дети еще и не умеют читать (желательно рядом с именами помещать фотографии детей). Дежурных надо как-то выделять, например, выдавать фартуки или повязки, чтобы всем было видно, кто сегодня дежурит. Дежурство - это почетно, это важно, это интересно, это ответственно. Именно такое отношение к общественно-полезным занятиям надо формировать у детей.

Задачи организации дежурства:

позаботиться о том, чтобы все знали, кто сегодня дежурит: обозначить имена дежурных на стенде, выдать им необходимые атрибуты (фартук, повязку или др.), объявить дежурных на утреннем круге;

давать дежурным посильное задание, чтобы они знали свои обязанности, и чтобы могли успешно с ними справиться;

формировать у дежурных ответственное отношение к порученному делу, стремление сделать его хорошо;

способствовать тому, чтобы остальные дети видели и ценили труд дежурных, учились быть им благодарными за их старание, не забывали поблагодарить;

использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи, мышления и т. д.).

Ожидаемый образовательный результат

приобщение к труду, воспитание ответственности и самостоятельности;

воспитание умения ценить чужой труд, заботу, развитие умения быть благодарным;

формирование привычки пользоваться «вежливыми» словами.

# Подготовка к приему пищи (завтрак, обед, полдник, ужин)

Главное в подготовке к любому приему пищи - это необходимость мыть руки перед едой. Умение и привычку мыть руки перед едой лучше всего вырабатывать (вспоминать) в начале учебного года, когда идет тема знакомства с детским садом. Помогут в этом специальные песенки, игры, плакаты.

Задачи подготовки к приему пищи:

учить детей быстро и правильно мыть руки;

приучать детей к самостоятельности (мыть руки самостоятельно, без напоминаний);

обсуждать с детьми, почему так важно мыть руки, чтобы дети понимали, что чистота рук - это не просто требование педагога, а жизненная необходимость для сохранения здоровья.

Ожидаемый образовательный результат:

умение самостоятельно и правильно мыть руки (воспитание культурно-гигиенических навыков, навыков самообслуживания);

понимание того, почему необходимо мыть руки перед едой, (формирование навыков здорового образа жизни);

выработка привычки мыть руки перед едой без напоминаний (развитие самостоятельности и саморегуляции).

# Прием пищи (завтрак, обед, полдник, ужин)

Нельзя заставлять детей есть, важно, чтобы они кушали с аппетитом. Если есть возможность, то надо предоставлять детям выбор хотя бы из двух блюд - ребенок с большим удовольствием будет есть то, что он сам выбрал.

Надо учитывать, что дети едят с разной скоростью, не надо их торопить, пусть они кушают в своем темпе.

Недопустимо заставлять ребенка сидеть за столом в ожидании еды или после ее приема. Нужно, чтобы дети знали правило: поел - поблагодари и иди играть.

Плакат с меню. Рекомендуется вывешивать для детей меню, написанное простыми словами крупными печатными буквами, лучше с картинками и пиктограммами. Меню, как и все плакаты для детей, надо вывешивать на уровне глаз, чтобы дети могли их рассматривать, обсуждать и пытаться прочитать, что там написано.

Воспитание культуры поведения за столом. Известная русская пословица «Когда я ем, я глух и нем» очень хороша и детям понятна. Однако не надо полностью запрещать детям разговаривать за столом. Ведь мы, взрослые, беседуем за столом, общаемся? Надо воспитывать культуру поведения: не говорить с полным ртом, пользоваться салфеткой, не мешать другим непрерывной болтовней, быть вежливым, использовать вежливые слова и прочее.

Второй завтрак (особенности проведения). Главное, чтобы второй завтрак прошел организованно и не затянулся во времени. Надо, чтобы дети быстро помыли руки, перекусили и пошли одеваться для прогулки. Очень хорошо, если педагог во время второго завтрака расскажет и сможет заинтересовать детей тем, что будет происходить на прогулке.

Обед (особенности проведения). Обед проводится так же, как завтрак, с тем лишь отличием, что, пообедав, ребенок идет не играть, а готовиться ко сну. За обедом педагог может вспомнить вместе с детьми, о чем они читали накануне перед сном. Это поможет заинтересовать детей предстоящим чтением, и они более охотно пойдут спать.

Полдник (особенности проведения). При 10,5–12-часовом пребывании возможна организация как отдельного полдника, так и уплотненного полдника с включением блюд ужина.

Ужин (особенности проведения). Обычно на ужин остается мало детей, поэтому педагог имеет возможность более полного общения с оставшимися детьми (поговорить задушевно, поиграть, позаниматься чем-нибудь интересным и т.д.).

Образовательные задачи приема пищи

создавать все условия для того, чтобы дети поели спокойно, в своем темпе, с аппетитом;

поощрять детей есть самостоятельно в соответствии со своими возрастными возможностями;

воспитывать культуру поведения за столом, формировать привычку пользоваться «вежливыми» словами;

обращать внимание детей на то, как вкусно приготовлен завтрак, стараться формировать у детей чувство признательности поварам за их труд;

использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи и т. д.)

Ожидаемый образовательный результат

формирование культуры поведения за столом, навыков вежливого общения;

развитие умения есть самостоятельно, в соответствии со своими возрастными возможностями;

воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным.

# Утренний круг

Это новый элемент в режиме дня. Утренний круг предоставляет большие возможности для формирования детского сообщества, развития когнитивных и коммуникативных способностей, саморегуляции детей. В Программе утренний круг проводится в форме развивающего общения (развивающего диалога).

Утренний круг - это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах и т. д.

Именно на утреннем круге зарождается и обсуждается новое приключение (образовательное событие), дети договариваются о совместных правилах группы (нормотворчество), обсуждаются «мировые» и «научные» проблемы (развивающий диалог) и т. д.

Задачи:

планирование: соорганизовать детей для обсуждения планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.);

информирование: сообщить детям новости, которые могут быть интересны и/или полезны для них (появились новые игрушки, у кого-то день рождения и т. д.);

проблемная ситуация: предложить для обсуждения «проблемную ситуацию», интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы (возможно, позже «проблемная ситуация» перерастет в проект, образовательное событие и т. д.);

развивающий диалог: вести дискуссию в формате развивающего диалога, т.е. направлять дискуссию недирективными методами, стараться задавать открытые вопросы (т. е. вопросы, на которые нельзя ответить однозначно), не давать прямых объяснений и готовых ответов, а подводить детей к тому, чтобы они рассуждали и «сами» пришли к правильному ответу;

детское сообщество: учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой;

навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.);

равноправие и инициатива: поддерживать детскую инициативу, создавая при этом равные возможности для самореализации всем детям (и тихим, и бойким, и лидерам, и скромным и т. д.).

Ожидаемый образовательный результат:

коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности, умение вести диалог (слушать собеседника, аргументированно высказывать свое мнение);

когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения;

регуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность;

навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи; развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу;

обеспечение эмоционального комфорта: создание положительного настроя на день, положительного отношения к детскому саду.

## Игры, занятия

Время в режиме дня, обозначенное как «игры, занятия», предназначено для разнообразных детских деятельностей, как с участием, так и без участия взрослого. Подробнее о том, как оптимально организовать этот процесс, написано в следующем разделе. Здесь обозначены только некоторые особенности игр, занятий в разные периоды дня.

*Игры, занятия после завтрака.* Это время в первую очередь для организованных занятий, совместных проектов, образовательных событий, то есть тех детских активностей, где важна роль взрослого. Конечно для свободных игр и для самостоятельных занятий детей в центрах активности время тоже должно быть.

Игры, занятия после прогулки. Это время для свободных игр и для самостоятельных занятий в центрах активности, а также это время может использоваться для совместных дел (проектов), репетиций, разучивания песенок, для дополнительных индивидуальных и подгрупповых занятий, для занятий со специалистами. Следует позаботиться, чтобы дети перед обедом играли в спокойные игры, так как вскоре предстоит дневной сон.

*Игры, занятия после дневного сна.* Во второй половине дня больше возможностей для самореализации детей - самостоятельных игр, дополнительных

занятий, проектной и событийной деятельности. Задача педагога создать каждому ребенку возможность найти себе занятие по своим интересам - недопустимо, чтобы дети скучали, не находили, чем им заняться.

# Подготовка к прогулке (возвращение с прогулки)

Задачи педагога:

учить детей самостоятельно одеваться на прогулку, после прогулки самостоятельно раздеваться, убирать свою одежду в шкафчик, на сушилку;

развивать доброжелательность, готовность детей помочь друг другу;

использовать образовательные возможности во время режимных моментов.

Ожидаемый образовательный результат:

развитие навыков самообслуживания, умения самостоятельно одеваться и раздеваться в соответствии со своими возрастными возможностями;

развитие доброжелательности, готовность помочь сверстнику.

## Прогулка

Для укрепления здоровья детей, удовлетворения их потребности в двигательной активности, профилактики утомления необходимы ежедневные прогулки. Нельзя без основательных причин сокращать продолжительность прогулки. Важно обеспечить достаточное пребывание детей на свежем воздухе в течение дня.

Для оптимального развития детей необходимо тщательно продумывать содержание прогулки, насыщать ее интересными видами деятельности, обеспечивать условия для самостоятельных подвижных и сюжетных игр (игрушки, игровое и спортивное оборудование и пр.).

Прогулка может состоять из следующих структурных элементов:

самостоятельная деятельность детей;

подвижные и спортивные игры, спортивные упражнения;

различные уличные игры и развлечения;

наблюдение, экспериментирование;

спортивные секции и кружки (дополнительное образование);

индивидуальные или групповые занятия по различным направлениям развития детей (основное и дополнительное образование);

посильные трудовые действия.

Задачи педагога:

позаботиться о том, чтобы прогулка была интересной и содержательной;

обеспечить наличие необходимого инвентаря (для сюжетных и спортивных игр, исследований, трудовой деятельности и пр.);

организовывать подвижные и спортивные игры и упражнения;

приобщать детей к культуре «дворовых игр» - учить их различным играм, в которые можно играть на улице;

способствовать сплочению детского сообщества;

при возможности, организовывать разновозрастное общение;

максимально использовать образовательные возможности прогулки.

#### Ожидаемый образовательный результат:

укрепление здоровья детей, профилактика утомления;

удовлетворение потребности в двигательной активности;

физическое развитие, приобщение к подвижным и спортивным играм;

сплочение детского сообщества, развитие доброжелательности, умения взаимодействовать со сверстниками;

развитие игровых навыков;

развитие разновозрастного общения.

## Подготовка ко сну, дневной сон

Необходимо создавать условия для полноценного дневного сна детей. Для этого в помещении, где спят дети, следует создать спокойную, тихую обстановку, обеспечить постоянный приток свежего воздуха. Кроме того, быстрому засыпанию и глубокому сну способствуют полноценная двигательная активность в течение дня и спокойные тихие игры, снимающие перевозбуждение, незадолго до сна. Во время сна воспитатель должен находиться рядом с детьми.

Укладываясь спать, ребенок учится в определенной последовательности раздеваться и аккуратно складывать свои вещи. Хорошо, если в спальне звучит спокойная, убаюкивающая музыка.

**Чтение перед сном.** Многие дети не хотят днем спать. Чтение перед сном помогает уложить детей в постель, успокаивает, помогает детям уснуть.

Ежедневное чтение очень важно для развития и воспитания детей, особенно в век интернета и смартфонов. Для детей среднего и старшего дошкольного возраста хорошо читать тексты с продолжением, тогда дети на следующий день более охотно укладываются, чтобы узнать, что же дальше приключилось с героями книги.

Читать перед сном можно не только художественную литературу, но и познавательные тексты для детей, детям это тоже нравится. Иногда вместо чтения можно ставить хорошую аудиозапись, начитанную профессиональными актерами.

Чтение перед сном не заменяет совместного чтения и обсуждения в течение дня и в процессе занятий по развитию речи и ознакомлению с художественной литературой.

создавать условия для полноценного дневного сна детей (свежий воздух, спокойная, доброжелательная обстановка, тихая музыка и пр.);

учить детей самостоятельно раздеваться, складывать одежду в определенном порядке;

стремиться заинтересовать детей чтением, чтобы у детей формировалась любовь и потребность в регулярном чтении.

#### Ожидаемый образовательный результат:

укрепление здоровья детей, профилактика утомления;

развитие навыков самообслуживания;

формирование интереса и потребности в регулярном чтении;

приобщение к художественной литературе.

Постепенный подъем, профилактические физкультурно-оздоровительные процедуры

Правильно организованный подъем детей после дневного сна не только создает положительный эмоциональный фон, но и дает большой оздоровительный эффект. Приятная пробуждающая музыка, «потягушечки» в постели, ходьба по корригирующим дорожкам, воздушные ванны и элементы водного закаливания, дыхательной гимнастики, самомассажа - все это будет способствовать оздоровлению и комфортному переходу детей от сна к активной деятельности.

Рекомендуется следующий порядок проведения:

постепенное пробуждение под приятную музыку (1-3 минуты);

«потягушечки» в постели; можно потягиваться, поднимать и опускать руки и ноги, выполнять элементы самомассажа и пальчиковой гимнастики (2-3 минуты);

ходьба по массажным (корригирующим, рефлексогенным) дорожкам, (1-2 минуты);

гимнастика после сна с элементами дыхательной гимнастики (4-5 минут);

закаливающие водные процедуры: обтирание холодной водой (руки до локтя, шея);

одевание после сна.

Важно, чтобы групповая комната была хорошо проветрена к пробуждению детей. Очень хорошо все процедуры проводить в игровой форме, сопровождать рифмовками, песенками.

Задачи педагога:

к пробуждению детей подготовить (проветрить) игровую комнату;

организовать постепенный подъем детей (по мере пробуждения);

провести гимнастику после сна и закаливающие процедуры, так, чтобы детям было интересно;

обсуждать с детьми, зачем нужна гимнастика и закалка.

Ожидаемый образовательный результат:

формирование у детей ценностного отношения к собственному здоровью (как хорошо закаляться, быть здоровым и не болеть);

комфортный переход от сна к активной деятельности;

укрепление здоровья детей, профилактика заболеваний.

# Вечерний круг

Это новый элемент в режиме дня. Вечерний круг проводится в форме рефлексии - обсуждения с детьми наиболее важных моментов прошедшего дня. Вечерний круг помогает детям научиться осознавать и анализировать свои поступки и поступки сверстников. Дети учатся справедливости, взаимному уважению, умению слушать и понимать друг друга.

В теплое время года вечерний круг можно проводить на улице.

Задачи педагога:

*рефлексия:* вспомнить с детьми прошедший день, все самое хорошее и интересное, чтобы у детей формировалось положительное отношение друг к другу и к детскому саду в целом;

обсуждение проблем: обсудить проблемные ситуации, если в течение дня таковые возникали, подвести детей к самостоятельному разрешению и урегулированию проблемы, организовать обсуждение планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.);

развивающий диалог: предложить для обсуждения проблемную ситуацию, интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы;

*детское сообщество:* учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой;

навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.).

Ожидаемый образовательный результат:

коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности;

когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения;

*регуляторное развитие:* развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность;

навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи;

развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу, положительного отношения к детскому саду;

эмоциональный комфорт: обеспечение эмоционального комфорта, создание хорошего настроения, формирование у детей желания прийти в детский сад на следующий день.

#### Уход детей домой

Когда ребенок уходит домой, очень важно, чтобы воспитатель лично очень дружелюбно, ласково и весело попрощался с ребенком, называя его по имени; похвалил его перед родителем, повышая его самооценку, формируя желание вновь прийти в детский сад.

С родителем тоже надо пообщаться, поговорить о ребенке, рассказать, как прошел день, сообщить необходимую информацию. Важно, чтобы родитель был в курсе того, что происходит в детском саду, чувствовал себя участником образовательного процесса.

Задачи педагога:

попрощаться с каждым ребенком ласково и доброжелательно, чтобы у ребенка формировалась уверенность в том, в детском саду его любят и ждут, всегда ему рады;

пообщаться с родителями, сообщить необходимую информацию, способствовать вовлечению родителей в образовательный процесс, формированию у них ощущения причастности к делам группы и детского сада.

# Ожидаемый образовательный результат:

эмоциональный комфорт;

формирование у ребенка желания прийти в детский сад на следующий день; приобщение родителей к образовательному процессу;

обеспечение единства воспитательных подходов в семье и в детском саду.

# Воспитание и обучение в процессе детской деятельности

Воспитательно-образовательный процесс строится с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей. При организации воспитательно-образовательного процесса создаются условия для обеспечения единства воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом решать поставленных задач несовместимо с перегрузками детей, осуществляется на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму».

Дошкольнику труднее всего дается бездействие, ребенок не может ничего не делать, он должен быть все время чем-то занят, причем занят чем-то важным и интересным для него. В Программе выделено достаточное время для игр и занятий. Задача взрослого так организовать процесс, чтобы максимально обогатить детскую жизнь интересными и полезными специфически детскими видами деятельности (амплификация развития) и создать детям условия для самореализации и проявления инициативы (пространство детской реализации).

Обновленные подходы к организации образовательной деятельности по Программе позволяют существенно сместить акцент в сторону развития детской инициативы и самостоятельности.

По форме участия взрослого все виды детской активности можно условно классифицировать следующим образом:

взрослый организует (занятия, кружки, секции);

взрослый помогает (обогащенные игры в центрах активности);

взрослый создает условия для самореализации (проектная деятельность);

взрослый участвует в процессе наравне с детьми (событийная деятельность, образовательное событие);

взрослый не вмешивается (свободная игра).

Программа нацелена на оптимальное сочетание всех перечисленных выше типов детской активности.

# Занятия, кружки, секции (взрослый организует)

Занятия, организованные взрослым, необходимы для оптимального развития детей. Только целенаправленная образовательная деятельность позволяет реализовать системный подход с учетом возрастных психофизических особенностей детей, в том числе учитывать сензитивные периоды развития - периоды в жизни ребенка, создающие наиболее благоприятные условия для формирования у него

определенных психологических свойств и видов поведения. Согласно теории Выготского, правильно организованное занятие «ведет» за собой развитие.

# Развивающие занятия в Программе

Занятия по Программе (обязательная часть)			
T	Периодичность, раз в неделю		
Базовый вид деятельности	Старшая группа		
Физкультура в помещении	2		
Физкультура на прогулке	1		
Музыка	2		
Рисование	2		
Лепка, аппликация, ручной труд	1		
Математическое развитие	1		
Конструирование, робототехника	1		
Ознакомление с окружающим миром	1		
Развитие речи, основы грамотности	2		
Формирование основ безопасности	1		
«Маленький Кузбассовец»	1		
Хореография	1		
Итого в неделю	16 занятий		

Правильно организованные занятия — это занятия, которые отвечают *следующим требованиям*:

Занятие должно находиться в ЗБР (Зона ближайшего развития), то есть задания должны быть достаточно сложными, чтобы ребенку надо было приложить усилия для решения задачи, но выполнимыми, чтобы ребенок оказывался в ситуации успеха.

Соответствовать деятельностному подходу, то есть опираться на детские смыслы и интересы, специфически детские виды деятельности, чтобы дети были активными, заинтересованными участниками процесса.

*В занятии должен соблюдаться принцип возрастного соответствия*, то есть занятия должны учитывать возрастные особенности развития детей и опираться на ведущий вид деятельности.

Занятие должно строиться на принципах развивающего обучения, то есть педагог должен в своей работе направлять детей не столько на накопление знаний, сколько на развитие умения думать, рассуждать, вступать в диалог, отстаивать свою точку зрения.

*При подборе материала для занятий необходимо придерживаться принципа культуросообразности*, то есть педагог должен использовать материал, отвечающий культурно-историческим ценностям и традициям народов РФ.

Рабочая Программа подразумевает, что в формате занятий осваивается то предметное содержание, для которого развивающие занятия являются оптимальной формой. Это относится, в первую очередь, к освоению новых знаний и умений. Затем полученные знания и умения используются в проектной, событийной деятельности и, конечно, в самостоятельной деятельности детей.

# Дополнительное образование (кружки, секции, мастерские)

Одно из важных условий развития личности ребенка это возможность выбора занятий по интересам, возможность самореализации. Этому помогает возможность реализации дополнительных общеобразовательных общеразвивающих программ разнообразных кружков, студий, секций, мастерских - ребенок должен иметь возможность выбирать, чем ему заниматься, в какие игры играть, в какие кружки ходить В детском саду реализуются общеобразовательные общеразвивающие дополнительные программы по логопедии, хореографии, вокалу, робототехнике, современному танцу.

## Задачи педагога:

проводить занятия в соответствии с программой, соблюдая «золотые принципы» дошкольной педагогики.

- 1. ЗБР (Зона ближайшего развития)
- 2. Культуросообразность
- 3. Деятельностный подход
- 4. возрастное соответствие
- 5. Развивающее обучение
- 6. амплификация развития
- 7. ПДР (пространство детской реализации)

# Ожидаемый образовательный результат:

комплексное всестороннее развитие детей по всем образовательным областям в соответствии с ООП ДОУ и рабочей программой подготовительной к школе группы.

# Обогащенные игры в центрах активности (взрослый помогает)

В Программе центры активности предназначены в первую очередь для самостоятельных занятий детей, чтобы каждый ребенок мой найти себе занятие по интересам. Центры активности - это один из элементов ПДР (пространство детской реализации).

#### Задачи педагога:

наблюдать за детьми, при необходимости, помогать (объяснить, как пользоваться новыми материалами, подсказать новый способ действия и пр.);

помогать детям наладить взаимодействие друг с другом в совместных занятиях и играх в центрах активности;

следить, чтобы каждый ребенок нашел себе интересное занятие.

# Ожидаемый образовательный результат:

развитие инициативы и самостоятельности, умения найти себе занятие и партнеров по совместной деятельности;

развитие умения договариваться, способности к сотрудничеству и совместным действиям.

# Проектная деятельность (взрослый создает условия для самореализации)

Проектная деятельность - один из важнейших элементов ПДР (пространство детской реализации). Проекты бывают трех типов: творческие, исследовательские и нормативные. Главное условие эффективности проектной деятельности - это чтобы проект был действительно детским, то есть был задуман и реализован детьми. Роль взрослого - в создании условий.

Задачи педагога:

заметить проявление детской инициативы;

помочь ребенку (детям) осознать и сформулировать свою идею;

при необходимости, помочь в реализации проекта, не забирая при этом инициативу (недирективная помощь);

помочь детям в представлении (предъявлении, презентации) своего проекта;

помочь всем (участникам проекта и окружающим) осознать пользу, значимость полученного результата для окружающих.

Ожидаемый образовательный результат

развитие инициативы и самостоятельности;

формирование уверенности в себе, чувства собственного достоинства и собственной значимости для сообщества;

воспитание стремления быть полезным обществу;

развитие когнитивных способностей (умения думать, анализировать, работать с информацией);

развитие регуляторных способностей (умения ставить цель, планировать, достигать поставленной цели);

развитие коммуникативных способностей (умение презентовать свой проект окружающим, рассказать о нем, сотрудничать в реализации проекта со сверстниками и взрослыми).

# Образовательное событие (взрослый участвует в процессе наравне с детьми)

Образовательное событие - это новый формат совместной детско-взрослой деятельности. Организационная и направляющая роль взрослого в этом процессе очень велика, но для детей совершенно не заметна. Событие - это захватывающая, достаточно длительная (от нескольких дней до нескольких недель) игра, где участвуют все, и дети, и воспитатели. Причем взрослые и дети в игре абсолютно наравне, а «руководят» всем дети. Задача взрослого найти и ввести в детское сообщество такую проблемную ситуацию, которая заинтересует детей и подтолкнет их к поиску решения. А уж как будет разворачиваться ситуация, что дальше будет происходить, зависит в первую очередь от творческой фантазии детей.

#### Задачи педагога:

заронить в детское сообщество проблемную ситуацию, которая заинтересует детей;

дать детям возможность разворачивать действие по своему пониманию, оказывая им, при необходимости, деликатное содействие, избегая прямых подсказок и указаний;

помогать детям планировать событие так, чтобы они смогли реализовать свои планы;

насыщать событие образовательными возможностями, когда дети на деле могут применить свои знания и умения в счете, письме, измерении, рисовании, конструировании и пр.

# Ожидаемый образовательный результат:

развитие творческой инициативы и самостоятельности;

формирование детско-взрослого сообщества группы;

развитие умения работать в команде, конструктивно взаимодействовать со сверстниками и взрослыми;

развитие способности на практике применять полученные знания, умения, навыки;

развитие регуляторных способностей (умения ставить цель, планировать, достигать поставленной цели);

развитие когнитивных способностей (умения думать, анализировать, работать с информацией).

# Свободная игра (взрослый не вмешивается)

Игра - ведущий вид деятельности в дошкольном возрасте. Очень важно создать условия для игры, то есть предоставить детям достаточное время, место и материал (игрушки). Ну и конечно воспитатель должен развивать детскую игру, так как современные дети играть не умеют. Именно в игре развивается личность ребенка, его умственные и физические качества.

Задачи педагога:

создавать условия для детских игр (время, место, материал);

развивать детскую игру;

помогать детям взаимодействовать в игре;

не вмешиваться в детскую игру, давая детям проявить себя и свои способности.

Ожидаемый образовательный результат:

всестороннее развитие детей (физическое, речевое, социально-коммуникативное, познавательное, художественно- эстетическое).

Развитие детской инициативы. Развитие умения соблюдать правила.

Развитие умения играть различные роли.

Развитие способности взаимодействовать со сверстниками, договариваться, разрешать конфликты.

# 2.2 Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Важнейшим условием реализации рабочей программы является создание развивающей, эмоционально комфортной для ребенка образовательной среды.

Пребывание в детском саду в идеале доставляет ребенку радость, а образовательные ситуации являются для него увлекательными.

Важнейшие образовательные ориентиры:

обеспечение эмоционального благополучия детей;

создание условий для формирования доброжелательного и внимательного отношения детей к другим людям;

развитие детской самостоятельности (инициативности, автономии и ответственности);

развитие детских способностей, формирующихся в разных видах деятельности.

Для реализации этих целей в старшей группе создаются и поддерживаются следующие правила:

проявлять уважение к личности ребенка и развивать демократический стиль взаимодействия с ним и с другими педагогами;

создавать условия для принятия ребенком ответственности и проявления эмпатии к другим людям;

обсуждать совместно с детьми возникающие конфликты, помогать решать их, вырабатывать общие правила, учить проявлять уважение друг к другу;

обсуждать с детьми важные жизненные вопросы, стимулировать проявление позиции ребенка;

обращать внимание детей на тот факт, что люди различаются по своим убеждениям и ценностям, обсуждать, как это влияет на их поведение;

обсуждать с родителями (законными представителями) целевые ориентиры, на достижение которых направлена деятельность педагогов, и включать членов семьи в совместное взаимодействие по достижению этих целей.

Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик в рабочей Программе нацелены то, чтобы у ребенка развивались игра и познавательная активность. В группе созданы и совершенствуются условия для проявления таких качеств, как: инициативность, жизнерадостность, любопытство и стремление узнавать новое.

Адекватная организация образовательной среды стимулирует развитие уверенности в себе, оптимистического отношения к жизни, дает право на ошибку, формирует познавательные интересы, поощряет готовность к сотрудничеству и поддержку другого в трудной ситуации, то есть обеспечивает успешную социализацию ребенка и становление его личности. Изучаемые детьми темы выступают как материал для достижения целей образовательной работы - развития способностей и инициативы ребенка, овладения доступными для дошкольного возраста культурными средствами (наглядными моделями и символами). Благодаря этому рабочая программа становится залогом подготовки детей к жизни в современном обществе, требующем умения учиться всю жизнь (lifelonglearning) и при этом разумно и творчески относиться к действительности.

Все ситуации повседневной жизни, в которых оказывается ребенок в детском саду, имеют образовательное значение: на прогулке и во время режимных моментов

ребенок выстраивает отношение к себе и другим, учится быть инициативным и принимать решения, использовать свое мышление и воображение.

# Обеспечение эмоционального благополучия ребенка

Обеспечение эмоционального благополучия ребенка достигается за счет уважения к его индивидуальности, чуткости к его эмоциональному состоянию, поддержки его чувства собственного достоинства. В группе педагоги создают атмосферу принятия, в которой каждый ребенок чувствует, что его ценят и принимают таким, какой он есть; могут выслушать его и понять.

Для обеспечения в группе эмоционального благополучия педагог:

общается с детьми доброжелательно, без обвинений и угроз;

внимательно выслушивает детей, показывает, что понимает их чувства, помогает делиться своими переживаниями и мыслями;

помогает детям обнаружить конструктивные варианты поведения;

создает ситуации, в которых дети при помощи разных культурных средств (игра, рисунок, движение и т.д.) могут выразить свое отношение к личностнозначимым для них событиям и явлениям, в том числе происходящим в детском саду;

обеспечивает в течение дня чередование ситуаций, в которых дети играют вместе и могут при желании побыть в одиночестве или в небольшой группе детей.

# Особенности организации предметно-пространственной среды.

Для обеспечения эмоционального благополучия детей обстановка в группе должна быть располагающей, почти домашней, в таком случае дети быстро осваиваются в ней, свободно выражают свои эмоции. Комфортная среда - это среда, в которой ребенку уютно и уверенно, где он может себя занять интересным, любимым делом. Комфортность среды дополняется ее художественно-эстетическим оформлением, которое положительно влияет на ребенка, вызывает эмоции, яркие и неповторимые ощущения. Пребывание в такой эмоциогенной среде способствует снятию напряжения, зажатости, излишней тревоги, открывает перед ребенком возможности выбора рода занятий, материалов, пространства.

# Формирование доброжелательных, внимательных отношений

Воспитание у детей доброжелательного и внимательного отношения к людям возможно только в том случае, если педагог сам относится к детям доброжелательно и внимательно, помогает конструктивно разрешать возникающие конфликты.

Для формирования у детей доброжелательного отношения к людям педагог:

устанавливает понятные для детей правила взаимодействия;

создает ситуации обсуждения правил, прояснения детьми их смысла;

поддерживает детей старшего дошкольного возраста при создании новых норм и правил (когда дети совместно предлагают правила для разрешения возникающих проблемных ситуаций).

#### Развитие самостоятельности

Развитие самостоятельности включает две стороны: адаптивную (умение понимать существующие социальные нормы и действовать в соответствии с ними) и активную (готовность принимать самостоятельные решения).

В ходе реализации рабочей программы дошкольники получают позитивный социальный опыт создания и воплощения собственных замыслов. Дети чувствуют, что их попытки пробовать новое, в том числе и при планировании собственной жизни в течение дня, поддержаны взрослыми. Это возможно в том случае, если образовательная ситуация будет строиться с учетом детских интересов. Образовательная траектория группы детей может меняться с учетом происходящих в жизни дошкольников событий.

Самостоятельность человека (инициативность, автономия, ответственность) формируется именно в дошкольном возрасте, разумеется, если взрослые создают для этого условия.

Для формирования детской самостоятельности педагог выстраивает образовательную среду таким образом, чтобы дети могли:

учиться на собственном опыте, экспериментировать с различными объектами, в том числе с растениями;

изменять или конструировать игровое пространство в соответствии с возникающими игровыми ситуациями;

быть автономными в своих действиях и принятии доступных им решений.

С целью поддержания детской инициативы педагог регулярно создает ситуации, в которых дошкольники учатся:

при участии взрослого обсуждать важные события со сверстниками;

совершать выбор и обосновывать его (например, детям можно предлагать специальные способы фиксации их выбора);

предъявлять и обосновывать свою инициативу (замыслы, предложения и пр.); планировать собственные действия индивидуально и в малой группе, команде; оценивать результаты своих действий индивидуально и в малой группе, команде.

Важно, что все утренники и праздники создаются с учетом детской инициативы и включая импровизации и презентации детских произведений.

# Особенности организации предметно-пространственной среды

Среда может быть вариативной, состоять из различных площадок (мастерских, исследовательских площадок, художественных студий, библиотечек, игровых, лабораторий и пр.), которые дети выбирают по собственному желанию. Предметно-пространственная среда меняется в соответствии с интересами и проектами детей не реже чем один раз в несколько недель. В течение дня выделятся время, чтобы дети могли выбрать пространство активности (площадку) по собственному желанию.

Создание условий для развития свободной игровой деятельности

Игра - одно из наиболее ценных новообразований дошкольного возраста. Играя, ребенок свободно и с удовольствием осваивает мир во всей его полноте - со стороны смыслов и норм, учась понимать правила и творчески преобразовывать их. Развитие свободной игровой деятельности требует поддержки со стороны взрослого. При этом роль педагога в игре может быть разной в зависимости от возраста детей,

уровня развития игровой деятельности, характера ситуации и пр. Педагог выступает в игре и в роли активного участника, и в роли внимательного наблюдателя.

С целью развития игровой деятельности педагоги должны уметь:

создавать в течение дня условия для свободной игры детей;

определять игровые ситуации, в которых детям нужна косвенная помощь;

наблюдать за играющими детьми и понимать, какие именно события дня отражаются в игре;

отличать детей с развитой игровой деятельностью от тех, у кого игра развита слабо;

косвенно руководить игрой, если игра носит стереотипный характер (например, предлагать новые идеи или способы реализации детских идей).

Кроме того, педагоги должны знать детскую субкультуру: наиболее типичные роли и игры детей, понимать их значимость.

Воспитатель устанавливает взаимосвязь между игрой и другими видами деятельности. Спонтанная игра является не столько средством для организации обучения, сколько самоценной деятельностью детей.

# Особенности организации предметно-пространственной среды.

Для развития игровой деятельности игровая среда стимулирует детскую активность и постоянно обновляется в соответствии с текущими интересами и инициативой детей. Игровое оборудование разнообразно и легко трансформируется. Дети имеют возможность участвовать в создании и обновлении игровой среды. Возможность внести свой вклад в ее усовершенствование имеют и родители.

# Создание условий для развития познавательной деятельности

Обучение наиболее эффективно тогда, когда ребенок занят значимым и интересным исследованием окружающего мира, в ходе которого он самостоятельно и при помощи взрослого совершает открытия. Педагог создает ситуации, в которых может проявляться детская познавательная активность, а не просто воспроизведение информации. Ситуации, которые могут стимулировать познавательное развитие (то есть требующие от детей развития восприятия, мышления, воображения, памяти), возникают в повседневной жизни ребенка постоянно: на прогулках, во время еды, укладывания спать, одевания, подготовки к празднику и т.д.

Стимулировать детскую познавательную активность педагог может:

регулярно предлагая детям вопросы, требующие не только воспроизведения информации, но и мышления;

регулярно предлагая детям открытые, творческие вопросы, в том числе - проблемно-противоречивые ситуации, на которые могут быть даны разные ответы;

обеспечивая в ходе обсуждения атмосферу поддержки и принятия;

позволяя детям определиться с решением в ходе обсуждения той или иной ситуации;

организуя обсуждения, в которых дети могут высказывать разные точки зрения по одному и тому же вопросу, помогая увидеть несовпадение точек зрения;

строя обсуждение с учетом высказываний детей, которые могут изменить ход дискуссии;

помогая детям обнаружить ошибки в своих рассуждениях;

помогая организовать дискуссию;

предлагая дополнительные средства (двигательные, образные, в том числе наглядные модели и символы), в тех случаях, когда детям трудно решить задачу.

# Особенности организации предметно-пространственной среды.

Среда для развития познавательной деятельности должна быть насыщенной, предоставлять ребенку возможность для активного исследования и решения задач, содержать современные материалы (конструкторы, материалы для формирования сенсорики, наборы для экспериментирования и пр.).

# Создание условий для развития проектной деятельности

В дошкольном возрасте у детей появляется опыт создания собственного замысла и воплощения своих проектов. В дошкольном возрасте дети могут задумывать и реализовывать исследовательские, творческие и нормативные проекты.

С целью развития проектной деятельности в группе создается открытая атмосфера, которая вдохновляет детей на проектное действие и поощряет его. Регулярно выделятся время для проектной деятельности, создаются условия для презентации проектов.

С целью развития проектной деятельности педагоги должны:

создавать проблемные ситуации, которые инициируют детское любопытство, стимулируют стремление к исследованию;

быть внимательными к детским вопросам, возникающим в разных ситуациях, регулярно предлагать проектные образовательные ситуации в ответ на заданные детьми вопросы;

поддерживать детскую автономию: предлагать детям самим выдвигать проектные решения;

помогать детям планировать свою деятельность при выполнении своего замысла;

в ходе обсуждения предложенных детьми проектных решений поддерживать их идеи, делая акцент на новизне каждого предложенного варианта;

помогать детям сравнивать предложенные ими варианты решений, аргументировать выбор варианта.

# Особенности организации предметно-пространственной среды.

Для развития проектной деятельности предлагается детям большое количество увлекательных материалов и оборудования, стимулируя детей к исследованию и творчеству. Природа и ближайшее окружение - важные элементы среды исследования, содержащие множество явлений и объектов, которые можно использовать в совместной исследовательской деятельности воспитателей и детей.

# Создание условий для самовыражения средствами искусства

В дошкольном возрасте дети должны получить опыт осмысления происходящих событий и выражения своего отношения к ним при помощи культурных средств - линий, цвета, формы, звука, движения, сюжета и пр.

Для того чтобы дети научились выражать себя средствами искусства, педагог: планирует время в течение дня, когда дети могут создавать свои произведения;

создает атмосферу принятия и поддержки во время занятий творческими видами деятельности;

оказывает помощь и поддержку в овладении необходимыми для занятий техническими навыками;

предлагает такие задания, чтобы детские произведения не были стереотипными, отражали их замысел;

поддерживает детскую инициативу в воплощении замысла и выборе необходимых для этого средств;

организовывает события, мероприятия, выставки проектов, на которых дошкольники могут представить свои произведения.

### Особенности организации предметно-пространственной среды.

Для поддержки самовыражения детей средствами искусства среда нашей группы насыщена необходимыми материалами и обеспечивает возможность заниматься разными видами деятельности: живописью, рисунком, игрой на музыкальных инструментах, пением, конструированием, актерским мастерством, танцем, различными видами ремесел, поделками из бумаги и природного материала, из пластилина и пр.

## Создание условий для физического развития

Физическое развитие очень важно для здоровья детей, потому что позволяет реализовать их врожденное стремление к движению. Становление детской идентичности, образа Я тесно связано с физическим развитием ребенка, с его ловкостью, подвижностью, активностью.

Для того чтобы стимулировать физическое развитие детей, важно: ежедневно предоставлять детям возможность активно двигаться; обучать детей правилам безопасности;

создавать доброжелательную атмосферу эмоционального принятия, способствующую проявлениям активности всех детей (в том числе и менее активных) в двигательной сфере;

использовать различные методы обучения, помогающие детям с разным уровнем физического развития с удовольствием бегать, лазать, прыгать.

## Особенности организации предметно-пространственной среды.

Среда стимулирует физическую активность детей, присущее им желание двигаться, познавать, побуждает к подвижным играм. В ходе подвижных игр, в том числе спонтанных, дети имеют возможность использовать игровое и спортивное оборудование. Игровая площадка предоставляет условия для развития крупной моторики.

Игровое пространство (как на площадке, так и в помещениях) может быть трансформируемым (меняться в зависимости от игры и предоставлять достаточно места для двигательной активности).

### Цифровизация как элемент общего образовательного пространства

В современном мире все большая роль отводится процессами цифровизации. С уверенностью можно говорить о том, что препятствовать развитию цивилизации в этом направлении невозможно. Однако, как показывают современные исследования, ежедневное неограниченное индивидуальное использование гаджетов в дошкольном возрасте приводит к негативным последствиям в развитии. Именно поэтому рабочая Программа ориентирована на традиционные виды деятельности, в которых акцент делается на непосредственное взаимодействие ребенка с окружающим миром, с взрослыми и сверстниками.

В то же время рабочая программа предусматривает возможности использования современных технологий. Например, в совместной деятельности детей в условиях, где требуется смоделировать ситуации, недоступные детям непосредственно. Отбор цифрового образовательного контента должен проводится с особой осторожностью, поскольку в настоящее время его качество редко соответствует задачам развития.

### Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий

Правильно организованные праздники в детском саду - это эффективный инструмент развития и воспитания детей. Главное, чтобы праздник проводился для детей, чтобы он стал захватывающим, запоминающимся событием в жизни каждого ребенка.

Традиционно в детском саду проводятся различные праздники и мероприятия. В рабочей Программе дается перечень праздников. В рабочей программе воспитания на текущий год перечень дополняется определенными региональными и собственно детсадовскими мероприятиями.

Любой праздник для человека должен быть противопоставлен обыденной жизни, должен быть эмоционально значимым событием, которое ассоциируется с радостью и весельем, и должен быть коллективным действием, объединяющим сообщество детей, родителей и педагогов.

Старшая группа (от 5 до 6 лет)
Новый год
23 февраля
8 марта
9 мая
День космонавтики
Праздник осени
День Матери
День земли

Праздники в старшей группе эффективным инструментом развития и воспитания детей. В старшем дошкольном возрасте особенно актуален новый

современный формат праздников. Кроме этого, новый формат предполагает, что отчетное мероприятие является лишь одной из форм проведения мероприятия, но не доминирующей.

Условия организации настоящего детского праздника нового формата:

Первое условие - разнообразие форматов. Для успешности мероприятия важен правильный выбор формата в зависимости от смысла праздника, образовательных задач, возраста детей и пр. В рабочей программе предполагается большое разнообразие форматов праздников или мероприятий, связанных со знаменательными событиями:

Концерт

Квест

Проект

Образовательное событие

Мастерилки

Соревнования

Выставка (перфоманс)

Спектакль

Викторина

Фестиваль

Ярмарка

Чаепитие и т.д.

Второе условие - участие родителей. Вторым обязательным элементом является непосредственное участие родителей: дети сидят не отдельно, а вместе с родителями, педагоги устраивают конкурсы для родителей, просят подготовить детско-родительские выступления, родители участвуют в детских заданиях на импровизацию (то есть не отрепетированных заранее) и т.д.

Третье условие - поддержка детской инициативы. Третье условие самое важное и значимое для детей — создание и конструирование праздника самими детьми. Для этого необходимо, чтобы основная инициатива исходила от детей, и дети сами с помощью воспитателя планировали и придумывали праздник - что там будет, во что наряжаться, кто будет выступать, как сделать костюмы и декорации (если нужно), кого пригласить, делать ли пригласительные билеты и т.д. При этом взрослый, участвуя в придумывании праздника вместе с детьми, не должен брать на себя руководящую роль - надо дать возможность детям проявить инициативу и помочь им реализовать задуманное.

Но при этом такие праздники как Новый год и День победы, должны быть, на наш взгляд, организованы в основном взрослыми. Первый, потому что Новый год - это волшебство, это радость, это подарки, это Дед Мороз и Снегурочка. А второй - потому что дети пока не могут до конца понять и прочувствовать этот праздник.

# 2.3 Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка в пяти областях.

## Образовательная область Социально-коммуникативное развитие

Социально-коммуникативное развитие направлено на формирование первичных ценностных представлений, воспитание способности к общению (коммуникативные способности); целенаправленности и саморегуляции (регуляторные способности), формирование социальных представлений, умений и навыков (развитие игровой деятельности, навыков самообслуживания, приобщение к труду, формирование основ безопасности).

## Формирование первичных ценностных представлений

**Образ Я.** Расширять представления ребенка об изменении позиции в связи с взрослением (ответственность за младших, уважение и помощь старшим, в том числе пожилым людям и т.д.). Через символические и образные средства углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем.

Расширять традиционные гендерные представления. Воспитывать уважительное отношение к сверстникам своего и противоположного пола.

Продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность в своих силах и возможностях. Развивать инициативность, стремление творчески подходить к любому делу, поддерживать проявление инициативы во всех видах детской деятельности.

**Нравственное воспитание.** Продолжать формировать умение оценивать свои поступки и поступки других людей, воспитывать стремление «поступать хорошо». Воспитывать стремление к честности и справедливости. Развивать умение детей выражать свое отношение к окружающему, с уважением относиться к мнениям других людей. Воспитывать стремление в своих поступках следовать хорошему примеру.

Продолжать воспитывать уважение к традиционным ценностям, принятым в обществе. Учить уважать старших, заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее.

Продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье. Углублять представления ребенка о семье и ее истории. Учить создавать простейшее генеалогическое древо с опорой на историю семьи. Углублять представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд. Поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников. Интересоваться, какие у ребенка есть постоянные обязанности по дому.

**Патриотическое воспитание.** Расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края; о замечательных людях, прославивших свой край.

Расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, Новый год и т.д.). Воспитывать любовь к Родине, гордость за ее достижения, героическое прошлое, уверенность в счастливом будущем.

Формировать представления о том, что Российская Федерация (Россия) - большая многонациональная страна, знакомить с народными традициями и обычаями (с учетом региональных особенностей и национальностей детей группы).

Рассказывать детям о том, что Москва - главный город, столица нашей Родины. Познакомить с флагом и гербом России, мелодией гимна. Показывать Россию на карте, глобусе.

Расширять представления детей о Российской армии. Воспитывать уважение к защитникам отечества. Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее спокойствие и безопасность; о том, как в годы войн храбро сражались и защищали нашу страну от врагов прадеды, деды, отцы. Приглашать в детский сад военных, ветеранов из числа близких родственников детей. Рассматривать с детьми картины, репродукции, альбомы с военной тематикой.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, реализуется: дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Маленький кузбассовец», Добрянская А.А., Луцик Ю.Б., Лазуткина Е.Б.

#### Развитие коммуникативных способностей

**Развитие** общения, готовности к сотрудничеству. Воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку сообща играть, трудиться, заниматься; умение самостоятельно находить общие интересные занятия, развивать желание помогать друг другу. Воспитывать уважительное отношение к окружающим.

Создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей. Формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость, внимательное отношение к окружающим (взрослым и сверстникам), умение проявлять заботу, с благодарностью относиться к помощи и знакам внимания.

В повседневной жизни, в играх подсказывать детям формы выражения вежливости (попросить прощения, извиниться, поблагодарить, сделать комплимент).

Учить детей решать спорные вопросы и улаживать конфликты с помощью речи: убеждать, доказывать, объяснять.

**Формирование детско-взрослого сообщества.** Продолжать развивать чувство принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду. Расширять представления ребенка о себе как о члене коллектива, формировать активную жизненную позицию через участие в совместной проектной деятельности, взаимодействие с детьми других возрастных групп, посильное участие в жизни дошкольного учреждения. Приобщать к мероприятиям, которые проводятся в детском саду, в том числе совместно с родителями (спектакли, спортивные праздники и развлечения, подготовка выставок детских работ).

Продолжать формировать интерес к детскому саду, воспитывать отношение к нему как ко второму дому. Обращать внимание на своеобразие оформления разных помещений, развивать умение замечать изменения в оформлении помещений, учить понимать и объяснять причины таких изменений; высказывать свое мнение по поводу замеченных перемен, вносить свои предложения.

Вызывать стремление поддерживать чистоту и порядок в группе, украшать ее произведениями искусства, рисунками. Привлекать к оформлению групповой комнаты, зала к праздникам, использовать созданные детьми изделия, рисунки, аппликации (птички, бабочки, снежинки, веточки с листьями и т.п.).

#### Развитие регуляторных способностей

**Усвоение общепринятых правил и норм.** Расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе детского сада, дома.

Обогащать словарь детей вежливыми словами (здравствуйте, до свидания, пожалуйста, извините, спасибо и т. д.).

Продолжать воспитывать у детей осознанное отношение к выполнению общепринятых норм и правил. Важно, чтобы дети понимали, что правила создаются для того, чтобы всем было лучше (проще, комфортнее, безопаснее и пр.). Обсуждать с ними, что будет, если те или иные правила не будут соблюдаться. Поощрять детей к нормотворчеству, то есть к выработке групповых правил самими детьми.

Развивие целенаправленности, саморегуляции. Развивать целенаправленность и саморегуляцию собственных действий; воспитывать усидчивость. Развивать волевые качества: умение ограничивать свои желания, доводить начатое дело до конца. Продолжать развивать внимание, умение понимать поставленную задачу (что нужно делать), способы ее достижения (как делать); воспитывать усидчивость; учить проявлять настойчивость, целеустремленность в достижении конечного результата.

#### Формирование социальных представлений, умений и навыков

**Развитие игровой деятельности.** Совершенствовать и расширять игровые замыслы и умения детей. Формировать желание организовывать сюжетно-ролевые игры.

Поощрять выбор темы для игры; учить развивать сюжет на основе знаний, полученных при восприятии окружающего, из литературных произведений и телевизионных передач, экскурсий, выставок, путешествий, походов.

Учить детей согласовывать тему игры; распределять роли, подготавливать необходимые условия, договариваться о последовательности совместных действий, налаживать и регулировать контакты в совместной игре: договариваться, мириться, уступать, убеждать и т.д. Учить самостоятельно разрешать конфликты, возникающие в ходе игры. Способствовать укреплению устойчивых детских игровых объединений.

Продолжать формировать умение согласовывать свои действия с действиями партнеров, соблюдать в игре ролевые взаимодействия и взаимоотношения. Развивать эмоции, возникающие в ходе ролевых и сюжетных игровых действий с персонажами.

Учить усложнять игру путем расширения состава ролей, согласования и прогнозирования ролевых действий и поведения в соответствии с сюжетом игры, увеличения количества объединяемых сюжетных линий.

Способствовать обогащению знакомой игры новыми решениями (участие взрослого, изменение атрибутики, внесение предметов-заместителей или введение новой роли). Создавать условия для творческого самовыражения; для возникновения новых игр и их развития.

Формировать привычку аккуратно убирать игрушки в отведенное для них место.

**Развитие** навыков самообслуживания. Продолжать развивать навыки самообслуживания. Закреплять умение быстро, аккуратно одеваться и раздеваться, соблюдать порядок в своем шкафу (раскладывать одежду в определенные места),

опрятно заправлять постель. Формировать умение правильно пользоваться столовыми приборами (ложкой, ножом, вилкой).

Воспитывать умение самостоятельно и своевременно готовить материалы и пособия к занятию, учить самостоятельно раскладывать подготовленные воспитателем материалы для занятий, убирать их, мыть кисточки, розетки для красок, палитру, протирать столы.

**Приобщение** к **труду.** Продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения. Разъяснять детям значимость их труда.

Воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности. Формировать необходимые умения и навыки в разных видах труда и творчества. Воспитывать самостоятельность и ответственность, умение доводить начатое дело до конца. Развивать творчество и инициативу при выполнении различных видов труда и на занятиях творчеством.

Знакомить детей с наиболее экономными приемами работы. Воспитывать культуру трудовой деятельности, бережное отношение к материалам и инструментам.

Продолжать учить детей помогать взрослым поддерживать порядок в группе: протирать игрушки, строительный материал и т. п.

Приучать добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды.

Поощрять желание выполнять обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения; фиксировать необходимые данные в календаре природы - время года, месяц, день недели, время суток, температуру, результаты наблюдений; подбирать книги, соответствующие тематике наблюдений и занятий, и т.д.).

Воспитывать ценностное отношение к собственному труду, поддерживать инициативу детей при выполнении посильной работы. Формировать умение достигать запланированного результата. Учить оценивать результат своей работы (с помощью взрослого). Воспитывать уважение к результатам труда и творчества сверстников.

Расширять представления детей о труде взрослых, результатах их труда, его общественной значимости. Формировать бережное отношение к тому, что сделано руками человека. Прививать детям чувство благодарности к людям за их труд.

**Формирование основ безопасности.** Формировать основы экологической культуры и безопасного поведения в природе. Формировать понимание того, что в природе все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру. Знакомить с правилами поведения при грозе.

Продолжать формировать навыки безопасного поведения на дорогах. Уточнять знания детей об элементах дороги (проезжая часть, пешеходный переход, тротуар), о движении транспорта, о работе светофора. Знакомить с элементарными правилами дорожного движения, правилами передвижения пешеходов и велосипедистов. Формировать осознанное отношение к соблюдению правил дорожного движения.

Продолжать знакомить с дорожными знаками: «Дети», «Остановка трамвая», «Остановка автобуса», «Пешеходный переход», «Велосипедная дорожка».

Закреплять основы безопасности собственной жизнедеятельности. Продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, коньках, лыжах и др.). Расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.). Закреплять навыки безопасного пользования бытовыми предметами.

Уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных правилах поведения во время пожара. Знакомить с работой службы спасения - МЧС. Закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «101», «102», «103».

Знакомить с названиями ближайших к детскому саду улиц и улиц, на которых живут дети. Закреплять умение называть свое имя, фамилию, отчество, возраст, месяц рождения, имена и отчества родителей, домашний адрес, телефон.

Формировать умение обращаться за помощью к взрослым.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, реализуется: дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Безопасное детство», Добрянская А.А., Пафнучева Л.В., Шматкова И.В.

### Образовательная область Познавательное развитие

Познавательное развитие предполагает развитие познавательных интересов, любознательности и познавательной мотивации, интереса к учебной деятельности и желания учиться; формирование познавательных действий, развитие воображения, внимания, памяти, наблюдательности, умения анализировать, устанавливать причинно-следственные связи, формулировать выводы; формирование первичных представлений об окружающем мире, формирование элементарных естественно-научных представлений.

#### Развитие когнитивных способностей

*Сенсорное развитие.* Развивать восприятие, умение выделять разнообразные свойства и отношения предметов (цвет, форма, величина, расположение в пространстве и т. п.), включая органы чувств: зрение, слух, осязание, обоняние, вкус.

Продолжать знакомить с цветами спектра: красный, оранжевый, желтый, зеленый, голубой, синий, фиолетовый (хроматические) и белый, серый и черный (ахроматические). Учить различать цвета по насыщенности, правильно называть их.

Продолжать знакомить с различными геометрическими фигурами, учить использовать в качестве эталонов плоскостные и объемные формы. Формировать умение обследовать предметы сложных форм. Расширять представления о фактуре предметов (гладкий, пушистый, шероховатый и т. п.). Совершенствовать глазомер.

**Развитие познавательных действий.** Развивать познавательно-исследовательский интерес, внимание, воображение, мышление, умение понимать поставленную задачу (что нужно делать), способы ее достижения (как делать).

Закреплять умение использовать обобщенные способы обследования объектов с помощью системы сенсорных эталонов и перцептивных действий.

Побуждать детей исследовать окружающий мир, применяя различные средства и инструменты. Создавать условия для детского экспериментирования,

направленного на выявление скрытых свойств объектов. Закреплять умение получать информацию о новом объекте в процессе его исследования.

Развивать умение детей читать (понимать) и составлять схемы, модели и алгоритмы собственной деятельности.

*Проектная деятельность*. Создавать условия для реализации детьми проектов трех типов: исследовательских, творческих и нормативных.

Развивать проектную деятельность исследовательского типа. Организовывать презентации проектов. Формировать у детей представления об авторстве проекта.

Создавать условия для реализации проектной деятельности творческого типа. (Творческие проекты в этом возрасте носят индивидуальный характер.)

Способствовать развитию проектной деятельности нормативного типа. (Нормативная проектная деятельность - это проектная деятельность, направленная на выработку детьми норм и правил поведения в детском коллективе.)

**Дидактические игры.** Организовывать дидактические игры, объединяя детей в подгруппы по 2-4 человека; учить выполнять правила игры.

Развивать в играх память, внимание, воображение, мышление, речь, сенсорные способности детей. Учить сравнивать предметы, подмечать незначительные различия в их признаках (цвет, форма, величина, материал), объединять предметы по общим признакам, составлять из части целое (складные кубики, мозаика, пазлы), определять изменения в расположении предметов (впереди, сзади, направо, налево, под, над, посередине, сбоку).

Формировать желание действовать с разнообразными дидактическими играми и игрушками (народными, электронными, компьютерными и др.).

Побуждать детей к самостоятельности в игре, вызывая у них эмоционально положительный отклик на игровое действие.

Учить подчиняться правилам в групповых играх. Воспитывать творческую самостоятельность. Формировать такие качества, как дружелюбие, дисциплинированность. Воспитывать культуру честного соперничества в играх-соревнованиях.

#### Формирование элементарных математических представлений

Количество и счет. Учить создавать множества (группы предметов) из разных по качеству элементов (предметов разного цвета, размера, формы, назначения; звуков, движений); разбивать множества на части и воссоединять их; устанавливать отношения между целым множеством и каждой его частью, понимать, что множество больше части, а часть меньше целого множества; сравнивать разные части множества на основе счета и соотнесения элементов (предметов) один к одному; определять большую (меньшую) часть множества или их равенство.

Учить считать до 10; последовательно знакомить с образованием каждого числа в пределах от 5 до 10 (на наглядной основе).

Сравнивать рядом стоящие числа в пределах 10 на основе сравнения конкретных множеств; получать равенство из неравенства (неравенство из равенства), добавляя к меньшему количеству один предмет или убирая из большего количества один предмет («7 меньше 8, если к 7 добавить один предмет, будет 8, поровну», «8 больше 7; если из 8 предметов убрать один, то станет по 7, поровну»).

Формировать умение понимать отношения рядом стоящих чисел (5 < 6 на 1, 6 > 5 на 1).

Отсчитывать предметы из большого количества по образцу и заданному числу (в пределах 10).

Совершенствовать умение считать в прямом и обратном порядке (в пределах 10). Считать предметы на ощупь, считать и воспроизводить количество звуков, движений по образцу и заданному числу (в пределах 10).

Познакомить с цифрами от 0 до 9.

Познакомить с порядковым счетом в пределах 10, учить различать вопросы «Сколько?», «Который?» («Какой?») и правильно отвечать на них.

Продолжать формировать представление о равенстве: определять равное количество в группах, состоящих из разных предметов; правильно обобщать числовые значения на основе счета и сравнения групп (здесь 5 петушков, 5 матрешек, 5 машин - всех игрушек поровну - по 5).

Упражнять детей в понимании того, что число не зависит от величины предметов, расстояния между предметами, формы, их расположения, а также направления счета (справа налево, слева направо, с любого предмета).

Познакомить с количественным составом числа из единиц в пределах 5 на конкретном материале: 5 - это один, еще один, еще один, еще один и еще один.

**Величина.** Учить устанавливать размерные отношения между 5-10 предметами разной длины (высоты, ширины) или толщины: систематизировать предметы, располагая их в возрастающем (убывающем) порядке по величине; отражать в речи порядок расположения предметов и соотношение между ними по размеру (розовая лента - самая широкая, фиолетовая - немного уже, красная - еще уже, но она шире желтой, а зеленая уже желтой и всех остальных лент и т.д.).

Сравнивать два предмета по величине (длине, ширине, высоте) опосредованно - с помощью третьего (условной меры), равного одному из сравниваемых предметов.

Развивать глазомер, умение находить предметы длиннее (короче), выше (ниже), шире (уже), толще (тоньше) образца и равные ему.

Формировать понятие о том, что предмет (лист бумаги, лента, круг, квадрат и др.) можно разделить на несколько равных частей (на две, четыре).

Учить называть части, полученные от деления, сравнивать целое и части, понимать, что целый предмет больше каждой своей части, а часть меньше целого.

**Форма.** Познакомить детей с овалом на основе сравнения его с кругом и прямоугольником.

Дать представление о четырехугольнике: подвести к пониманию того, что квадрат и прямоугольник являются разновидностями четырехугольника.

Развивать у детей геометрическую зоркость: умение анализировать и сравнивать предметы по форме, находить в ближайшем окружении предметы одинаковой и разной формы: книги, картина, одеяла, крышки столов - прямоугольные, поднос и блюдо - овальные, тарелки - круглые и т. д.

Развивать представления о том, как из одной формы сделать другую.

*Ориентировка в пространстве*. Совершенствовать умение ориентироваться в окружающем пространстве; понимать смысл пространственных отношений (вверху - внизу, впереди (спереди) - сзади (за), слева - справа, между, рядом с, около);

двигаться в заданном направлении, меняя его по сигналу, а также в соответствии со знаками - указателями направления движения (вперед, назад, налево, направо и т. п.); определять свое местонахождение среди окружающих людей и предметов (я стою между Олей и Таней, за Мишей, позади (сзади) Кати, перед Наташей, около Юры); обозначать в речи взаимное рас- положение предметов (справа от куклы сидит заяц, а слева от куклы стоит лошадка, сзади - мишка, а впереди - машина).

Учить ориентироваться на листе бумаги (справа - слева, вверху - внизу, в середине, в углу).

*Ориентировка во времени.* Дать детям представление о том, что утро, вечер, день и ночь составляют сутки.

Учить на конкретных примерах устанавливать последовательность различных событий: что было раньше (сначала), что позже (потом), определять, какой день недели сегодня, какой был вчера, какой будет завтра.

#### Конструктивно-модельная деятельность

Продолжать развивать умение детей устанавливать связь между создаваемыми постройками и тем, что они видят в окружающей жизни; создавать разнообразные постройки и конструкции (дома, спортивное и игровое оборудование и т.п.).

Учить выделять основные части и характерные детали конструкций. Поощрять самостоятельность, творчество, инициативу, дружелюбие. Помогать анализировать сделанные воспитателем поделки и постройки; на основе анализа находить конструктивные решения и планировать создание собственной постройки.

Знакомить с новыми деталями: разнообразными по форме и величине пластинами, брусками, цилиндрами, конусами и др. Учить заменять одни детали другими.

Формировать умение создавать различные по величине и конструкции постройки одного и того же объекта.

Учить строить по рисунку, самостоятельно подбирать необходимый строительный материал.

Учить детей коллективно возводить постройки, необходимые для игры, планировать предстоящую работу, сообща выполнять задуманное. Учить применять конструктивные умения, полученные на занятиях.

#### Ознакомление с окружающим миром

**Предметное окружение.** Продолжать обогащать представления детей о мире предметов. Объяснять назначение незнакомых предметов. Формировать представление о предметах, облегчающих труд человека в быту (кофемолка, миксер, мясорубка и др.), создающих комфорт (бра, картины, ковер и т.п.). Объяснять, что прочность и долговечность зависят от свойств и качеств материала, из которого сделан предмет. Развивать умение самостоятельно определять материалы, из которых изготовлены предметы, характеризовать свойства и качества предметов: структуру и температуру поверхности, твердость - мягкость, хрупкость - прочность, блеск, звонкость.

Побуждать сравнивать предметы (по назначению, цвету, форме, материалу), классифицировать их по различным признакам (посуда - фарфоровая, стеклянная, керамическая, пластмассовая).

Рассказывать о том, что любая вещь создана трудом многих людей (Откуда пришел стол? Как получилась книжка? и т.п.). Объяснять, что предметы имеют прошлое, настоящее и будущее. Знакомить с некоторыми предметами прошлых времен, с тем «как жили наши предки».

*Природное окружение, экологическое воспитание.* Продолжать развивать интерес детей к миру природы, расширять и уточнять их представления. Создавать условия для проявления инициативы и творчества в ее познании, учить наблюдать, развивать любознательность. Развивать желание исследовать и экспериментировать с объектами живой и неживой природы (не нанося им вред).

Создавать условия для детской исследовательской деятельности, развивать восприятие, внимание, память, наблюдательность, способность анализировать, сравнивать, выделять характерные, существенные признаки предметов и явлений в процессе ознакомления с природой.

Использовать в процессе ознакомления с природой произведения художественной литературы, музыки, знакомить с народными приметами.

Развивать умение видеть красоту и своеобразие окружающей природой, учить передавать свое отношение к природе в речи и продуктивных видах деятельности.

*Неживая природа*. Показывать взаимодействие живой и неживой природы. Учить устанавливать причинно-следственные связи между природными явлениями (сезон - растительность - труд людей).

Формировать представления о чередовании времен года, частей суток и их некоторых характеристиках. Учить детей фиксировать в календаре природы время года, месяц, день недели, время суток, температуру, результаты наблюдений и т.д.).

Формировать первичные представления о климатическом и природном многообразии планеты Земля: холодные климатические зоны (арктика, антарктика), умеренный климат (леса, степи, тайга), жаркий климат (джунгли, саванна, пустыня). Познакомить детей с картой и глобусом, показать некоторые зоны с характерным климатом (например, Африку, где всегда жарко; Северный Полюс, где всегда холодно и все всегда покрыто снегом и льдом; среднюю полосу России, где привычный нам климат).

Обсудить, как человек в своей жизни использует воду, песок, глину, камни; рассказать о существовании драгоценных и полудрагоценных камней, познакомить с коллекцией камней в уголке науки.

Мир животных. Расширять и систематизировать знания о животном мире. Расширять первичные представления о классификации животного мира: млекопитающие, птицы, рыбы, насекомые, земноводные (лягушки, жабы, тритоны), пресмыкающиеся или рептилии (ящерицы, черепахи, крокодилы, змеи), паукообразные (пауки, скорпионы, тарантулы, клещи), ракообразные (раки, крабы, омары, креветки).

Расширять представления о домашних животных, их повадках, зависимости от человека. Дать представление о том, откуда взялись домашние животные, как древний человек приручил их; познакомить с некоторыми «дикими родичами» домашних животных (волк, лисица, шакал, собака - семейство псовых; тигр, лев, пантера, кошка - семейство кошачьих). Воспитывать у детей ответственное отношение к домашним питомцам.

Познакомить с некоторыми типичными представителями животного мира различных климатических зон: в жарких странах (Африка) - слоны, жирафы, верблюды, львы; в Арктике (Северный полюс) - белые медведи, в Антарктике (Антарктида) — пингвины, в наших лесах - медведи, волки, лисы, зайцы и другие, уже знакомые детям дикие животные.

*Мир растений и грибов*. Расширять представления детей о растениях. Знакомить детей с многообразием родной природы: деревьями, кустарниками, травянистыми растениями. Познакомить с понятиями «лес», «луг» и «сад».

Развивать познавательный интерес детей, расширяя их представления о лесных животных: где живут (нора, берлога, дупло, гнездо), чем питаются, как готовятся к зиме (зайчик линяет, белки запасают корм на зиму); как некоторые звери готовятся к зимней спячке (еж зарывается в осенние листья, медведи зимуют в берлоге, змеи заползают в разные расщелины и пустые норы, лягушки закапываются в ил на дне водоемов и т.д.). Дать представление о хищных зверях и птицах.

Экологическое воспитание. Формировать элементарные экологические представления. Формировать представления о том, что человек - часть природы и что он должен беречь, охранять и защищать ее.

Рассказывать о значении солнца и воздуха в жизни человека, животных и растений. Учить укреплять свое здоровье в процессе общения с природой.

**Социальное окружение.** Расширять представления об учебных заведениях (детский сад, школа, колледж, вуз). Формировать потребность в получении знаний, стремление к дальнейшему обучению.

Продолжать знакомить с культурными явлениями (цирк, библиотека, музей и др.), их атрибутами, значением в жизни общества, связанными с ними профессиями, правилами поведения.

Расширять представления о сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство, сельское хозяйство).

Обогащать представления детей о профессиях. Рассказывать детям о профессиях воспитателя, учителя, врача, строителя, работников сельского хозяйства, транспорта, торговли, связи др.; о важности и значимости их труда; о том, что для облегчения труда используется разнообразная техника. Рассказывать о личностных и деловых качествах человека-труженика.

Знакомить с трудом людей творческих профессий: художников, писателей, композиторов, мастеров народного декоративно-прикладного искусства; с результатами их труда (картинами, книгами, музыкой, предметами декоративного искусства).

Воспитывать чувство благодарности к человеку за его труд.

Наша планета. Формировать элементарные представления об истории человечества (Древний мир, Средние века, современное общество) через знакомство с произведениями искусства (живопись, скульптура, мифы и легенды народов мира), реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, утварь, традиции и др.).

Дать представление о многообразии народов мира. Знакомить с элементами культуры (костюмы, внешний вид), обычаев (национальные блюда), государствами (название, флаг, столица) некоторых народов мира: в Европе англичане, итальянцы, испанцы, немцы, французы; в Азии — индусы, китайцы, японцы; в Африке -

бедуины, египтяне, жители Конго, в Южной Америке — бразильцы, мексиканцы, в Северной Америке - американцы, канадцы. Показывать заинтересовавшие детей страны на карте, глобусе. Поощрять детей к проектно- исследовательской деятельности на темы народов мира.

#### Образовательная область Речевое развитие

Речевое развитие направлено на совершенствование всех сторон речи, развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха, формирование предпосылок обучения грамоте; овладение речью как средством общения, развитие речевого творчества; знакомство с книжной культурой, детской литературой.

#### Развитие речи

Развивающая речевая среда. Продолжать развивать речь как средство общения. Расширять представления детей о многообразии окружающего мира. Предлагать для рассматривания изделия народных промыслов, мини-коллекции (открытки, марки, монеты, наборы игрушек, выполненных из определенного материала), иллюстрированные книги (в том числе знакомые сказки с рисунками разных художников), открытки, фотографии с достопримечательностями родного края, Москвы, репродукции картин (в том числе из жизни дореволюционной России).

Поощрять попытки ребенка делиться с педагогом и другими детьми разнообразными впечатлениями, уточнять источник полученной информации (телепередача, рассказ близкого человека, посещение выставки, детского спектакля и т.д.).

Развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельно находить для этого различные речевые средства; побуждать к использованию в речи фольклора (пословицы, поговорки, потешки и др.). Показать значение родного языка в формировании основ нравственности.

**Формирование** словаря. Обогащать речь детей существительными, обозначающими предметы бытового окружения; прилагательными, характеризующими свойства и качества предметов; наречиями, обозначающими взаимоотношения людей, их отношение к труду.

Упражнять в подборе существительных к прилагательному (белый - снег, сахар, мел), слов со сходным значением (шалун - озорник - проказник), с противоположным значением (слабый - сильный, пасмурно - солнечно).

Помогать детям употреблять в речи слова в точном соответствии со смыслом.

**Звуковая культура речи.** Закреплять правильное, отчетливое произнесение звуков. Учить различать на слух и отчетливо произносить сходные по артикуляции и звучанию согласные звуки: с - 3, с - ц, ш - ж, ч - ц, с - ш, ж - 3, л - р.

Продолжать развивать фонематический слух. Учить определять место звука в слове (начало, середина, конец).

Отрабатывать интонационную выразительность речи.

**Грамматический строй речи.** Совершенствовать умение согласовывать слова в предложениях: существительные с числительными (пять груш, трое ребят) и прилагательные с существительными (лягушка - зеленое брюшко). Помогать детям замечать неправильную постановку ударения в слове, ошибку в чередовании согласных, предоставлять возможность самостоятельно ее исправить.

Знакомить с разными способами образования слов (сахарница, хлебница; масленка, солонка; воспитатель, учитель, строитель).

Упражнять в образовании однокоренных слов (медведь - медведица - медвежонок - медвежья), в том числе глаголов с приставками (забежал - выбежал - перебежал).

Помогать детям правильно употреблять существительные множественного числа в именительном и винительном падежах; глаголы в повелительном наклонении; прилагательные и наречия в сравнительной степени; несклоняемые существительные.

Учить составлять по образцу простые и сложные предложения. Совершенствовать умение пользоваться прямой и косвенной речью.

Связная речь. Развивать умение поддерживать беседу.

Совершенствовать диалогическую форму речи. Поощрять попытки высказывать свою точку зрения, согласие или несогласие с ответом товарища.

Развивать монологическую форму речи.

Учить связно, последовательно и выразительно пересказывать небольшие сказки, рассказы.

Учить (по плану и образцу) рассказывать о предмете, содержании сюжетной картины, составлять рассказ по картинкам с последовательно развивающимся действием.

Развивать умение составлять рассказы о событиях из личного опыта, придумывать свои концовки к сказкам.

Формировать умение составлять небольшие рассказы творческого характера на тему, предложенную воспитателем.

### Приобщение к художественной литературе

Продолжать развивать интерес детей к художественной литературе. Учить внимательно и заинтересованно слушать сказки, рассказы, стихотворения; запоминать считалки, скороговорки, загадки. Прививать интерес к чтению больших произведений (по главам).

Способствовать формированию эмоционального отношения к литературным произведениям.

Побуждать рассказывать о своем восприятии конкретного поступка литературного персонажа. Помогать детям понять скрытые мотивы поведения героев произведения.

Продолжать объяснять (с опорой на прочитанное произведение) доступные детям жанровые особенности сказок, рассказов, стихотворений.

Воспитывать чуткость к художественному слову; зачитывать отрывки с наиболее яркими, запоминающимися описаниями, сравнениями, эпитетами. Учить детей вслушиваться в ритм и мелодику поэтического текста.

Помогать выразительно, с естественными интонациями читать стихи, участвовать в чтении текста по ролям, в инсценировках.

Продолжать знакомить с книгами. Обращать внимание детей на оформление книги, на иллюстрации. Сравнивать иллюстрации разных художников к одному и тому же произведению. Выяснять симпатии и предпочтения детей.

### Примерный список литературы для чтения детям старшей группы

### сентябрь / октябрь / ноябрь

### Русский фольклор

**Песенки.** «Как на тоненький ледок...»; «Николенька-гусачок...»; «Уж я колышки тешу...».

*Сказки*. «Лиса и кувшин», обраб. О. Капицы; «Крылатый, мохнатый да масляный» обраб. И. Карнауховой; «Хаврошечка», обраб. А. Н. Толстого.

## Фольклор народов мира

**Песенки.** «Гречку мыли», литов., обраб. Ю. Григорьева; «Старушка», пер. с англ. С. Маршака.

*Сказки*. «Кукушка», ненецк., обраб. К. Шаврова; «Чудесные истории про зайца по имени Лек», сказки народов Западной Африки, пер. О. Кустовой и В. Андреева.

## Произведения поэтов и писателей России

**Поэзия.** И. Бунин «Первый снег; А. Пушкин «Уж небо осенью дышало...» (из романа «Евгений Онегин»); А. К. Толстой «Осень, обсыпается весь наш бедный сад...»; М. Цветаева «У кроватки»; С. Маршак «Пудель».

**Проза.** В. Дмитриева «Малыш и Жучка» (главы); Л. Толстой «Косточка», «Прыжок»; Н. Носов «Живая шляпа».

**Литературные сказки.** Т. Александрова «Домовенок Кузька» (главы); В. Бианки «Сова»; Б. Заходер «Серая звездочка».

## Произведения поэтов и писателей разных стран

**Поэзия.** А. Милн «Баллада о королевском бутерброде», пер. с англ. С. Маршака; В. Смит «Про летающую корову», пер. с англ. Б. Заходера.

*Литературные сказки.* Х. Мякеля «Господин ау» (главы), пер. с финск. Э. Успенского.

### декабрь / январь / февраль

## Русский фольклор

*Песенки*. «Как у бабушки козел...»; «Ты мороз, мороз, мороз...»; «По дубочку постучишь, прилетает синий чиж...».

*Сказки.* «Заяц-хвастун», обраб. О. Капицы; «Царевна-лягушка», обраб. М. Булатова; «Рифмы», авторизированный пересказ Б. Шергина.

### Фольклор народов мира

**Песенки.** «Дом, который построил Джек», пер. с англ. С. Маршака; «Счастливого пути!», голл., обраб. И. Токмаковой.

Сказки. «Златовласка», пер. с чеш. К. Паустовского.

## Произведения поэтов и писателей России

**Поэзия.** С. Есенин «Береза»; И. Никитин «Встреча зимы»; А. Пушкин «Зимний вечер» (в сокр.); А. Фет «Кот поет, глаза прищурил...»; С. Черный «Волк»; В. Левин «Сундук», «Лошадь»; М. Яснов «Мирная считалка».

*Проза.* Б. Алмазов «Горбушка»; А. Гайдар «Чук и Гек» (главы); С. Георгиев «Я спас Деда Мороза».

**Литературные сказки.** А. Пушкин «Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне Лебеди»; П. Бажов «Серебряное копытце».

## Произведения поэтов и писателей разных стран

**Поэзия.** Я. Бжехва «На Горизонтских островах», пер. с польск. Б. Заходера; Дж. Ривз «Шумный Ба-бах», пер. с англ. М. Бородицкой.

*Литературные сказки*. Р. Киплинг «Слоненок», пер. с англ. К. Чуковского, стихи в пер. С. Маршака.

март / апрель / май

### Русский фольклор

**Песенки.** «Ранним-рано поутру...»; «Грачи-киричи...»; «Уж ты, пташечка, ты залетная...»; «Ласточка-ласточка...»; «Дождик, дождик, веселей...»; «Божья коровка...».

*Сказки*. «Сивка-Бурка», обр. М. Булатова; «Финист - Ясный сокол», обр. А. Платонова.

### Фольклор народов мира

**Песенки.** «Веснянка», укр., обр. Г. Литвака; «Друг за дружкой», тадж., обр. Н. Гребнева (в сокр.).

*Сказки*. «Лесная дева», пер. с чеш. В. Петровой (из сборника сказок Б. Немцовой); «Три золотых волоска Деда-всеведа», пер. с чеш. Н. Аросьевой (из сборника сказок К. Я. Эрбена).

### Произведения поэтов и писателей России

**Поэзия.** С. Городецкий «Котенок»; С. Есенин «Черемуха», Ф. Тютчев «Зима недаром злится...»; А. Барто «Веревочка».

*Проза.* Л. Толстой «Лев и собачка»; В. Драгунский «Друг детства», «Сверху вниз, наискосок»; К. Паустовский «Кот-ворюга».

**Литературные сказки.** Н. Телешов «Крупеничка»; В. Катаев «Цветиксемицветик».

## Произведения поэтов и писателей разных стран

*Поэзия.* Ю. Тувим «Письмо ко всем детям по одному очень важному делу», пер. с польск. С. Михалкова.

*Литературные сказки*. А. Линдгрен. «Карлсон, который живет на крыше, опять прилетел» (главы в сокр.), пер. со швед. Л. Лунгиной.

### Для заучивания наизусть

**Произведения.** «По дубочку постучишь...», рус. нар. песня; И. Белоусов «Весенняя гостья»; Е. Благинина «Посидим в тишине»; Г. Виеру. «Мамин день», пер. с молд. Я. Акима; М. Исаковский «Поезжай за моря-океаны»; М. Карем «Мирная считалка», пер. с франц. В. Берестова; А. Пушкин «У лукоморья дуб зеленый...» (из поэмы «Руслан и Людмила»); И. Суриков «Вот моя деревня».

### Для чтения в лицах

*Произведения*. Ю. Владимиров «Чудаки»; С. Городецкий «Котенок»; В. Орлов «Ты скажи мне, реченька...»; Э. Успенский «Разгром».

## Дополнительная литература

**Русские народные сказки.** «Никита Кожемяка» (из сборника сказок а. афанасьева); «Докучные сказки».

Зарубежные народные сказки. «О мышонке, который был кошкой, собакой и тигром», инд, пер. Н. Ходзы; «Как братья отцовский клад нашли», молд., обр. М. Булатова; «Желтый аист», кит., пер. Ф. Ярлина.

**Проза.** Б. Житков «Белый домик», «Как я ловил человечков»; Г. Снегирев «Пингвиний пляж», «К морю», «Отважный пингвиненок»; Л. Пантелеев «Буква "ы"»; М. Москвина «Кроха»; А. Митяев «Сказка про трех пиратов».

**Поэзия.** Я. Аким «Жадина»; Ю. Мориц «Домик с трубой»; Р. Сеф «Совет», «Бесконечные стихи»; Д. Хармс «Уж я бегал, бегал, бегал...»; Д. Чиарди «О том, у кого три глаза», пер. с англ. Р. Сефа; Б. Заходер «Приятная встреча»; С. Черный «Волк»; А. Плещеев «Мой садик»; С. Маршак «Почта».

Литературные сказки. А. Волков «Волшебник изумрудного города» (главы); О. Пройслер «Маленькая Баба Яга», пер. с нем. Ю. Коринца; Дж. Родари «Волшебный барабан» (из книги «Сказки, у которых три конца»), пер. с итал. И. Константиновой; Т. Янссон «ОО самом последнем в мире драконе», пер. со швед. Л. Брауде; «Шляпа волшебника», пер. В. Смирнова; Г. Сапгир «Небылицы в лицах», «Как лягушку продавали»; Л. Петрушевская «Кот, который умел петь»; А. Митяев «Сказка про трех пиратов».

### Образовательная область Художественно-эстетическое развитие

Художественно-эстетическое развитие предполагает развитие художественнотворческих способностей детей в различных видах художественной деятельности, формирование интереса и предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства; развитие эстетического восприятия окружающего мира, воспитание художественного вкуса.

### Приобщение к искусству

Продолжать формировать интерес к музыке, живописи, литературе, народному искусству, воспитывать бережное отношение к произведениям искусства.

Развивать эстетические чувства, эмоции, эстетический вкус, эстетическое восприятие произведений искусства, формировать умение выделять их выразительные средства. Учить соотносить художественный образ и средства выразительности, характеризующие его в разных видах искусства, подбирать материал и пособия для самостоятельной художественной деятельности.

Формировать умение выделять, называть, группировать произведения по видам искусства: литература, музыка, изобразительное искусство, архитектура, театр.

Знакомить (без запоминания) с видами изобразительного искусства: графика, декоративно-прикладное искусство, живопись, скульптура, фотоискусство. Продолжать знакомить с основными жанрами изобразительного искусства: натюрморт, пейзаж, портрет.

Формировать умение выделять и использовать в своей изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности средства выразительности разных видов искусства, называть материалы для разных видов художественной деятельности.

Познакомить с произведениями живописи (И. Шишкин, И.Левитан, В. Серов, И. Грабарь, П. Кончаловский и др.) и изображением родной природы в картинах художников. Расширять представления о графике (ее выразительных средствах). Знакомить с творчеством художников-иллюстраторов детских книг (Ю. Васнецов, Е. Рачев, Е. Чарушин, И. Билибин и др.).

Продолжать знакомить с архитектурой. Закреплять знания о том, что существуют различные по назначению здания: жилые дома, магазины, театры, кинотеатры и др. Обращать внимание детей на сходства и различия архитектурных сооружений одинакового назначения: форма, пропорции (высота, длина, украшения - декор и т. д.). Подводить дошкольников к пониманию зависимости конструкции здания от его назначения: жилой дом, театр, храм и т.д.

Развивать наблюдательность, учить внимательно рассматривать здания, замечать их характерные особенности, разнообразие пропорций, конструкций, украшающих деталей. При чтении литературных произведений, сказок обращать внимание детей на описание сказочных домиков (теремок, рукавичка, избушка на курьих ножках), дворцов.

Познакомить с понятием «народное искусство». Расширять представления детей о народном искусстве, фольклоре, музыке и художественных промыслах.

#### Изобразительная деятельность

Продолжать развивать интерес детей к изобразительной деятельности. Обогащать сенсорный опыт, развивая органы восприятия: зрение, слух, обоняние, осязание, вкус; закреплять знания об основных формах предметов и объектов природы.

Развивать эстетическое восприятие, учить созерцать красоту окружающего мира. Развивать способность наблюдать, всматриваться (вслушиваться) в явления и объекты природы, замечать их изменения (например, как изменяются форма и цвет медленно плывущих облаков, как постепенно раскрывается утром и закрывается вечером венчик цветка, как изменяется освещение предметов на солнце и в тени).

В процессе восприятия предметов и явлений развивать мыслительные операции: анализ, сравнение, уподобление (на что похоже), установление сходства и различия предметов и их частей, выделение общего и единичного, характерных признаков, обобщения. Развивать чувство формы, цвета, пропорций, учить передавать в изображении основные свойства предметов (форма, величина, цвет), характерные детали, соотношение предметов и их частей по величине, высоте, расположению относительно друг друга.

Формировать умение организовывать свое рабочее место, готовить все необходимое для занятий; работать аккуратно, экономно расходовать материалы, сохранять рабочее место в чистоте, по окончании работы приводить его в порядок.

Продолжать совершенствовать умение детей рассматривать работы (рисунки, лепку, аппликации), радоваться достигнутому результату, замечать и выделять выразительные решения изображений.

**Рисование.** Продолжать совершенствовать умение передавать в рисунке образы предметов, объектов, персонажей сказок, литературных произведений. Обращать внимание детей на отличия предметов по форме, величине, пропорциям частей; побуждать их передавать эти отличия в рисунках.

Учить передавать положение предметов в пространстве на листе бумаги, обращать внимание детей на то, что предметы могут по- разному располагаться на плоскости (стоять, лежать, менять положение: живые существа могут двигаться, менять позы, дерево в ветреный день - наклоняться и т.д.). Учить передавать движения фигур.

Способствовать овладению композиционными умениями: учить располагать предмет на листе с учетом его пропорций (если предмет вытянут в высоту, располагать его на листе по вертикали; если он вытянут в ширину, например, не очень высокий, но длинный дом, располагать его по горизонтали). Закреплять способы и приемы рисования различными изобразительными материалами (цветные карандаши, гуашь, акварель, цветные мелки, пастель, сангина, угольный карандаш, фломастеры, разнообразные кисти и т. п).

Вырабатывать навыки рисования контура предмета простым карандашом с легким нажимом на него, чтобы при последующем закрашивании изображения не оставалось жестких, грубых линий, пачкающих рисунок.

Учить рисовать акварелью в соответствии с ее спецификой (прозрачностью и легкостью цвета, плавностью перехода одного цвета в другой).

Учить рисовать кистью разными способами: широкие линии - всем ворсом, тонкие - концом кисти; наносить мазки, прикладывая кисть всем ворсом к бумаге, рисовать концом кисти мелкие пятнышки.

Закреплять знания об уже известных цветах, знакомить с новыми цветами (фиолетовый) и оттенками (голубой, розовый, темно-зеленый, сиреневый), развивать чувство цвета. Учить смешивать краски для получения новых цветов и оттенков (при рисовании гуашью) и высветлять цвет, добавляя в краску воду (при рисовании акварелью). При рисовании карандашами учить передавать оттенки цвета, регулируя нажим на карандаш. В карандашном исполнении дети могут, регулируя нажим, передать до трех оттенков цвета.

Учить детей создавать сюжетные композиции на темы окружающей жизни и на темы литературных произведений («Кого встретил Колобок», «Два жадных медвежонка», «Где обедал, воробей?» и др.).

Развивать композиционные умения, учить располагать изображения на полосе внизу листа, по всему листу.

Обращать внимание детей на соотношение по величине разных предметов в сюжете (дома большие, деревья высокие и низкие; люди меньше домов, но больше растущих на лугу цветов). Учить располагать на рисунке предметы так, чтобы они загораживали друг друга (растущие перед домом деревья и частично его загораживающие и т.п.).

*Лепка.* Продолжать знакомить детей с особенностями лепки из глины, пластилина и пластической массы.

Развивать умение лепить с натуры и по представлению знакомые предметы (овощи, фрукты, грибы, посуда, игрушки); передавать их характерные особенности. Продолжать учить лепить посуду из целого куска глины и пластилина ленточным способом.

Закреплять умение лепить предметы пластическим, конструктивным и комбинированным способами. Учить сглаживать поверхность формы, делать предметы устойчивыми.

Учить передавать в лепке выразительность образа, лепить фигуры человека и животных в движении, объединять небольшие группы предметов в несложные сюжеты (в коллективных композициях): «Курица с цыплятами», «Два жадных медвежонка нашли сыр», «Дети на прогулке» и др.

Формировать у детей умения лепить по представлению героев литературных произведений (Медведь и Колобок, Лиса и Зайчик, Машенька и Медведь и т. п.). Развивать творчество, инициативу.

Продолжать формировать умение лепить мелкие детали; пользуясь стекой, наносить рисунок чешуек у рыбки, обозначать глаза, шерсть животного, перышки птицы, узор, складки на одежде людей и т. п.

Продолжать формировать технические умения и навыки работы с разнообразными материалами для лепки; побуждать использовать дополнительные материалы (косточки, зернышки, бусинки и т.д.).

Закреплять навыки аккуратной лепки.

Закреплять умение тщательно мыть руки по окончании лепки.

**Аппликация.** Закреплять умение детей создавать изображения (разрезать бумагу на короткие и длинные полоски; вырезать круги из квадратов, овалы из прямоугольников, преобразовывать одни геометрические фигуры в другие: квадрат - в два-четыре треугольника, прямоугольник - в полоски, квадраты или маленькие прямоугольники), создавать из этих фигур изображения разных предметов или декоративные композиции.

Учить вырезать одинаковые фигуры или их детали из бумаги, сложенной гармошкой, а симметричные изображения - из бумаги, сложенной пополам (стакан, ваза, цветок и др.). С целью создания выразительного образа учить приему обрывания.

Побуждать создавать предметные и сюжетные композиции, дополнять их деталями, обогащающими изображения.

Формировать аккуратное и бережное отношение к материалам.

*Прикладное творчество*. Совершенствовать умение работать с бумагой: сгибать лист вчетверо в разных направлениях; работать по готовой выкройке (шапочка, лодочка, домик, кошелек).

Закреплять умение создавать из бумаги объемные фигуры: делить квадратный лист на несколько равных частей, сглаживать сгибы, надрезать по сгибам (домик, корзинка, кубик).

Закреплять умение детей делать игрушки, сувениры из природного материала (шишки, ветки, ягоды) и других материалов (катушки, проволока в цветной обмотке, пустые коробки и др.), прочно соединяя части.

Формировать умение самостоятельно создавать игрушки для сюжетно- ролевых игр (флажки, сумочки, шапочки, салфетки и др.); сувениры для родителей, сотрудников детского сада, елочные украшения.

Привлекать детей к изготовлению пособий для занятий и самостоятельной деятельности (коробки, счетный материал), ремонту книг, настольно-печатных игр.

Закреплять умение экономно и рационально расходовать материалы.

Продолжать развивать умение работать коллективно, объединять свои поделки в соответствии с общим замыслом, договариваться, кто какую часть работы будет выполнять.

*Народное декоративно-прикладное искусство*. Продолжать знакомить с народным декоративно-прикладным искусством (дымковской, филимоновской, городецкой, полхов-майданской, гжельской, каргопольской росписью), расширять

представления о народных игрушках (матрешки - городецкая, богородская; бирюльки).

Продолжать знакомить детей с изделиями народных промыслов, закреплять и углублять знания о дымковской и филимоновской игрушках и их росписи; предлагать создавать изображения по мотивам народной декоративной росписи, знакомить с ее цветовым строем и элементами композиции, добиваться большего разнообразия используемых элементов.

Продолжать знакомить с городецкой росписью, ее цветовым решением, спецификой создания декоративных цветов (как правило, не чистых тонов, а оттенков), учить использовать для украшения оживки.

Познакомить с росписью Полхов-Майдана. Включать городецкую и полхов-майданскую роспись в творческую работу детей, помогать осваивать специфику этих видов росписи. Учить составлять узоры по мотивам городецкой, полхов-майданской, гжельской росписи: знакомить с характерными элементами (бутоны, цветы, листья, травка, усики, завитки, оживки).

Учить создавать узоры на листах в форме народного изделия (поднос, солонка, чашка, розетка и др.).

Для развития творчества в декоративной деятельности использовать декоративные ткани. Предоставлять детям бумагу в форме одежды и головных уборов (кокошник, платок, свитер и др.), предметов быта (салфетка, полотенце).

Знакомить детей с декоративно-прикладным искусством на основе региональных особенностей (фарфоровые и керамические изделия, скульптура малых форм). Развивать декоративное творчество детей (в том числе коллективное).

Учить ритмично располагать узор. Предлагать расписывать бумажные силуэты и объемные фигуры.

Продолжать знакомить детей с особенностями декоративной лепки. Формировать интерес и эстетическое отношение к предметам народного декоративно-прикладного искусства. Учить лепить птиц, животных, людей по типу народных игрушек (дымковской, филимоновской, каргопольской и др.). Учить обмакивать пальцы в воду, чтобы сгладить неровности вылепленного изображения, когда это необходимо для передачи образа.

Формировать умение украшать узорами предметы декоративного искусства. Учить расписывать изделия гуашью, украшать их налепами и углубленным рельефом, использовать стеку.

### Музыкальная деятельность

Продолжать развивать интерес и любовь к музыке, музыкальную отзывчивость на нее.

Формировать музыкальную культуру на основе знакомства с классической, народной и современной музыкой.

Продолжать развивать музыкальные способности детей: звуковысотный, ритмический, тембровый, динамический слух.

Способствовать дальнейшему развитию навыков пения, движений под музыку, игры и импровизации мелодий на детских музыкальных инструментах; творческой активности детей.

*Слушание*. Учить различать жанры музыкальных произведений (марш, танец, песня).

Совершенствовать музыкальную память через узнавание мелодий по отдельным фрагментам произведения (вступление, заключение, музыкальная фраза).

Совершенствовать навык различения звуков по высоте в пределах квинты, звучания музыкальных инструментов (клавишно-ударные и струнные: фортепиано, скрипка, виолончель, балалайка).

**Пение.** Формировать певческие навыки, умение петь легким звуком в диапазоне от «ре» первой октавы до «до» второй октавы, брать дыхание перед началом песни, между музыкальными фразами, произносить отчетливо слова, своевременно начинать и заканчивать песню, эмоционально передавать характер мелодии, петь умеренно, громко и тихо.

Способствовать развитию навыков сольного пения, с музыкальным сопровождением и без него.

Содействовать проявлению самостоятельности и творческому исполнению песен разного характера.

Развивать песенный музыкальный вкус.

Песенное творчество. Учить импровизировать мелодию на заданный текст.

Учить детей сочинять мелодии различного характера: ласковую колыбельную, задорный или бодрый марш, плавный вальс, веселую плясовую.

*Музыкально-ритмические движения*. Развивать чувство ритма, умение передавать через движения характер музыки, ее эмоционально-образное содержание.

Учить свободно ориентироваться в пространстве, выполнять простейшие перестроения, самостоятельно переходить от умеренного к быстрому или медленному темпу, менять движения в соответствии с музыкальными фразами.

Способствовать формированию навыков исполнения танцевальных движений (поочередное выбрасывание ног вперед в прыжке; приставной шаг с приседанием, с продвижением вперед, кружение; приседание с выставлением ноги вперед).

Познакомить с русским хороводом, пляской, а также с танцами других народов.

Продолжать развивать навыки инсценирования песен; учить изображать сказочных животных и птиц (лошадка, коза, лиса, медведь, заяц, журавль, ворон и т.д.) в разных игровых ситуациях.

Музыкально-игровое и танцевальное творчество. Развивать танцевальное творчество; учить придумывать движения к пляскам, танцам, составлять композицию танца, проявляя самостоятельность в творчестве.

Учить самостоятельно придумывать движения, отражающие содержание песни. Побуждать к инсценированию содержания песен, хороводов.

*Игра на детских музыкальных инструментах.* Учить детей исполнять простейшие мелодии на детских музыкальных инструментах; знакомые песенки индивидуально и небольшими группами, соблюдая при этом общую динамику и темп.

Развивать творчество детей, побуждать их к активным самостоятельным действиям.

#### Театрализованные игры

Продолжать развивать интерес к театрализованной игре путем активного вовлечения детей в игровые действия. Вызывать желание попробовать себя в разных ролях.

Усложнять игровой материал за счет постановки перед детьми все более перспективных (с точки зрения драматургии) художественных задач («Ты была бедной Золушкой, а теперь ты красавица-принцесса», «Эта роль еще никем не раскрыта»), смены тактики работы над игрой, спектаклем.

Создавать атмосферу творчества и доверия, предоставляя каждому ребенку возможность высказаться по поводу подготовки к выступлению, процесса игры.

Учить детей создавать творческие группы для подготовки и проведения спектаклей, концертов, используя все имеющиеся возможности.

Учить выстраивать линию поведения в роли, используя атрибуты, детали костюмов, сделанные своими руками.

Поощрять импровизацию, умение свободно чувствовать себя в роли. Воспитывать артистические качества, раскрывать творческий потенциал детей, вовлекая их в различные театрализованные представления: игры в концерт, цирк, показ сценок из спектаклей. Предоставлять детям возможность выступать перед сверстниками, родителями и другими гостями.

### Примерный музыкальный репертуар

### сентябрь / октябрь / ноябрь

#### Слушание

**Произведения.** «Марш», муз. Д. Шостаковича; «Колыбельная», «Парень с гармошкой», муз. Г. Свиридова; «Листопад», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Марш» из оперы «Любовь к трем апельсинам», муз. С. Прокофьева; «Зима», муз. П. Чайковского, сл. А. Плещеева; «Осенняя песня», из цикла «Времена года» П. Чайковского.

#### Пение

**Упражнения на развитие слуха и голоса.** «Зайка», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Сшили кошке к празднику сапожки», детская песенка; «Ворон», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой.

**Песни.** «Журавли», муз. А. Лившица, сл. М. Познанской; «К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Огородная-хороводная», муз. Б. Можжевелова, сл. Н. Пассовой.

#### Песенное творчество

*Произведения*. «Колыбельная», рус. нар. песня; «Марш», муз. М. Красева.

#### Музыкально-ритмические движения

**Упражнения.** «Маленький марш», муз. Т. Ломовой; «Пружинка», муз. Е. Гнесиной («Этюд»); «Шаг и бег», муз. Н. Надененко.

**Упражнения с предметами.** «Вальс», муз. А. Дворжака.

Этноды. «Тихий танец» (тема из вариаций), муз. В. Моцарта.

**Танцы и пляски.** «Дружные пары», муз. И. Штрауса («Полька»); «Парный танец», муз. Ан. Александрова («Полька»); «Приглашение», рус. нар. мелодия «Лен», обраб. М. Раухвергера.

**Характерные танцы.** «Матрешки», муз. Б. Мокроусова; «Чеботуха», рус. нар. мелодия, обраб. В. Золотарева.

**Хороводы.** «К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Урожайная», муз. А. Филиппенко, сл. О. Волгиной.

#### Музыкальные игры

*Игры*. «Ловишка», муз. Й. Гайдна; «Не выпустим», муз. Т. Ломовой; «Будь ловким!», муз. Н. Ладухина; «Игра с бубном», муз. М. Красева.

*Игры с пением.* «Колпачок», «Ой, заинька по сенечкам», «Ворон», рус. нар. песни.

#### декабрь / январь / февраль

#### Слушание

*Произведения*. «Полька»; муз. Д. Львова-Компанейца, сл. З. Петровой; «Мамин праздник», муз. Е. Тиличеевой, сл. Л. Румарчук; «Моя Россия», муз. Г. Струве, сл. Н. Соловьевой; «Кто придумал песенку?», муз. Д. Львова-Компанейца, сл. Л. Дымовой; «Детская полька», муз. М. Глинки; «Дед Мороз», муз. Н. Елисеева, сл. З. Александровой.

#### Пение

**Упражнения на развитие слуха и голоса.** «Андрей-воробей», рус. нар. песня, обр. Ю. Слонова; «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой; «Считалочка», муз. И. Арсеева; «Снега-жемчуга», муз. М. Парцхаладзе, сл. М. Пляцковского; «Где зимуют зяблики?», муз. Е. Зарицкой, сл. Л. Куклина.

**Песни.** «Голубые санки», муз. М. Иорданского, сл. М. Клоковой; «Гусигусенята», муз. Ан. Александрова, сл. Г. Бойко; «Рыбка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой.

#### Песенное творчество

*Произведения*. «Дили-дили! Бом!», укр. нар. песня, сл. Е. Макшанцевой.

### Музыкально-ритмические движения

**Упражнения.** «Плавные руки», муз. Р. Глиэра («вальс», фрагмент); «Кто лучше скачет», муз. Т. Ломовой.

**Упражнения с предметами.** «Упражнения с ленточками», укр. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова; «Гавот», муз. Ф. Госсека.

Этноды. «Полька», нем. нар. танец.

**Танцы и пляски.** «Задорный танец», муз. В. Золотарева; «Зеркало», «Ой, хмель мой, хмелек», рус. нар. мелодии; «Круговая пляска», рус. нар. мелодия, обр. С. Разоренова.

**Характерные танцы.** «Танец бусинок», муз. Т. Ломовой; «Пляска Петрушек», хорват. нар. мелодия; «Хлопушки», муз. Н. Кизельваттер; «Танец Снегурочки и снежинок», муз. Р. Глиэра; «Танец гномов», муз. Ф. Черчеля.

**Хороводы.** «Новогодняя хороводная», муз. С. Шайдар; «Новогодний хоровод», муз. Т. Попатенко; «К нам приходит новый год», муз. в. Герчик, сл. З. Петровой.

### Музыкальные игры

*Игры*. «Ищи игрушку», «Будь ловкий», рус. нар. мелодия, обраб. В. Аагафонникова; «Летчики на аэродроме», муз. М. Раухвергера; «Найди себе пару», латв. нар. мелодия, обраб. Т. Попатенко.

*Игры с пением.* «Заинька», рус. нар. песня, обраб. Н. Римского-Корсакова; «Как на тоненький ледок», рус. нар. песня, обраб. А. Рубца.

## март / апрель / май

#### Слушание

**Произведения.** «Утренняя молитва», «в церкви» (из «Детского альбома» П. Чайковского); «Музыка», муз. Г. Струве; «Жаворонок», муз. М. Глинки; «Мотылек», муз. С. Майкапара; «Пляска птиц», «Колыбельная», муз. н. Римского-Корсакова; Финал концерта для фортепиано с оркестром № 5 (фрагменты) Л. Бетховена.

#### Пение

**Упражнения на развитие слуха и голоса.** «Паровоз», «Петрушка», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Барабан», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой; «Тучка», закличка.

**Песни.** «Курица», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Березка», муз. Е. Тиличеевой, сл. П. Воронько; «Ландыш», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель; «Весенняя песенка», муз. А. Филлипенко, сл. Г Бойко; «Тяв-тяв», муз. В. Герчик, сл. Ю. Разумовского; «Птичий дом», муз. Ю. Слонова, сл. О. Высотской.

#### Песенное творчество

#### Придумай песенку.

#### Музыкально-ритмические движения

**Упражнения.** «Учись плясать по-русски!», муз. Л. Вишкарева (вариации на рус. нар. мелодию «Из-под дуба, из-под вяза»).

Упражнения с предметами. «Передача платочка», муз. Т. Ломовой.

Этноды. «Поспи и попляши» («игра с куклой»), муз. Т. Ломовой.

**Танцы и пляски.** «Русская пляска», рус. нар. мелодия («Во саду ли, в огороде»); «Кадриль с ложками», рус. нар. мелодия, обр. Е. Туманяна.

**Характерные танцы.** «Танец скоморохов», муз. Н. Римского-Корсакова; «Танец цирковых лошадок», муз. М. Красева.

**Хороводы.** «Хоровод цветов», муз. Ю. Слонова; «Как пошли наши подружки», «Со вьюном я хожу», «А я по лугу», «Земелюшка-чернозем», «Возле речки, возле моста», рус. нар. песни, обраб. В. Агафонникова; «Ай да березка», муз. Т. Попатенко, сл. Ж. Агаджановой.

## Музыкальные игры

*Игры*. «Игра со звоночком», муз. С. Ржавской; «Кот и мыши», муз. Т. Ломовой; «Погремушки», муз. Т. вилькорейской.

*Игры с пением.* «Ворон», рус. нар. мелодия, обр. Е. Тиличеевой; «Две тетери», рус. нар. мелодия, обраб. В. Агафонникова; «Кот васька», муз. Г. Лобачева, сл. Н. Френкель.

## июнь / июль / август

### Слушание

**Произведения.** «Тревожная минута» (из альбома «Бирюльки» С. Майкапара); «Раскаяние», «Утро», «Вечер» (из сборника «Детская музыка» С. Прокофьева); «Первая потеря» (из «Альбома для юношества») Р. Шумана; одиннадцатая соната для фортепиано, 1-я часть (фрагменты), Прелюдия ля мажор, соч. 28, № 7 Ф. Шопена.

#### Пение

*Упражнения на развитие слуха и голоса.* «Колыбельная», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой; рус. нар. песенки и попевки.

**Песни.** «Горошина», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Гуси», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной.

#### Песенное творчество

### Потешки, дразнилки, считалки и другие рус. нар. попевки.

### Музыкально-ритмические движения

**Упражнения.** «Росинки», муз. С. Майкапара; «Канава», рус. нар. мелодия, обр. Р. Рустамова.

**Упражнения** *с* **предметами.** «Упражнения с мячами», муз. Т. Ломовой; «Вальс», муз. Ф. Бургмюллера.

Этноды. «Ау!» («Игра в лесу», муз. Т. Ломовой).

Танцы и пляски. Пляска мальчиков «Чеботуха», рус. нар. мелодия.

**Характерные танцы.** «Пляска медвежат», муз. М. Красева; «Встреча в лесу», муз. Е. Тиличеевой.

Хороводы. «Пошла млада за водой», рус. нар. песня, обраб. В. Агафонникова.

### Музыкальные игры

*Игры*. «Береги обруч», муз. В. Витлина; «Найди игрушку», латв. нар. песня, обр. Г. Фрида.

*Игры с пением.* «Ежик», муз. А. Аверина; «Хоровод в лесу», муз. М. Иорданского; «Ежик и мышки», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой; «Цветы», муз. Н. Бахутовой, слова народные.

#### В течение года

#### Музыкально-дидактические игры

**Развитие звуковысотного слуха.** «Музыкальное лото», «Ступеньки», «Где мои детки?», «Мама и детки».

**Развитие чувства ритма.** «Определи по ритму», «Ритмические полоски», «Учись танцевать», «Ищи».

**Развитие тембрового слуха.** «На чем играю?», «Музыкальные загадки», «Музыкальный домик».

**Развитие диатонического слуха.** «Громко, тихо запоем», «Звенящие колокольчики».

**Развитие восприятия музыки и музыкальной памяти.** «Будь внимательным», «Буратино», «Музыкальный магазин», «Времена года», «Наши песни».

### Инсценировки и музыкальные спектакли

«К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова; «Как у наших у ворот», рус. нар. мелодия, обраб. В. Агафонникова; «Где был, Иванушка?», рус. нар. мелодия, обраб. М. Иорданского; «Моя любимая кукла», автор Т. Коренева; «Полянка» (музыкальная игра- сказка), муз.Т. Вилькорейской.

## Развитие танцевально-игрового творчества

«Котик и козлик», «Я полю, полю лук», муз. Е. Тиличеевой; «Вальс кошки», муз. В. Золотарева; свободная пляска под любые плясовые мелодии в аудиозаписи; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова; «А я по лугу», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Смирновой.

## Игра на детских музыкальных инструментах

«Небо синее», «Смелый пилот», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Дондон», рус. нар. песня, обраб. Р. Рустамова; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия;

«Пастушок», чеш. нар. мелодия, обраб. И. Берковича; «Петушок», рус. нар. песня, обраб. М. Красева; «Часики», муз. С. Вольфензона; «Жил у нашей бабушки черный баран», рус. нар. шуточная песня, обраб. В. Агафонникова.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, реализуется: дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Волшебная кисточка» Ащеулова О.В., Симоненко А.А., дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа по хореографии «Мир танца», Куракина Л.Я.

### Образовательная область Физическое развитие

Физическое развитие направлено на сохранение и укрепление здоровья детей, гармоничное физическое развитие, приобщение к физической культуре, развитие психофизических качеств (сила, быстрота, выносливость, ловкость, гибкость), приобщение к спортивным и подвижным играм, развитие интереса к спорту; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами, воспитание культурно-гигиенических навыков, полезных привычек.

### Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни

Становление ценностей здорового образа жизни. Расширять представления об особенностях функционирования и целостности человеческого организма. Акцентировать внимание детей на особенностях их организма и здоровья («Мне нельзя есть апельсины - у меня аллергия», «Мне нужно носить очки»).

Расширять представления о составляющих (важных компонентах) здорового образа жизни (правильное питание, движение, сон и солнце, воздух и вода - наши лучшие друзья) и факторах, разрушающих здоровье.

Формировать представления о зависимости здоровья человека от правильного питания; умения определять качество продуктов, основываясь на сенсорных ощущениях.

Расширять представления о роли гигиены и режима дня для здоровья человека.

Формировать представления о правилах ухода за больным (заботиться о нем, не шуметь, выполнять его просьбы и поручения). Воспитывать сочувствие к болеющим. Формировать умение характеризовать свое самочувствие.

Знакомить детей с возможностями здорового человека, формировать у детей потребность в здоровом образе жизни.

**Воспитание** культурно-гигиенических навыков. Формировать у детей привычку следить за чистотой тела, опрятностью одежды, прически; самостоятельно чистить зубы, умываться, по мере необходимости мыть руки, следить за чистотой ногтей; при кашле и чихании закрывать рот и нос платком.

Закреплять умение замечать и самостоятельно устранять непорядок в своем внешнем виде.

Совершенствовать культуру еды: умение правильно пользоваться столовыми приборами (вилкой, ножом); есть аккуратно, бесшумно, сохраняя правильную осанку за столом; обращаться с просьбой, благодарить.

#### Физическая культура

**Физкультурные** занятия и упражнения. Продолжать формировать правильную осанку; умение осознанно выполнять движения.

Совершенствовать двигательные умения и навыки детей. Развивать быстроту, силу, выносливость, гибкость.

Закреплять умение легко ходить и бегать, энергично отталкиваясь от опоры.

Учить бегать наперегонки, с преодолением препятствий. Учить лазать по гимнастической стенке, меняя темп.

Учить прыгать в длину, в высоту с разбега, правильно разбегаться, отталкиваться и приземляться в зависимости от вида прыжка, прыгать на мягкое покрытие через длинную скакалку, сохранять равновесие при приземлении.

Учить сочетать замах с броском при метании, подбрасывать и ловить мяч одной рукой, отбивать его правой и левой рукой на месте и вести при ходьбе.

Приучать помогать взрослым готовить физкультурный инвентарь к занятиям физическими упражнениями, убирать его на место.

*Спортивные и подвижные игры.* Прививать интерес к физической культуре и спорту и желание заниматься физкультурой и спортом.

Продолжать знакомить с различными видами спорта. Знакомить с доступными сведениями из истории олимпийского движения.

Знакомить с основами техники безопасности и правилами поведения в спортивном зале и на спортивной площадке.

Учить ходить на лыжах скользящим шагом, подниматься на склон, спускаться с горы.

Учить кататься на двухколесном велосипеде, кататься на самокате, отталкиваясь одной ногой (правой и левой). Учить ориентироваться в пространстве.

Учить элементам спортивных игр, играм с элементами соревнования, играм-эстафетам.

Поддерживать интерес детей к различным видам спорта, сообщать им некоторые сведения о событиях спортивной жизни страны.

Продолжать учить детей самостоятельно организовывать знакомые подвижные игры, проявляя инициативу и творчество.

Воспитывать у детей стремление участвовать в играх с элементами соревнования, играх-эстафетах.

### Примерный перечень основных движений, подвижных игр и упражнений Основные движения

**Ходьба.** Ходьба обычная, на носках (руки за голову), на пятках, на наружных сторонах стоп, с высоким подниманием колена (бедра), перекатом с пятки на носок, приставным шагом вправо и влево. Ходьба в колонне по одному, по двое, по трое, вдоль стен зала с поворотом, с выполнением различных заданий воспитателя.

**Упражнения в равновесии.** Ходьба по узкой рейке гимнастической скамейки, веревке (диаметр 1,5-3 см), по наклонной доске прямо и боком, на носках. Ходьба по гимнастической скамейке, с перешагиванием через набивные мячи, приседанием на середине, раскладыванием и собиранием предметов, прокатыванием перед собой мяча двумя руками, боком (приставным шагом), с мешочком песка на голове. Ходьба по наклонной доске вверх и вниз на носках, боком (приставным шагом).

Кружение парами, держась за руки.

*Бег.* Бег обычный, на носках, с высоким подниманием колена (бедра), мелким и широким шагом, в колонне по одному, по двое; змейкой, врассыпную, с

препятствиями. непрерывный бег в течение 1,5-2 минут в медленном темпе, бег в среднем темпе на 80-120 м (2-3 раза) в чередовании с ходьбой; челночный бег 3 раза по 10 м. Бег на скорость: 20 м примерно за 5-5,5 секунды (к концу года - 30 м за 7,5-8,5 секунды). Бег по наклонной доске вверх и вниз на носках, боком, приставным шагом.

Кружение парами, держась за руки.

**Ползание и лазанье.** Ползание на четвереньках змейкой между предметами в чередовании с ходьбой, бегом, переползанием через препятствия; ползание на четвереньках (расстояние 3-4 м), толкая головой мяч; ползание по гимнастической скамейке, опираясь на предплечья и колени, на животе, подтягиваясь руками. Перелезание через несколько предметов подряд, пролезание в обруч разными способами, лазанье по гимнастической стенке (высота 2,5 м) с изменением темпа, перелезание с одного пролета на другой, пролезание между рейками.

**Прыжки.** Прыжки на двух ногах на месте (по 30-40 прыжков 2-3 раза) в чередовании с ходьбой, разными способами (ноги скрестно, ноги врозь, одна нога вперед - другая назад), продвигаясь вперед (на расстояние 3-4 м). Прыжки на одной ноге (правой и левой) на месте и продвигаясь вперед, в высоту с места прямо и боком через 5—6 предметов - поочередно через каждый (высота 15-20 см). Прыжки на мягкое покрытие высотой 20 см, прыжки с высоты 30 см в обозначенное место, прыжки в длину с места (не менее 80 см), в длину с разбега (примерно 100 см), в высоту с разбега (30-40 см). Прыжки через короткую скакалку, вращая ее вперед и назад, через длинную скакалку (неподвижную и качающуюся).

**Бросание, ловля, метание.** Бросание мяча вверх, о землю и ловля его двумя руками (не менее 10 раз подряд); одной рукой (правой, левой не менее 4-6 раз); бросание мяча вверх и ловля его с хлопками. Перебрасывание мяча из одной руки в другую, друг другу из разных исходных положений и построений, различными способами (снизу, из-за головы, от груди, с отскоком от земли). отбивание мяча о землю на месте с продвижением шагом вперед (на расстояние 5-6 м), прокатывание набивных мячей (вес 1 кг). Метание предметов на дальность (не менее 5-9 м), в горизонтальную и вертикальную цель (центр мишени на высоте 1 м) с расстояния 3-4 м.

*Групповые упражнения с переходами*. Построение в колонну по одному, в шеренгу, круг; перестроение в колонну по двое, по трое; равнение в затылок, в колонне, в шеренге. Размыкание в колонне - на вытянутые руки вперед, в шеренге - на вытянутые руки в стороны. Повороты направо, налево, кругом переступанием, прыжком.

**Ритмическая** гимнастика. Красивое, грациозное выполнение знакомых физических упражнений под музыку. Согласование ритма движений с музыкальным сопровождением.

## Общеразвивающие упражнения

Упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц плечевого пояса. Разводить руки в стороны из положения руки перед грудью; поднимать руки вверх и разводить в стороны ладонями вверх из положения руки за голову. Поднимать руки со сцепленными в замок пальцами (кисти повернуты тыльной стороной внутрь)

вперед-вверх; поднимать руки вверх-назад попеременно, одновременно. Поднимать и опускать кисти; сжимать и разжимать пальцы.

**Упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника.** Поднимать руки вверх и опускать вниз, стоя у стены и касаясь ее затылком, плечами, спиной, ягодицами и пятками. Поочередно поднимать согнутые прямые ноги, прижавшись к гимнастической стенке и взявшись руками за рейку на уровне пояса.

Поворачиваться, разводя руки в стороны, из положений руки перед грудью, руки за голову. Поочередно отводить ноги в стороны из упора, присев; двигать ногами, скрещивая их из исходного положения лежа на спине. Подтягивать голову и ноги к груди (группироваться).

**Упражнения для развития и укрепления мышц брюшного пресса и ног.** Переступать на месте, не отрывая носки ног от пола. Приседать (с каждым разом все ниже), поднимая руки вперед, вверх, отводя их за спину. Поднимать прямые ноги вперед (махом); выполнять выпад вперед, в сторону (держа руки на поясе, совершая руками движения вперед, в сторону, вверх). Захватывать предметы пальцами ног, приподнимать и опускать их; перекладывать, передвигать их с места на место.

Переступать приставным шагом в сторону на пятках, опираясь носками ног о палку (канат).

Статические упражнения. Сохранять равновесие, стоя на гимнастической скамейке на носках, приседая на носках; сохранять равновесие после бега и прыжков (приседая на носках, руки в стороны), стоя на одной ноге, руки на поясе.

#### Спортивные упражнения

*Катание на санках.* Катать друг друга на санках, кататься с горки по двое. выполнять повороты при спуске.

*Скольжение.* Скользить по ледяным дорожкам с разбега, приседая и вставая во время скольжения.

**Ходьба на лыжах.** Ходить на лыжах скользящим шагом. выполнять повороты на месте и в движении. Подниматься на горку лесенкой, спускаться с нее в низкой стойке. Проходить на лыжах в медленном темпе дистанцию 1-2 км.

*Игры на лыжах.* «Кто первый повернется?», «Слалом», «Подними», «Догонялки».

*Катание на велосипеде и самокате.* Самостоятельно кататься на двухколесном велосипеде по прямой, выполнять повороты налево и направо. Кататься на самокате, отталкиваясь правой и левой ногой.

**Плавание.** Двигать ногами вверх-вниз, сидя в воде на мелком месте, и лежа, опираясь руками. выполнять разнообразные движения руками в воде. Скользить на груди и на спине, выполнять выдох в воду. Плавать произвольным способом.

*Игры на воде.* «Фонтан», «Коробочка», «Море волнуется», «Качели», «Поезд в тоннеле», «Поймай воду», «волны на море».

Гидроаэробика. Двигаться в воде, выполняя повороты, прыжки.

### Спортивные игры

*Городки*. Бросать биты сбоку, занимая правильное исходное положение. Знать 3-4 фигуры. выбивать городки с полукона (2-3 м) и кона (5-6 м).

*Элементы баскетбола.* Перебрасывать мяч друг другу двумя руками от груди, вести мяч правой, левой рукой. Бросать мяч в корзину двумя руками от груди.

**Бадминтон.** Отбивать волан ракеткой, направляя его в определенную сторону. играть в паре с воспитателем.

Элементы футбола. Прокатывать мяч правой и левой ногой в заданном направлении. обводить мяч вокруг предметов; закатывать в лунки, ворота; передавать ногой друг другу в парах, отбивать о стенку несколько раз подряд.

**Элементы** хоккея. Прокатывать шайбу клюшкой в заданном направлении, закатывать ее в ворота. Прокатывать шайбу друг другу в парах.

### Подвижные игры

*С бегом.* «Ловишки», «Уголки», «Парный бег», «Мышеловка», «Мы веселые ребята», «Гуси-лебеди», «Сделай фигуру», «Караси и щука», «Перебежки», «Хитрая лиса», «Встречные перебежки», «Пустое место», «Затейники», «Бездомный заяц».

*С прыжками*. «Не оставайся на полу», «Кто лучше прыгнет?», «Удочка», «С кочки на кочку», «Кто сделает меньше прыжков?», «Классы».

*С лазаньем и ползанием.* «Кто скорее доберется до флажка?», «Медведь и пчелы», «Пожарные на ученье».

*С метанием.* «Охотники и зайцы», «Брось флажок», «Попади в обруч», «Сбей мяч», «Сбей кеглю», «Мяч водящему», «Школа мяча», «Серсо».

*Эстафеты.* «Эстафета парами», «Пронеси мяч, не задев кеглю», «Забрось мяч в кольцо», «Дорожка препятствий».

C элементами соревнования. «Кто скорее пролезет через обруч к флажку?», «Кто быстрее?», «Кто выше?».

*Народные игры.* «Гори, гори ясно!» и др.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, реализуется: дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа «Здоровый малыш», Добрянская А.А., дополнительная общеобразовательная общеразвивающая программа по физическому развитию «Растем здоровыми», Добрянская А.А., Щербакова С.А., Москаленко Н.В.

## Календарно - тематическое планирование

Дата	Темы
1.09-3.09	«Долгожданная встреча»
13.09-17.09	«Безопасность на дорогах моего города»
20.09-24.09	«Осень золото роняет»
27.09-1.10	«Овощи, ягоды и фрукты – витаминные продукты»
4.10-8.10	«Откуда хлеб пришел?»
11.10-15.10	«Мир удивительных растений»
18.10-22.10	«Зеленые защитники нашей Планеты»
25.10-29.10	«Мы заботимся о себе»
1.11-3.11	«Наши гости зимующие птицы»
8.11-12.11	«Домашние животные и птицы»
15.11-19.11	«Кто живет в лесу?»
22.11-26.11	«Животные тропиков»
29.11-3.12	«Арктика и Антарктика: Вечная мерзлота»
6.12-10.12	«Зимние кружева»
13.12-17.12	«Что нам стоит, дом построить?»
20.12-24.12	«Новогодние хлопоты»
27.12-30.12	«Новогодний калейдоскоп»
10.01-14.01	«Этот город самый лучший город на земле»
17.01-21.01	«Разные виды транспорта»
24.01-28.01	«Я такой, а ты другой»
31.01-4.02	«Как рубашка в поле выросла»
7.02-11.02	«Лаборатория невероятных экспериментов»

14.02-18.02	«Мир профессий»
21.02-25.02	«День защитника отечества»
28.02-4.03	«Помощники в доме»
7.03-11.03	«8 Марта - мамин праздник»
14.03-18.03	«Весна, весна на улице»
21.03-25.03	«Подводное царство»
2831.04	«Азбука безопасности»
4.04-8.04	«Встречаем перелетных птиц»
11.04-15.04	«Тайны Вселенной»
18.04-22.04	«Земля – наш общий дом»
25.04-29.04	«Я читатель»
3.05-6.05	«Победный май»
10.05-13.05	«Питание и здоровье»
16.05-20.05	«Неизведанный мир насекомых»
23.05-31.05	«Цифровой мир»

### 2.4 Способы и направления поддержки детской инициативы

В рамках реализации рабочей Программы ребенок и взрослые выступают как субъекты педагогической деятельности, в которой взрослые определяют содержание, задачи, способы их реализации, а ребенок творит себя и свою природу, свой мир.

Детям предоставляется широкий спектр специфических для дошкольников видов деятельности, выбор которых осуществляется при участии взрослых с ориентацией на интересы, способности ребёнка.

Ситуация выбора важна для дальнейшей социализации ребёнка, которому предстоит во взрослой жизни часто сталкиваться с необходимостью выбора. Задача педагога в этом случае - помочь ребёнку определиться с выбором, направить и увлечь его той деятельностью, в которой, с одной стороны, ребёнок в большей степени может удовлетворить свои образовательные интересы и овладеть

определёнными способами деятельности, с другой - педагог решает собственно педагогические задачи.

Уникальная природа ребёнка дошкольного возраста может быть охарактеризована как деятельностная. Включаясь в разные виды деятельности, ребёнок стремится познать, преобразовать мир самостоятельно за счёт возникающих инициатив.

Все виды деятельности, предусмотренные рабочей Программой, используются в равной степени и моделируются в соответствии с теми задачами, которые реализует педагог в совместной деятельности, в режимных моментах и др. Воспитатель оперирует различными способами поддержки детской инициативы.

Взрослым необходимо тактично сотрудничать с детьми: не стараться всё сразу показывать и объяснять, не преподносить сразу какие- либо неожиданные сюрпризные, шумовые эффекты и т.п. Необходимо создавать условия, чтобы дети о многом догадывались самостоятельно, получали от этого удовольствие.

Обязательным условием взаимодействия педагога с ребёнком является создание развивающей предметно-пространственной среды, насыщенной социально значимыми образцами деятельности и общения, способствующей формированию таких качеств личности, как: активность, инициативность, доброжелательность и др. Важную роль здесь играет сезонность и событийность образования дошкольников. Чем ярче будут события, происходящие в детской жизни, тем больше вероятность того, что они найдут отражение в деятельности ребёнка, в его эмоциональном развитии.

Приоритетной сферой проявления детской инициативы в возрасте 6-8 лет является научение, расширение сфер собственной компетентности в различных областях практической предметности, в том числе орудийной деятельности, а также информационная познавательная деятельность. Для поддержки детской инициативы взрослым необходимо:

вводить адекватную оценку результата деятельности ребенка с одновременным признанием его усилий и указанием возможных путей и способов совершенствования продукта деятельности;

спокойно реагировать на неуспех ребенка и предлагать несколько вариантов исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание, совершенствование деталей. Рассказывать детям о своих трудностях, которые испытывали при обучении новым видам деятельности;

создавать ситуации, позволяющие ребенку реализовать свою компетентность, обретая уважение и признание взрослых и сверстников;

обращаться к детям, с просьбой продемонстрировать свои достижения и научить его добиваться таких же результатов сверстников;

поддерживать чувство гордости за свой труд и удовлетворение его результатами;

создавать условия для различной самостоятельной творческой деятельности детей по их интересам и запросам, предоставлять детям на данный вид деятельности определенное время;

при необходимости помогать детям решать проблемы при организации игры;

проводить планирование жизни группы на день, неделю, месяц с учетом интересов детей, стараться реализовывать их пожелания и предложения;

презентовать продукты детского творчества другим детям, родителям, педагогам (концерты, выставки и др.)

# 2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Основная цель взаимодействия детского сада с семьями воспитанников - сохранение и укрепление здоровья детей, обеспечение их эмоционального благополучия, комплексное всестороннее развитие и создание оптимальных условий для развития личности каждого ребенка, путем обеспечения единства подходов к воспитанию детей в условиях дошкольного образовательного учреждения и семьи, и повышения компетентности родителей в области воспитания

«Союз педагогов и родителей - залог счастливого детства» - так определен Программой основной принцип взаимоотношения семьи и детского сада. Этот принцип почерпнут из «Манифеста воспитателей России», принятого на форуме «Ориентиры детства» 20 августа 2018 года.

К сожалению, в настоящее время существует проблема недостаточности малоконструктивности взаимоодействия детского сада и родителей.

Необходимо формировать и поддерживать такой формат взаимодействия родителей и воспитателей, чтобы родители из требовательных «заказчиков образовательной услуги» стали союзниками и партнерами детского сада. А для этого требуется, чтобы родители были полноправными участниками образовательного процесса. Воспитателям и родителям необходимо отказаться от взаимной критики и предъявления претензий. Педагоги должны целенаправленно и планомерно выстраивать доверительные, партнерские отношения с родителями.

Успешное взаимодействие возможно лишь в том случае, если детский сад знаком с воспитательными возможностями семьи ребенка, а семья имеет представление о дошкольном учреждении, которому доверяет воспитание ребенка. Это позволяет оказывать друг другу необходимую поддержку в развитии ребенка, привлекать имеющиеся педагогические ресурсы для решения общих задач воспитания.

Систематические мероприятия в рамках обеспечения эффективного взаимодействия детского сада и семей воспитанников:

- взаимное информирование о ребенке и разумное использование полученной информации педагогами и родителями в интересах детей. Общение с родителями по поводу детей - важнейшая обязанность педагогического коллектива;

- обеспечение открытости дошкольного образования: открытость и доступность информации, регулярность информирования, свободный доступ родителей в пространство детского сада;
- обеспечение максимального участия родителей в образовательном процессе (участие родителей в мероприятиях, образовательном процессе, в решении организационных вопросов и пр.);
- обеспечение педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей;
- обеспечение единства подходов к воспитанию детей в условиях дошкольного образовательного учреждения и семьи.

В рамах систематической работы по достижению современного качества образования родители (законные представители) обучающихся привлекаются к участию в социологических исследованиях и располагают возможностью выразить свои мнения и суждения по любой исследуемой проблеме взаимодействия детского сада и семей и его результативности.

# 2.6 Иные характеристики содержания основной образовательной программы дошкольного образования

Основной целью реализации регионального компонента рабочей программы является развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций средствами традиционной народной культуры родного края.

Содержание регионального компонента рабочей программы оформлено в дополнительной общеобразовательной общеразвивающей программе «Маленький кузбассовец» и реализуется во всех образовательных областях.

Социально-коммуникативное развитие. Воспитывать у детей старшего дошкольного возраста чувство любви и привязанности к малой родине, родному дому, проявлением на этой основе ценностных идеалов, гуманных чувств, нравственных отношений к окружающему миру и сверстникам.

Использовать знания о родном крае в игровой деятельности. Вызывать интерес и уважительное отношение к культуре и традициям Кузнецкого края стремление сохранять национальные ценности.

Познавательное развитие. Приобщать детей к истории Кузнецкой Земли Формировать представления о традиционной культуре родного города через ознакомление с природой

Речевое развитие. Развивать речь, мышление, первичное восприятие диалектной речи через знакомство с культурой Кузнецкого края

Физическое развитие. Развивать эмоциональную свободу, физическую выносливость, смекалку, ловкость через традиционные игры и забавы Кузнецкой Земли

*Художественно-эстетическое развитие.* Приобщать детей дошкольного возраста к музыкальному творчеству родного города; воспитывать любовь в родной

земле через слушание музыки, разучивание песен, хороводов, традиций Кузнецкого края

Формировать практические умения по приобщению детей старшего дошкольного возраста к различным народным декоративно-прикладным видам деятельности.

Для соблюдения принципа индивидуализации дошкольного образования в МБДОУ утверждено «Положение об индивидуальном образовательном маршруте» с целью построения образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка. При составлении ИОМ соблюдаются принципы:

индивидуализации, учета возможностей, особенностей развития и потребностей каждого ребенка;

признания каждого ребенка полноправным участником образовательного процесса;

поддержки детской инициативы и формирования познавательных интересов каждого ребенка;

конкретности и доступности учебного материала, соответствия требований, методов, приемов и условия образования индивидуальным потребностям и возрастным особенностям детей;

систематичности и взаимосвязи учебного материала;

концентрического наращивания информации в каждой из последующих возрастных групп во всех пяти образовательных областях.

Разработка, корректировка и реализация ИОМов осуществляется на основе мониторинговых данных по результатам исследований уровня развития дошкольников, результатов наблюдения за ребенком, анализа продуктов его деятельности, данных опросов родителей (законных представителей) детей и другой доступной информации.

## 3. Организационный раздел

## 3.1. Описание материально-технического обеспечения рабочей программы

Материально-технические условия соответствуют требованиям ФГОС п.3.

Помещения группы расположены на втором этаже.

В помещения группы входит:

- ✓ приемная
- ✓ групповое помещение
- ✓ моечная
- ✓ туалетная комната
- ✓ спальная комната

Занятия музыкой проводятся в музыкальном зале, занятия физическим развитием проводятся в физкультурном зале.

Отдельная прогулочная площадка расположена на территории, имеющей металлическое ограждение (забор) по всему периметру. На прогулочной площадке установлено следующее уличное игровое оборудование:

- ✓ теневой навес
- ✓ скамейки
- ✓ игровое оборудование

Развивающая предметно-пространственная среда (далее — РППС) в группе обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства группового помещения, прогулочного участка и материалов, оборудования и инвентаря для развития воспитанников, охраны и укрепления их здоровья, учёта психофизических, возрастных и индивидуальных особенностей.

В соответствии с критериями, зафиксированными ФГОС дошкольного образования, РППС в группе:

- ✓ содержательно насыщенна;
- ✓ трансформируема;
- ✓ полифункциональна;
- ✓ вариативна;
- ✓ доступна;
- ✓ безопасна.

Насыщенность РППС соответствует возрастным возможностям детей и содержанию Программы для подготовительной группы (от 6 до 7 лет.)

Организация образовательного пространства и разнообразие материалов, оборудования и инвентаря (в группе и на участке) обеспечивает:

- ✓ игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой);
- ✓ двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх;
- ✓ эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметнопространственным окружением;
- ✓ возможность самовыражения детей.

Трансформируемость образовательного пространства обеспечено возможностью изменений РППС в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей.

Полифункциональность материалов обеспечивается:

- ✓ возможностью разнообразного использования различных составляющих предметной среды, например, детской мебели, мягких модулей и т. д.;
- ✓ наличием в группе полифункциональных (не обладающих жёстко закреплённым способом употребления) предметов, в том числе природных материалов, пригодных для использования в разных видах детской активности, в том числе в качестве предметов-заместителей в детской игре.

Вариативность среды обеспечена:

- ✓ наличием в группе различных пространств (для игры, конструирования, уединения (замок) и пр.), а также разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор детей;
- ✓ периодической сменяемостью игрового материала, появлением новых предметов, стимулирующих игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

Доступность среды обеспечена:

- ✓ доступностью для воспитанников всех помещений, где осуществляется образовательный процесс;
- ✓ свободным доступом воспитанников к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности.

Безопасность РППС обеспечивается соответствием всех её элементов требованиям по обеспечению надёжности и безопасности их использования.

Организация образовательного пространства в групповом помещении дает детям возможность одновременно свободно заниматься разными видами деятельности, не мешая друг другу. Этому способствует зонирование группового помещения. Зонирование помещения помогает ребёнку выбрать для себя привлекательное занятие и сохранить устойчивый интерес к нему благодаря соответствующим игрушкам, не отвлекаясь на другие виды деятельности.

# 3.2. Перечень методической литературы, обеспечивающей реализацию образов образовательной деятельности в подготовительной к школе группе

Обеспеченность программы методическими материалами.

#### Методические пособия

Сингер Э., Хаан Д. Играть, удивляться, узнавать.

Титце В. и др. Оценка и развитие качества дошкольного образования.

Веракса А. Н. Развитие саморегуляции у дошкольников.

Шиян О. А. и др. Современный детский сад. Каким он должен быть.

Пензулаева Л. И. Оздоровительная гимнастика: комплексы упражнений для детей 6–7 лет.

Белая К. Ю. Формирование основ безопасности у дошкольников (3–7 лет).

Буре Р. С. Социально-нравственное воспитание дошкольников (3–7 лет).

Веракса А. Н. Индивидуальная психологическая диагностика ребенка 5–7 лет.

Веракса А. Н., Гуторова Н. Ф. Практический психолог в детском саду.

Веракса Н. Е., Веракса А. Н. Проектная деятельность дошкольников.

Веракса Н. Е., Галимов О.Р. Познавательно-исследовательская деятельность дошкольников (4–7 лет).

Губанова Н. Ф. Игровая деятельность в детском саду (2–7 лет).

Зацепина М. Б. Культурно-досуговая деятельность в детском саду.

Зацепина М. Б. Музыкальное воспитание в детском саду: Для работы с детьми 2–7 лет.

Комарова И. И., Туликов А. В. Информационно-коммуникационные технологии в ДОУ.

Комарова Т.С., Зацепина М. Б. Интеграция в воспитательно-образовательной работе детского сада.

Комарова Т. С. Развитие художественных способностей дошкольников.

Котельникова Ж. Л., Новикова С. В. Педагогический журнал дошкольной образовательной организации.

Крашенинников Е. Е., Холодова О.Л. Развитие познавательных способностей дошкольников (5–7 лет).

Куцакова Л. В. Трудовое воспитание в детском саду: Для занятий с детьми 3–7 лет.

Партнерство дошкольной организации и семьи / Под ред. С. С. Прищепа, Т.С. Шатверян.

Педагогическая диагностика развития детей перед поступлением в школу (5–7 лет) / Под ред. Т.С. Комаровой, О.А. Соломенниковой.

Петрова В. И., Стульник Т.Д. Этические беседы с детьми 4–7 лет.

Примерное комплексно-тематическое планирование к программе «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ»: Подготовительная к школе группа (5–6 лет) /Ред.-сост. В.А. Вилюнова.

Саулина Т. Ф. Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения (3–7 лет).

Чеха В. В. Сетевая форма реализации программ дошкольного образования.

Вопросы и ответы.

Шиян О. А. Развитие творческого мышления. Работаем по сказке (3–7 лет).

### Конспекты и сценарии занятий

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Старшая группа (5–6 лет).

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду: старшая группа (5–6 лет).

Губанова Н. Ф. Развитие игровой деятельности: старшая группа (5–6 лет).

Дыбина О. В. Ознакомление с предметным и социальным окружением: старшая группа (5–6 лет).

Комарова Т. С. Изобразительная деятельность в детском саду: старшая группа (5–6 лет).

Куцакова Л. В. Конструирование из строительного материала: старшая группа (5–6 лет).

. Павлова Л. Ю. Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром (3–7 лет).

Пензулаева Л. И. Физическая культура в детском саду: Подготовительная к школе группа (6–7 лет).

Помораева И.А., Позина В. А. Формирование элементарных математических представлений: старшая группа (5–6 лет).

Сборник подвижных игр / Автор-сост. Э. Я. Степаненкова.

Соломенникова О. А. Ознакомление с природой в детском саду: старшая группа (5–6 лет).

Федорова С. Ю. Примерные планы физкультурных занятий с детьми 5-6 лет.

#### Наглядно-дидактические пособия

Белая К. Ю. Основы безопасности. Комплекты для оформления родительских уголков в ДОО: Старшая группа.

Бордачева И. Ю. Безопасность на дороге: Плакаты для оформления родительского уголка в ДОУ.

Бордачева И. Ю. Дорожные знаки: Для работы с детьми 4-7 лет.

Бордачева И. Ю. История светофора: Для работы с детьми 4-7 лет.

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду: Для работы с детьми 4-6 лет.

Серия «Грамматика в картинках»: «Антонимы. Глаголы»; «Антонимы. Прилагательные»; «Говори правильно»; «Множественное число»; «Многозначные слова»; «Один - много»; «Словообразование»; «Ударение».

## Рабочие тетради

Математика для дошкольников: старшая группа. Д. Денисова, Ю. Дорожин.

Прописи для дошкольников: старшая группа. Д. Денисова, Ю. Дорожин.

Развитие речи у дошкольников: старшая группа. Д. Денисова, Ю. Дорожин.

Уроки грамоты для дошкольников: старшая группа. Д. Денисова, Ю. Дорожин.

## Хрестоматии.

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 5-6 лет.

## Дополнительная литература

#### Методические пособия

Бердникова А. Г. Как справиться с капризами.

Веракса А. Н. Как воспитать чемпиона.

Жоаким К. А. 15 минут с ребенком.

конспекты и сценарии занятий

Казина О. Б. Совместные физкультурные занятия с участием родителей (5–7 лет).

Колдина Д. Н. Аппликация с детьми 5-6 лет. Конспекты занятий.

Колдина Д. Н. Аппликация с детьми 5-6 лет. Конспекты занятий.

Колдина Д. Н. Лепка с детьми 5-6 лет. Конспекты занятий.

Колдина Д. Н. Рисование с детьми 5-6 лет. Конспекты занятий.

Колдина Д. Н. Социально-эмоциональное развитие ребенка.

Ульева Е. А. 100 увлекательных игр в дороге, на прогулке. Сценарии игр.

Ульева Е. А. 100 увлекательных игр для веселого дня рождения. Сценарии игр.

Ульева Е. А. 100 увлекательных игр для здоровья вашего ребенка. Сценарии игр.

Ульева Е. А. 100 увлекательных игр для отличной учебы. Сценарии игр.. А. 100 увлекательных игр для уверенности в себе. Сценарии игр.

Ульева Е. А. 100 увлекательных игр, когда за окном дождь. Сценарии игр.

Харченко Т. Е. Утренняя гимнастика в детском саду. 5–7 лет.

#### Наглядно-дидактические пособия

Картины из жизни домашних животных. Наглядное пособие и методические рекомендации.

Плакаты: «Алфавит»; «Английский алфавит»; «Веселый алфавит»; «Водный транспорт»; «Воздушный транспорт»; «Городской транспорт»; «Грибы»; «Деревья и «Домашние животные»; «Домашние питомцы»; «Домашние птицы»; «Животные Африки»; «Животные средней полосы»; «Зимние виды спорта»; «Зимующие птицы»; «Кто всю зиму спит»; «Летние виды спорта» «Морские обитатели»; «Музыкальные инструменты народов мира»; «Музыкальные инструменты эстрадно - симфонического оркестра»; «Народы стран ближнего «Насекомые»; «Немецкий алфавит»; «Овощи»; профессии»; «Перелетные птицы»; «Погодные явления»; «Полевые «Птицы»; «Птицы жарких стран»; «Садовые цветы»; «Спецтранспорт»; «Строительные машины»; «Счет до 10»; «Счет до 20»; «Таблица слогов»; «Форма»; «Фрукты и ягоды»; «Хищные птицы»; «Цвет».

Серия «Мир в картинках»: «Авиация»; «Автомобильный транспорт»; «Арктика и Антарктика»; «Бытовая техника»; «Водный транспорт»; «Высоко в горах»; «Государственные символы России»; «Грибы»; «День Победы»; «Деревья и листья»; «Домашние животные»; «Животные - домашние питомцы»; «Животные жарких стран»; «Животные средней полосы»; «Инструменты домашнего мастера»; «Космос»; «Морские обитатели»; «Музыкальные инструменты»; «Насекомые»; «Овощи»; «Офисная техника и оборудование»; «Посуда»; «Птицы домашние»; «Птицы средней полосы»; «Рептилии и амфибии»; «Собаки. Друзья и помощники»; «Спортивный инвентарь»; «Фрукты»; «Цветы»; «Школьные принадлежности»; «Явления природы»; «Ягоды лесные»; «Ягоды садовые».

Серия «Рассказы по картинкам»: «В деревне»; «Великая Отечественная война в

произведениях художников»; «Весна»; «Времена года»; «Защитники Отечества»; «Зима»; «Зимние виды спорта»; «Кем быть?»; «Колобок»; «Курочка Ряба»; «Летние виды спорта»; «Лето»; «Мой дом»; «Осень»; «Профессии»; «Распорядок дня»; «Репка»; «Родная природа»; «Теремок».

Серия «Расскажите детям о.»: «Расскажите детям о бытовых приборах»; «Расскажите детям о Московском Кремле»; «Расскажите детям о московском Кремле»; «Расскажите детям о космосе»; «Расскажите детям о босмосе»; «Расскажите детям об Отечественной войне 1812 года»; «Расскажите детям о рабочих инструментах»; «Расскажите детям о транспорте»,

«Расскажите детям о специальных машинах»; «Расскажите детям о хлебе», «Расскажите детям о грибах»; «Расскажите детям о деревьях»; «Расскажите детям о домашних питомцах»; «Расскажите детям о животных жарких стран»; «Расскажите детям о лесных животных»; «Расскажите детям о морских обитателях»; «Расскажите детям о насекомых»; «Расскажите детям о фруктах»; «Расскажите детям об овощах»; «Расскажите детям о птицах»; «Расскажите детям о садовых ягодах», «Расскажите детям о музеях и выставках Москвы», «Расскажите детям о зимних видах спорта»; «Расскажите детям об Олимпийских играх»; «Расскажите детям об олимпийских чемпионах», «Расскажите детям о музыкальных инструментах»; «Расскажите детям о драгоценных камнях».

#### 3.3. Режим дня

Непременным условием здорового образа жизни и успешного развития детей является правильный режим. Правильный режим дня - это рациональная продолжительность и разумное чередование различных видов деятельности и отдыха детей в течение суток. Основным принципом правильного построения режима является его соответствие возрастным психофизиологическим особенностям детей.

В ДОУ используется гибкий режим дня, в него могут вноситься изменения исходя из особенностей сезона, индивидуальных особенностей детей, состояния здоровья. На гибкость режима влияет и окружающий социум.

режимныймомент	Старшая группа		
	длительность	начало	окончание
Прием детей, свободная игра	1:00	7:00	8:00
Утренний круг	0:20	8:00	8:20
Утренняя гимнастика	0:10	8:20	8:30
Подготовка к завтраку, завтрак, дежурство	0:20	8:40	9:00
игры, кружки, занятия,занятия со специалистами	1:40	9:00	10:40
второй завтрак	0:10	10:40	10:50
Подготовка к прогулке,прогулка	1:50	10:50	12:30
возвращение с прогулки,игры, занятия	0:20	12:30	12:50
Подготовка к обеду, обед, дежурство	0:30	12:50	13:20
Подготовка ко сну, чтение перед сном,дневной сон	1:50	13:20	15:10

Постепенный подъем,профилактические физкультурно- оздоровительные процедуры	0:20	15:10	15:30
Подготовка к полднику,полдник	0:20	15:30	15:50
игры, кружки, занятия,занятия со специалистами	1:00	15:50	16:50
вечерний круг	0:10	16:50	17:00
Подготовка к прогулке,прогулка	1:20	17:00	18:20
возвращение с прогулки, подготовка к ужину, ужин, уход детей домой	0:40	18:20	19:00

## 3.4 Режим занятий

Ленка   Денка   Ден	<b>№</b> п/п	Образовательная деятельность	Старшая группа 5-6 лет	
1.         Образовательная область «Познавательное развитие»           1.1.         Образовательная область «Познавательное развитие»           0-9MП         1¼           0-3накомление с окружающим миром         1¼           Развитие когичитивных способностей         0,5/2           Конструктивно-модельная деятельность         0,5/2           1.2         Образовательная область «Речевое развитие»           Развитие речи         1¼           Подготовка к обучению грамоте         -           Чтение художественной литературы         ЕЖЕДНЕВНО           (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           1.3.         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           Музыкальное занятие         2½8           Рисование         2½8           Рисование         2½8           1.4.         Образовательная область «Физическое развитие»           4.4.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.5.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           КЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательным область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование сонов безопасности         12/48			Учебная нагрузка	
1.1.   Образовательная область «Познавательное развитие»   1√4			Мес/нед	
1.1.   Образовательная область «Познавательное развитие»   1√4	1.	Od	сновная часть Программы	
Ознакомление с окружающим миром Развитие когнитивных способностей Олуда Конструктивно-модельных способностей Олуда Конструктивно-модельных деятельность Образовательная область «Речевое развитие» Развитие речи Подготовка к обучению грамоте Чтение художественной литературы (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно − эстетическое развитие» Музыкальное занятие Рисование Рисование Образовательная область «Социально − коммуникативное развитие»  Физическая культура (развитие Побразовательная область «Социально − коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого Образовательная область «Социально − коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого 12/48  2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений Образовательная область «Социально − коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности «Безопасное детство» Образовательная область «Спиально − коммуникативное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец» Образовательная область «Художественно − эстетическое развитие»  2.3. Хореография  П\4 Итого 14\56 Объем недельной суммарной образовательный образовательный образовательный образовательный образовательный образовательный образовательныя область «Художественно − эстетическое развитие»  Образовательный область «Художественно − эстетическое развитие»  2.3. Хореография П\4 Итого 14\56 Объем недельной суммарной образовательный образовательная област	1.1.			
Развитие когнитивных способностей 0,5\2 Конструктивно-модельная деятельность 0,5\2 Образовательная область «Речевое развитие»  Развитие речи 1\4 Подготовка к обучению грамоте Чтение художественной литературы  В ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  Музыкальное занятие Рисование 2\\  В Рисование Образовательная область «Физическое развитие»  Образовательная область «Физическое развитие»  Физическая культура (развитие движений)  1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого  2.1 Формирование основ безопасности «безопасности «безопасное нетство»  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.3 Хореография  Итого 1\4 Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография  1\4 Итого 14\56 Объем недельной суммарной образовательной гагрузки в часах				
Развитие когнитивных способностей  Конструктивно-модельная деятельность  Образовательная область «Речевое развитие»  Развитие речи  Подготовка к обучению грамоте  Чтение художественной литературы  Киразовательная область «Художественной коментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  Музыкальное занятие  Рисование  Рисование  Образовательная область «Кудожественно – эстетическое развитие»  Аппликация  Образовательная область «Физическое развитие»  Физическая культура (развитие движений)  1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого  ЕЖЕДНЕВНО  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  СЖЕДНЕВНО  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности «безопасности «безопасности «безопасности «безопасности «безопасности «Образовательная область «Познавательное развитие»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец»  Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография  1\4  Итого  Объем недельной суммарной образовательной гарузки в часах		Ознакомление с окружающим миром	1\4	
1.2		Развитие когнитивных способностей	0,5\2	
1.2         Образовательная область «Речевое развитие»           Развитие речи         1/4           Подготовка к обучению грамоте         -           Чтение художественной литературы         ЕЖЕДНЕВНО           (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           1.3.         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           Музыкальное занятие         2/8           Рисование         2/8           Лепка         0,5/2           Апшликация         0,5/2           Апшликация         3/12           Физическая культура (развитие движений)         3/12           1.5.         Образовательная область «Физическое развитие»           ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           Итого         12/48           2.         Часть Программы, формируемая участинками образовательных отношений           Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности         1/4           «Везопасное детство»         Образовательная область «Познавательное развитие»           2.2         «Маленький кузбассовец»         1/4           Образовательной суммарной         6 ч. 15 мин.		Конструктивно-модельная деятельность	0,5\2	
Развитие речи  Подготовка к обучению грамоте  Чтение художественной литературы  В ЕЖЕДНЕВНО  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  Музыкальное занятие  2\(\text{8}\)  Рисование  2\(\text{8}\)  Лепка  0,5\(\text{2}\)  Аппликация  0,5\(\text{2}\)  Аппликация  0,5\(\text{2}\)  Аппликация  1.4. Образовательная область «Физическое развитие»  Физическая культура (развитие движений)  1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого  12/48  2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности  «Безопасное детство»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.2. «Маленький кузбассовец»  1\(\delta\)  Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография  1\(\delta\)  Итого  14/56  Обьем недельной суммарной  образовательной пагрузки в часах	1.2		ельная область «Речевое развитие»	
Подготовка к обучению грамоте  Чтение художественной литературы  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  Музыкальное занятие  2\\  Pисование  2\\  Лепка  О,5\\  Аппликация  Образовательная область «Физическое развитие»  Физическая культура (развитие движений)  1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого  12/48  2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности «Безопасное детство»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец»  1\\ Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография  1\\ Итого  14\\ Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  1.4  Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография  1\\ Итого  14\\ Образовательной суммарной  образовательной гуммарной  образовательной гуммарной  образовательной нагрузки в часах			•	
Чтение художественной литературы		Подготовка к обучению грамоте	-	
В ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  1.3. Образовательная область «Художественно − эстетическое развитие»    Музыкальное занятие   2\8     Рисование   2\8     Лепка   0,5\2     Аппликация   0,5\2     Аппликация   0,5\2     Аппликация   0,5\2     Образовательная область «Физическое развитие»    Физическая культура (развитие движений)     1.5. Образовательная область «Социально − коммуникативное развитие»     ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)     Итого   12/48     2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений     Образовательная область «Социально − коммуникативное развитие»     2.1. Формирование основ безопасности «Безопасное детство»     Образовательная область «Познавательное развитие»     2.2 «Маленький кузбассовец»   1\4     Образовательная область «Художественно − эстетическое развитие»     2.3. Хореография   1\4     Итого   14\56     Объем недельной суммарной   6 ч. 15 мин.     образовательной нагрузки в часах			ЕЖЕДНЕВНО	
1.3.         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           Музыкальное занятие         2\8           Рисование         2\8           Лепка         0,5\2           Аппликация         0,5\2           1.4.         Образовательная область «Физическое развитие»           Физическая культура (развитие движений)         3\12           1.5.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           Итого         12/48           2.         Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений           Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасности «Безопасности «Безопасное детство»         1\4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           2.2         «Маленький кузбассовец»         1\4           Итого         1\4           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.			(в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через	
Музыкальное занятие         2\8           Рисование         2\8           Лепка         0,5\2           Аппликация         0,5\2           1.4.         Образовательная область «Физическое развитие»           Физическая культура (развитие движений)         3\12           1.5.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           Итого         12/48           2.         Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений           Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасности «Безопасное детство»         1\4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           «Маленький кузбассовец»         1\4           Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.			интеграцию с другими образовательными областями)	
Рисование         2\8           Лепка         0,5\2           1.4.         Образовательная область «Физическое развитие»           Физическая культура (развитие движений)         3\12           1.5.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           Итого         12/48           2.         Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений           Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         1\4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           2.2         «Маленький кузбассовец»         1\4           Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.	1.3.			
Лепка       0,5\2         1.4.       Образовательная область «Физическое развитие»         Физическая культура (развитие движений)       3\12         1.5.       Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         ЕЖЕДНЕВНО       (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)         Итого       12/48         2.       Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»       1\4         Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2       «Маленький кузбассовец»       1\4         2.3.       Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.		Музыкальное занятие	2\8	
Аппликация         0,5√2           1.4.         Образовательная область «Физическое развитие»           Физическая культура (развитие движений)         3√12           1.5.         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)           Итого         12/48           2.         Часть Программы, формируемая участинками образовательных отношений           Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         1√4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           «Маленький кузбассовец»         1√4           Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.           Хореография         1√4           Итого         14√56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.		Рисование	2\8	
1.4.       Образовательная область «Физическое развитие»         Физическая культура (развитие движений)       3\12         1.5.       Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)         12/48         2.       Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2       «Маленький кузбассовец»       1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.       Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.		Лепка	0,5\2	
Физическая культура (развитие движений)       3\12         1.5.       Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         ЕЖЕДНЕВНО         (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)         Итого       12/48         2.       Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2       «Маленький кузбассовец»       1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.       Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.		Аппликация	0,5\2	
1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»   ЕЖЕДНЕВНО   (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)   Итого   12/48     2.	1.4.	Образователи	ьная область «Физическое развитие»	
1.5. Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  ЕЖЕДНЕВНО  (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого 12/48  2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности «Безопасное детство»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец» 1\4  Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография 1\4  Итого 14\56  Объем недельной суммарной 6 ч. 15 мин. образовательной нагрузки в часах			3\12	
ЕЖЕДНЕВНО (в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)    Итого   12/48	1.5.	,	сть «Социально – коммуникативное развитие»	
(в ходе режимных моментов, в ситуативных беседах, через интеграцию с другими образовательными областями)  Итого 12/48  2. Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»  2.1. Формирование основ безопасности Кевозопасное детство»  Образовательная область «Познавательное развитие»  2.2 «Маленький кузбассовец» 1/4  Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»  2.3. Хореография 1/4  Итого 14/56  Объем недельной суммарной 6 ч. 15 мин. образовательной нагрузки в часах		1		
Областями)         2.       Итого       12/48         2.       Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»       1\4         Образовательная область «Познавательное развитие»       2.2         «Маленький кузбассовец»       1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»       2.3.         Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.		(в ходе режимных моментов, в ситуати		
2.       Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений         Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие»         2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2       «Маленький кузбассовец»         1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.       Хореография         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.				
Образовательная область «Социально — коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         1\4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           «Маленький кузбассовец»         1\4           Образовательная область «Художественно — эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.		Итого	12/48	
Образовательная область «Социально — коммуникативное развитие»           2.1.         Формирование основ безопасности «Безопасное детство»         1\4           Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2           «Маленький кузбассовец»         1\4           Образовательная область «Художественно — эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.	2.	Часть Программы, форми	руемая участниками образовательных отношений	
2.1.       Формирование основ безопасности «Безопасное детство»       1\4         Образовательная область «Познавательное развитие»         2.2       «Маленький кузбассовец»       1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.       Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.				
«Безопасное детство»         Образовательная область «Познавательное развитие»           2.2         «Маленький кузбассовец»         1\4           Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.	2.1.			
2.2       «Маленький кузбассовец»       1\4         Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»         2.3.       Хореография       1\4         Итого       14\56         Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах       6 ч. 15 мин.		«Безопасное детство»		
Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.			ая область «Познавательное развитие»	
Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»           2.3.         Хореография         1\4           Итого         14\56           Объем недельной суммарной образовательной нагрузки в часах         6 ч. 15 мин.	2.2	«Маленький кузбассовец»	1\4	
Итого 14\56 Объем недельной суммарной 6 ч. 15 мин. образовательной нагрузки в часах				
Объем недельной суммарной 6 ч. 15 мин. образовательной нагрузки в часах	2.3.	Хореография	1\4	
образовательной нагрузки в часах			14\56	
			6 ч. 15 мин.	
1 (Сантип 1.2.3063-21)		образовательной нагрузки в часах (СанПиН 1.2.3685-21)		

# 3.5. Традиционные события, праздники, мероприятия группы Перечень событий (праздников) для детей старшей группы

Реализация части, формируемой участниками образовательного процесса. Отражение специфики национально – культурных, демографических, климатических условий.

На протяжении многих лет в МБДОУ № 173 существует традиция - проведение праздников в виде театральных постановок, для них сшиты замечательные костюмы, как для детей, так и для взрослых, которые можно увидеть на баннерах по городу Кемерово, изготовлены декорации и атрибуты.

#### 1 сентября. День знаний

Основная цель:

Формирование интереса к познавательной деятельности, положительного отношения к школе.

Краткое изложение содержания образования:

Подготовка к празднику: подарки, беседа о предстоящей экскурсии;

Осмотр здания школы;

Посещение библиотеки;

Вручение подарков.

Особенности организации образовательного процесса:

Экскурсовод – школьник

Дидактическое и методическое обеспечение:

Программа проведения праздника;

Работы детей.

## 27 сентября. День воспитателя и всех дошкольных работников.

Основные задачи:

Помочь обществу обратить больше внимания на детский сад и на дошкольное детство в целом.

Формировать первичные представления и положительное отношения к профессии воспитателя, другим профессиям дошкольных работников, детскому саду как ближайшему социуму.

Подготовительная работа:

рассматривание помещений групповой комнаты (какие есть уголки, что в них можно делать, кто их организовал и т.д.), групповых фотографий (узнавание детей, педагогов);

«обзорная» экскурсия по детскому саду;

наблюдения за трудом работников детского сада;

тематические экскурсии по детскому саду (на пищеблок, в медицинский кабинет, прачечную, спортивный зал и др.);

отгадывание и сочинение загадок о профессиях людей, работающих в детском саду. Краткое изложение содержания образования:

день открытых дверей;

выставка рисунков («Моя любимая воспитательница», «Мой любимый детский сад»).

### Октябрь. Осенний праздник.

Основные задачи:

Закреплять и упорядочить представления детей об осенних изменениях в растительном мире, дарами осени (ягоды, грибы, фрукты, овощи, злаки);

Обогащать запас музыкальных впечатлений;

Доставить детям удовольствие от игр;

Познакомить родителей с основными направлениями работы с детьми по развитию эстетического восприятия;

Подготовительная работа:

Заучивание родителями со своими детьми слов ролей;

Создание в зале выставки даров осени, осенних цветов.

Особенность организации образовательного процесса:

Выставка овощей, фруктов, ягод, злаков;

Красочное осеннее оформление зала;

Вкусный стол с угощением.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Сценарий праздника;

Атрибуты и костюмы.

## День матери. 4-я неделя ноября, праздник для мам «Мамин день».

Основные цель:

Воспитание чувства любви и уважения к матери, желания помогать ей, заботиться о ней.

Подготовительная работа:

игровые и педагогические ситуации, ситуативные разговоры с детьми («Ласковые слова», «Какой подарок для мамы лучше» и т.п.);

чтение художественной литературы по теме праздника;

разучивание стихов по теме праздника;

слушание и исполнение музыки (песен) о маме;

организация фотовыставки портретов «Моя мама»;

проектная деятельность (организация выставки портретов-рисунков «Моя мама», презентация, узнавание мамами себя);

мастерская по изготовлению подарков мамам, атрибутов для сюжетно-ролевой игры «Семья»;

педагогические и игровые ситуации (забота о маме – подать руку, выходя из автобуса; открыть дверь, если заняты руки; подать или принести какой-либо предмет; помощь в домашних делах; уход во время болезни и др.).

Краткое изложение содержания образования:

конкурс чтецов «Милой мамочке моей это поздравленье...»;

выставки рисунков («Моя мама»);

спортивный конкурс (с участием мам).

## Декабрь. Новогодний праздник.

## Рождественские каникулы «Рождественские посиделки»

Основные задачи:

Объединить детей общностью переживаний, эмоциональным настроением, ощущением чего-то необычного, значимого, сказочного;

Формировать интерес детей к народной культуре;

Продолжить знакомство детей с обрядовыми песнями;

Создать условия для удовлетворения ребенком своих интересов: при выборе стихотворения и образа того героя, в роли которого он хотел бы выступить на празднике.

Краткое изложение содержания образования:

Рассматривание и любование елкой;

Приход Деда Мороза и Снегурочки, сказочных персонажей;

Выступление детей;

Новогодние хороводы;

Сюрпризы и подарки.

Особенности организации образовательного процесса:

Предварительное ознакомление детей с историей праздников Новый год и Рождество;

Изготовление пригласительных билетов;

Новогоднее оформление помещений;

Изготовление подарков;

Привлечение родителей к участию в подготовке праздника;

Подарки детям.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Сценарий;

План Рождественских каникул;

Аудиозаписи и аудиоцентр;

Костюмы.

# Февраль. День Защитника Отечества- «Спортивно-музыкальное соревнование с родителями», «Мы бравые солдаты».

Основные задачи:

Воспитывать любовь к Родине, уважение к ее защитникам;

Продолжать разъяснительную работу с родителями по созданию в семье условий; способствующих формированию у детей интереса к спорту;

Продолжать развивать физические способности детей.

Краткое изложение содержания образования:

Приветствие и выступления гостей;

Показательные спортивные выступления детей;

Эстафеты и игры – соревнования.

Особенности организации образовательного процесса:

Изготовление пригласительных билетов;

Присутствие гостей (родители, ветераны войн, военнослужащие);

Призы, медали, дипломы, подарки;

Спортивная направленность мероприятий.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Программа праздника;

Спортивное оборудование, атрибуты, спортивная, «военная» форма у детей;

Аудиозаписи и музыкальный центр.

### Февраль-Март «Зимняя Спартакиада».

Основная цель:

Формирование интереса и ценностного отношения к занятиям физической культурой.

Краткое содержание программы образования:

Проведение праздника инструкторами дошкольных учреждений;

Участие детей старшего дошкольного возраста детских садов.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Программа развлечения;

Спортивное оборудование;

Спортивная форма; Призы.

### Март – «8 марта»

Основные задачи:

Воспитывать у детей любовь и уважение к матери;

Доставить удовольствие детям от взаимодействия со взрослыми в совместной деятельности;

Обогащать у детей запас музыкальных впечатлений;

Вызвать желание выступать перед родителями, сотрудниками детского сада.

Особенности организация образовательного процесса:

Изготовление подарков для мам и бабушек;

Оформление зала цветами, работами детей;

Концерт;

Чаепитие.

Дидактическое и методическое обеспечение

Программа спектакля;

Костюмы и декорации;

Аудиозаписи и музыкальный центр.

#### Март. Масленица.

Основные задачи:

Закреплять и упорядочить представления детей о традиционных обрядовых праздниках русского народа;

Обогащать запас музыкальных впечатлений;

Доставить детям удовольствие от игр;

Познакомить родителей с основными направлениями работы с детьми по развитию эстетического восприятия.

Краткое изложение содержания образования:

Народные хороводы, игры;

Стихи песни, загадки о весне;

Сюрпризы;

Угошение блинами.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Сценарий праздника;

Атрибуты и костюмы;

Аудиозапись народных песен, хороводов.

Участие в городской акции «Дни защиты от экологической опасности»

## Международный день птиц. Первая неделя апреля.

Основная цель:

Формирование первичных ценностных представлений о животных как «меньших братьях» человека.

Предварительная работа:

подвижные игры по теме праздника, игры-имитации характерных особенностей (повадок, поз, движений);

чтение художественной литературы по теме праздника;

разучивание стихов о животных;

рассматривание фотографий птиц, изображений, иллюстраций с изображением персонажей-птиц;

беседы, ситуативные разговоры и рассказы педагогов по теме, в том числе о видовом разнообразии птиц, местах их обитания и питании, их значении в жизни человека и всего живого, посильной помощи детей в деле защиты животных.

развивающие игры «Чей этот дом?», «Кто чем питается?», «Путаница» («Животный мир») и т.д.;

организация фотовыставки о птицах.

Краткое изложение содержания образования:

выставка «Птицы мира»,

«Птицы России» (лепка, рисование, аппликация);

экскурсия в зоопарк, лес;

развлечение «Птичьи голоса»

# Май. День Победы «Будем достойны дедов своих» (тематическое занятие).

Основная цель:

Формирование патриотических чувств, основанных на ознакомлении с боевыми традициями нашего народа;

Краткое изложение содержания образования:

Выставка детских рисунков;

Встреча с ветеранами ВОВ;

Изготовление пригласительных и подарков для ветеранов;

Праздничный концерт для ветеранов;

Чаепитие.

Дидактическое и методическое обеспечение:

Сценарий праздника;

Атрибуты и костюмы;

## 3.6 Организация развивающей предметно-пространственной среды группы

Развивающая предметно - пространственная среда является одним из элементов пространства детской реализации (ПДР). Главная задача педагога при организации развивающей предметной среды состоит в создании детям возможности выбора занятий по своим интересам, проявления самостоятельности и инициативы, в

обеспечении условий для самореализации через различные виды детских деятельностей (рисование, конструирование, проекты и пр.).

Выделение центров активности. Центры активности в группе четко выделены. Игры наиболее эффективны, если детей, находящихся в том или ином центре, не отвлекают проходящие через центр люди. Поэтому при планировании центров активности предусмотрены места для проходов, которые не будут проходить через пространство центра. Центры активностей выделены при помощи низких стеллажей, столов или с помощью ковровых покрытий, мольбертов и пр.

Предметно-пространственная среда

Предметно-пространственная среда		
Центры активности	Оборудование и материалы	
Центр изобразительного искусства	Оборудование  Стол (1-2)  Стулья (2-4)  открытый стеллаж для хранения материалов  Доска на стене на уровне ребенка  Мольберт  Рабочие халаты или фартуки Материалы  все для рисования:  Бумага и картон разных размеров ( а5, а4, а3, а2) и разных цветов  альбомы для рисования  Бумага для акварели  воковые мелки, пастель  Простые и цветные карандаши  Маркеры, фломастеры (смываемые, на водной основе)  Краски акварельные и гуашевые  Кисти крутлые и плоские, размеры: №2−6, 10−14, 12−13  Палитры, стаканчики для воды, подставка для кистей  Печатки, линейки, графареты  Губка, ластик, салфетки, тряпочка для кисти все для лепки:  Пластилин, глина, масса для лепки  Доски для лепки  Стеки все для поделок и аппликации:  Бумага и картон для поделок разных цветов и фактуры  Материалы для коллажей (не менее 3 типов)  ножницы с тупыми концами  Клей-карандаш  Природный материал  Материалы вторичного использования Доска для рисования.	
Центр мелкой моторики	<ul> <li>Оборудование</li> <li>Стол (1)</li> <li>Стулья (2-4)</li> <li>открытый стеллаж для хранения материалов</li> <li>Материалы</li> <li>игра «Собери бусы»</li> <li>Детская мозаика</li> <li>игрушки с действиями:</li> <li>нанизывающиеся (башенки, пирамидки, бусы и др.) навинчивающиеся</li> <li>ввинчивающиеся</li> <li>вкладыши</li> </ul>	

Центр конструированияиз леталей (среднего и мелкого размера)	<ul> <li>Оборудование</li> <li>Стол (1)</li> <li>Стулья (2-4)</li> <li>открытый стеллаж для хранения материалов</li> <li>Материалы</li> <li>наборы конструкторов типа «Lego» (с человеческими фигурками)</li> <li>наборы среднего и мелкого конструктора, имеющие основные детали: кубики,</li> </ul>
KC Je	кирпичики, призмы, конусы
Уолок настольных игр	<ul> <li>Другие настольные конструкторы (металлический, магнитный и др.)</li> <li>Оборудование</li> <li>Стол (1)</li> <li>Стулья (2-4)</li> <li>открытый стеллаж для хранения материалов</li> <li>Материалы</li> <li>Разрезные картинки</li> <li>Пазлы</li> <li>наборы кубиков с картинками</li> <li>Лото</li> <li>Домино</li> <li>Парные карточки (игры типа «мемори»)</li> <li>Другие настольно-печатные игры с правилами (игры-ходилки и др.) в соответствии с возрастными возможностями детей</li> <li>игры-головоломки (типа танграм и др.)</li> </ul>
	• Оборудование
Центр математики	<ul> <li>Стол (1)</li> <li>Стулья (2-4)</li> <li>открытый стеллаж для хранения материалов</li> <li>Материалы</li> <li>разнообразный материал в открытых коробках, для измерения, взвешивания, сравнения по величине, форме. Коробки должны быть систе- матизированы и снабжены надписями и символами</li> <li>Счетный материал и разноцветные стаканчики для сортировки</li> <li>Головоломки (геометрические, сложи узор и др.)</li> <li>цифры и арифметические знаки большого размера (демонстрационный материал)</li> <li>весы с объектами для взвешивания и сравнения</li> <li>Линейки разной длины</li> <li>измерительные рулетки разных видов</li> <li>Часы песочные</li> <li>Секундомер</li> <li>Числовой балансир</li> <li>наборы моделей: для деления на части от 2 до 16</li> <li>набор карточек с цифрами и т.п.</li> </ul>
• Центр науки и естествознания	<ul> <li>Оборудование</li> <li>Стол (1)</li> <li>Стулья (2-4)</li> <li>открытый стеллаж для хранения материалов</li> <li>Материалы</li> <li>наборы различных объектов для исследований (коллекции камней, раковин, сосновых шишек, минералов, тканей, семян, растений (гербарий) и пр.)</li> <li>Увеличительные стекла, лупы</li> <li>Микроскоп</li> <li>набор магнитов</li> <li>наборы для экспериментирования</li> <li>весы</li> <li>Термометры</li> <li>Часы песочные, секундомер</li> <li>наборы мерных стаканов</li> <li>Календарь погоды</li> <li>Глобус, географические карты, детский атлас</li> <li>иллюстрированные познавательные книги, плакаты, картинки</li> </ul>

	• Оборудование
Ма	• Магнитная доска
[CP]	• Cтол (1)
	• Стулья (2)
И	• открытый стеллаж для хранения материалов
CTI	• Материалы
ОНО	• Плакат с алфавитом
МО	• Магнитная азбука
• Центр грамотности и письма	• Кубики с буквами и слогами
ı d	• цветные и простые карандаши, фломастеры
На	• Трафареты
Ĭ	• Линейки
•	• Бумага, конверты
	• Тренажер по «письму», водный фломастер, тряпочка
	• Оборудование
d	• Мягкая детская мебель
Литературный центр (книжный уголок)	• Стол
це	• Стулья (2)
іитературный цент (книжный уголок)	• Книжный стеллаж (низкий, открытый)
рн	• Материалы
кні	• Диски с аудиозаписями (сказки, рассказы)
син	• Диски с музыкой
Iил (к	• Детская художественная литература (иллюстрированные книги с крупным простым
<u>,                                    </u>	текстом)
	• Детская познавательная литература (с большим количеством иллюстративного
	материала)
CTC [ [bix	• Любой тихий уголок, снабженный мягкой мебелью
Место для отдых а	
	• Любой тихий уголок на 1-2 детей
Угол ок уеди- нени я	• Любой Тихии уголок на 1-2 детей
> 0 × H ×	
	• Специализированный стол для игр с песком и водой
	• наборы для экспериментирования с водой
аи Г	• наборы для экспериментирования с песком
Центр песка и воды	• Детские метелка и совочек (для подметания упавшего песка)
H DB	• Детская швабра с тряпкой (вытирать пролитую воду)
- X	• Спортивные маты
Спор- тивный уголок	• Детские спортивные тренажеры
Y II C	
_ 0	• Магнитная или пробковая доска
ВОГ	• напольный ковер или палас
Место для группового сбора	• Стульчики для каждого ребенка
Местс групп сбора	• Подушки для сиденья на полу для каждого ребенка
Z 4.9	
<u>к и </u>	• Столы и стулья на всех детей
Место для проведени я групповы х занятий	- Столы и стулья на всех детен
Bet IIIIC	
Aec Ipo pyr	
✓ □ R □ X	